
Sesión núm. 9/2016 de 28 de julio-ordinaria

BORRADOR  DEL  ACTA  DE  LA  SESIÓN  ORDINARIA  DEL  PLENO  DEL 

EXCELENTÍSIMO AYUNTAMIENTO  CELEBRADA EL DÍA 28  DE JULIO DE 

2016.

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------

En la Ciudad de Castellón de la Plana, siendo las diecisiete horas del 

día  veintiocho de  julio de dos mil dieciséis, se reúnen en la Casa Consistorial, 

bajo la Presidencia de la Excelentísima señora Alcaldesa doña María Amparo 

Marco Gual, los Ilustrísimos señores y señoras Tenientes de Alcalde don Enric 

Nomdedéu Biosca, don Antonio Miguel Lorenzo Górriz, doña Alicia Brancal Más, 

doña Patricia Puerta Barberá, don Enric Porcar Mallén, don Rafael Simó Sancho, 

doña Verònica Ruiz Escrig, don José Luis López Ibáñez y doña Sara Usó Alía y 

los  señores  y  señoras  Concejales  doña  Paz  Beltrán  Viciano,  doña  Begoña 

Carrasco García, don Xavier del Señor de la Gala, doña María España Novoa, 

don Carlos Feliu Mingarro, doña Cristina Gabarda Ortin, don Vicente Guillamón 

Terrado,  don  Francisco  Javier  Moliner  Gargallo,don  Manuel  Gabriel  Paduraru 

Ionete,  doña  Anna  Peñalver  Bermudo,  don  Juan  José  Pérez  Macián,  doña 

Salomé Pradas Ten,  doña Mª Carmen Ribera Soriano,  don Vicent Sales Mateu, 

don José Ignacio Vallejo Segura, don Vicente Manuel Vidal Safont y don José 

Antonio Zamora de Francisco para celebrar sesión ordinaria del Excelentísimo 

Ayuntamiento Pleno.

Asiste  también  la  Secretaria  General  del  Pleno  Concepción  Juan 

Gaspar, que da fe del acto y el Interventor General don José Medall Esteve.

Por la señora Presidenta se declara abierta la sesión y se indica que, 

por acuerdo de todos los grupos municipales, se retira el punto séptimo del orden 

del día.

A continuación,  se  procede  a  dar  lectura  y  resolver  los  asuntos 

comprendidos en el orden del día.

PUNTO  1º.- APROBACIÓN,  SI  PROCEDE,  DEL  ACTA  DE  LA 

SESIÓN ORDINARIA DEL DÍA 23 DE JUNIO DE 2016.

No  habiendo  manifestado  los  señores  y  señoras  Concejales 

asistentes  ninguna  objeción  a  la  redacción  del  acta  de  la  sesión  ordinaria 
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celebrada el día 23 de junio, la señora Alcaldesa la declara aprobada.

PUNTO 2º.- DACIÓN DE CUENTA DE RESOLUCIONES DE LA ALCALDÍA Y 

OTROS ASUNTOS MUNICIPALES.

Se ha remitido a los grupos políticos municipales la relación de decretos de la 

Alcaldía-Presidencia  y  de  las  concejalías  delegadas  correspondientes  al  periodo 

comprendido entre el 8 de julio de 2016 al 21 de julio de 2016, a efectos de lo establecido 

en el artículo 123.1 apartado a) de la Ley 7/1985, Reguladora de las Bases del Régimen 

Local y éstos han estado a disposición de los señores y señoras Concejales, en Secretaría, 

junto con los demás asuntos de la sesión.

Especialmente hay que dar cuenta de dos decretos de la Alcaldía.

-Decreto número 5017/2016, de 15 de julio de 2016, que dispone la sustitución 

temporal de doña Verònica Ruiz Escrig del 18 al 20 de julio por la Teniente de Alcalde doña 

Patricia Puerta Barberá y del 21 al 24 de julio por el Teniente de Alcalde don Enric Porcar 

Mallén y también la sustitución temporal de doña Patricia Puerta Barberá del 21 al 24 de 

julio por el Teniente de Alcalde don Enric Porcar Mallén.

-Decreto número 5126/2016, de 21 de julio de 2016, que dispone la sustitución 

temporal de la Alcaldesa doña Amparo Marco Gual el 22 de julio por el Vicealcalde don Enric 

Nomdedéu Biosca.

Asi mismo por Secretaría se da cuenta de un escrito de la Portavoz adjunta del 

Grupo Castelló en Moviment, de 21 de julio de 2016, en el que se comunica el cambio de 

Concejal de su Grupo en la Comisión de Pleno de Gobierno Abierto y Participación, don 

Ignacio Vallejo Segura por doña Anna Peñalver Bermudo.

La Corporación queda enterada de los asuntos recogidos en este apartado.

PUNTO 3º.- DACIÓN DE CUENTA DEL ESCRITO DEL GRUPO MUNICIPAL 

CIUDADANOS SOBRE EL CAMBIO DE PORTAVOCÍA.

Por Secretaría se da cuenta del escrito del Grupo Municipal Ciudadanos en el 

que se comunica el cambio de la portavocía, que será desempeñada a partir de ahora por el 

señor don Vicente Manuel Vidal Safont y continuará de portavoz adjunto el Concejal don 

Manuel Gabriel Paduraru Ionete y también forman parte del Grupo como hasta ahora los 

Concejales don José Antonio Zamora de Francisco y doña Cristina Gabarda Ortin.
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La Corporación queda enterada de dicho escrito.

PUNTO  4º.-  DACIÓN  DE  CUENTA  DEL  INFORME  DE  LOS 

ASUNTOS TRAMITADOS POR EL CONSEJO SOCIAL DE LA CIUDAD DE 

CASTELLÓN DURANTE EL AÑO 2015.

En este punto, se da cuenta del siguiente informe:

“De conformidad con lo dispuesto en el artículo 14, apartado 2, letra 

f), del Reglamento Orgánico del Consejo Social de la Ciudad de Castellón de la 

Plana, aprobado en sesión plenaria celebrada el 28 de mayo de 2009, modificado 

por acuerdo del Pleno adoptado en sesión de 13 de julio de 2013, el Pleno del 

Consejo, en su sesión ordinaria celebrada el pasado día 20 de julio, aprobó el 

informe, referido al año 2015, conteniendo el número y tipología de los asuntos 

tramitados por el mismo.

A efectos de dar cumplimiento al artículo 22 del Reglamento Orgánico 

del Consejo y al punto segundo del acuerdo del Pleno del Consejo antes referido, 

en base a la facultad que atribuye a la Alcaldía el apartado e) del artículo 12 de la 

norma  reglamentaria  mencionada  anteriormente,  se  da  cuenta  al  Pleno  del 

Ayuntamiento del informe de los asuntos tramitados por el Consejo Social de la 

Ciudad  de  Castellón  de  la  Plana,  durante  el  año  2015,  aprobado  en  sesión 

plenaria  ordinaria  celebrada  el  día  20  de  julio  de  2016,  cuyo  contenido  se 

estructura en los apartados siguientes:

I.-   Presentación.

II.-  El Consejo Social de la Ciudad de Castellón de la Plana.

III.- Trabajo realizado en 2015:

      III.- 1.- Organigrama de trabajo del Consejo Social.

      III.- 2.- Funcionamiento órganos:

                 III.2.1.- Sesiones del Pleno.

                 III.2.2.- Secretaría General del Pleno.

IV.- Valoración de la colaboración de los servicios municipales.

V.-  Propuesta de trabajo para el año 2016.

VI.- El Consejo Social en la página web del Ayuntamiento y en los 

medios de comunicación.”

La Corporación queda enterada de dicho informe.
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PUNTO  5º.-  PROPOSICIÓN  DEL  GRUPO  DE  CIUDADANOS  PARA  LA 

INSTALACIÓN DE CONTENEDORES PARA LA RECOGIDA DE ACEITE DOMÉSTICO 

USADO.

Se da lectura en extracto de una proposición del Grupo Ciudadanos, presentada 

el 13 de junio, que ha sido  dictaminada favorablemente por la Comisión y en la que a la 

vista del expediente tramitado al efecto y de los informes que en el mismo se contienen, se 

propone la adopción del siguiente acuerdo:

“En los últimos años los castellonenses hemos aumentado nuestra conciencia 

medioambiental, cada vez reciclamos más y con procesos más modernos y eficientes y eso 

en si  es  una buena noticia;  pero todavía  queda mucho por  hacer,  por  esta razón esta 

proposición va encaminada en ahondar más en el proceso de reciclaje, esta proposición 

quiere ir un paso más allá para la creación de una verdadera conciencia medioambiental y 

ese paso sería el reciclaje del aceite doméstico usado.

La dinámica general demuestra que una vez utilizado el aceite doméstico usado 

se vierte por los desagües a la red de alcantarillado, generando atascos y malos olores en 

las cañerías. Este vertido produce además una importante agresión al medioambiente, un 

aumento en la dificultad de depuración de las aguas residuales, así como un alto coste de 

mantenimiento de las depuradoras.

Así mismo su llegada al mar genera problemas medioambientales: presencia de 

suciedad en la superficie del agua y contaminación de nuestras especies marinas.

Este  aceite  es  un  líquido  altamente  contaminante  para  la  salud  y  el  medio 

ambiente, un solo litro de aceite doméstico vertido por el desagüe contamina miles de litros 

de agua. De ahí que sea tan importante modificar el hábito de muchas personas de verter el 

aceite usado por el desagüe del fregadero o del inodoro.

Por otro lado, este residuo generado no tiene porqué acabar siendo un desecho, 

los residuos pueden tener todavía vida útil si se reciclan convenientemente. El aceite usado 

tiene otras muchas aplicaciones, industrias tan diversas como la química, la cosmética o la 

farmacéutica se aprovechan de este residuo para elaborar abonos, barnices, cera, cremas, 

detergentes, jabones, lubricantes, pinturas, velas, etcétera.

Por todas estas razones, proponemos al Pleno del Ayuntamiento de Castellón la 

adopción de los siguientes acuerdos:

1º.-  Realizar un estudio sobre la viabilidad de la instalación de contenedores 

para la recogida de aceites domésticos usados en nuestro municipio y,  consecuencia de 

ello, su posterior instalación.
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2º.-  Realizar  campañas informativas  y  de concienciación sobre los 

perjuicios del vertido del aceite usado en los desagües e inodoros de las casas, 

así como de los beneficios de su reciclaje.”

No habiendo solicitado la palabra ningún miembro de la Corporación, 

la  Presidencia  indica  que  procede  pasar  a  la  votación  de  la  proposición. 

Celebrada la misma, resulta que los veintisiete señores y señoras Concejales 

asistentes en este momento votan favorablemente su aprobación, a la vista de lo 

cual  la  señora  Presidenta  declara  adoptado  por  unanimidad  el  acuerdo  que 

contiene la proposición transcrita en este apartado.

Seguidamente como explicación de voto interviene el señor Paduraru, 

quien dice que hace un mes Ciudadanos presentó una propuesta para instalar 

contenedores de aceite doméstico usado en la Ciudad. Los técnicos han dado su 

visto bueno y ahora es el momento que entre todos los grupos apoyen medidas 

como  ésta,  que  pueden parecer  pequeños  pasos  pero  que  suponen un gran 

avance en materia medioambiental.

Castellón es una ciudad costera que vive en gran parte de su litoral y, 

por ello, se debe intentar frenar los problemas medioambientales y para la salud 

que conllevan estos vertidos al mar. Pueden, además, fomentar su reciclaje para 

que  este  material  de  desecho  tenga  aplicaciones  posteriores  en  la  industria 

química, cosmética o farmacéutica. 

Hoy Ciudadanos propone esta medida pero lo  de menos es quien 

lleve  la  iniciativa.  Lo  importante  es  que  estas  medidas  consigan  el  apoyo 

unánime  de  todos  los  grupos  para  trabajar  desde  todos  los  ámbitos  para 

conseguir  una  ciudad  moderna  y  sostenible  a  la  altura  de  lo  que  los 

castellonenses reclaman en 2016.

A continuación interviene el señor Simó, quien dice lo siguiente:

“El  punt  17.22  del  Pacte  del  Grau  diu  entre  altres  coses: 

“implementarem la recollida d'oli usat”. Per això des del passat mes de març hem 

mantingut reunions amb l'empresa concessionària de recollida de residus per tal 

de posar en marxa la recollida d'oli usat. Avui en dia a la ciutat de Castelló ja es 

dóna  aquest  servei  en  mercats  i  comerços  adherits;  però  era  i  és  intenció 

d'aquest equip de govern instal·lar a la via pública contenidors d'oli usat; servei 

que ja es presta a altres ciutats properes.

5



Així, l'informe tècnic del  director de Serveis Urbans, ja arreplega l'estudi fet en 

els últims mesos i recull,  a més, la proposta per a realitzar campanyes informatives una 

vegada  s'instal·len  els  contenidors,  proposta  que  entra  dins  de  la  proposició  del  Grup 

Ciudadanos. És per això que hem votat que sí a la proposició de Ciudadanos ja que es 

tracta d'una actuació inclosa dins del Pacte del Grau i perquè és una actuació que ja està en 

marxa i en la qual els serveis municipals fa mesos que treballen. De fet, la iniciativa clau 

relativa a la recollida d'oli usat ja té l'etiqueta de “en marxa” dins del portal de transparència, 

dins del tauler Trello. Aquesta iniciativa veurà la llum la propera tardor sense cost addicional 

per l'Ajuntament. Moltes gràcies al grup Ciudadanos per fer propostes d'aquest tipus.”

PUNTO  6º.-  PROPUESTA A LA DIRECCIÓN  GENERAL DE  LA AGENCIA 

VALENCIANA DE SEGURIDAD Y RESPUESTA A EMERGENCIAS, DE PRESIDENCIA DE 

LA GENERALITAT,  DE  LA CONCESIÓN  DE  LA CRUZ  AL  MÉRITO  POLICIAL  CON 

DISTINTIVO  AZUL  DE  LA GENERALITAT A DON JUAN  JOSÉ MIRALLES BAGÁN, 

CORONEL JEFE DE LA COMANDANCIA DE LA GUARDIA CIVIL EN CASTELLÓN.

Se da lectura en extracto de una propuesta del Teniente de Alcalde, delegado de 

Gestión Municipal, dictaminada favorablemente por la Comisión y en la que a la vista del 

expediente tramitado al efecto y de los informes que en el mismo se contienen, se propone 

la adopción del siguiente acuerdo:

“Visto el informe emitido, en fecha 13 de julio de 2016, por el  señor Intendente 

General  Jefe  del  Cuerpo de  la  Policía  Local  proponiendo  al  Pleno del  Ayuntamiento  la 

iniciación  de  expediente  para  la  concesión,  a  favor  de  don  Juan  José  Miralles  Bagán, 

Coronel Jefe de la Comandancia de la Guardia Civil en Castellón, de la condecoración de la 

“Cruz al Mérito Policial con Distintivo Azul” prevista en el artículo 1.1.c) y 4.2 del Decreto 

124/2013,  de  20  de  septiembre,  del  Consell,  por  el  que  se  regulan  las  distinciones  y 

condecoraciones que se concedan por la Generalitat a los miembros de los Cuerpos de la 

Policía Local de la Comunitat Valenciana, en relación con su artículo 1.2 que dispone que 

dicha condecoración puede ser otorgada a personas aún cuando no tengan vinculación con 

los cuerpos de policía local, siempre que se trate de hechos y actuaciones relacionadas con 

la policía local.

Visto  respecto  al  señor  Miralles  Bagán,  que  se  fundamenta  por  la  labor 

profesional  desempeñada  que  ha  favorecido  una  estrecha  colaboración  y  actividad  de 

coordinación  con  la  Policía  Local  de  Castellón,  mejorando  la  información  entre  ambas 

instituciones policiales así como la realización de actividades de forma coordinada que han 
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redundado en una mejora de la seguridad pública tanto en la ciudad como en la 

provincia  de Castellón, cuyo  detalle  y  justificación se recoge en la  propuesta 

arriba referenciada.

Visto que en relación a lo requerido en el apartado 4 del artículo 1 del 

Decreto 124/2013,  el  interesado se encuentra en reserva activa y no ha sido 

separado del servicio, ni ha sido condenado por falta o delito ni está inmerso en 

procedimientos civiles o penales,  según lo informado en escrito de fecha 13 de 

julio de 2016 por el Sr. Intendente General Jefe del Cuerpo de la Policía Local de 

este Ayuntamiento; y que concurre en el interesado los supuestos exigidos para 

instar el presente expediente de condecoración, según informe jurídico favorable 

emitido por el Sr. Jefe del Negociado de Selección y Situaciones Administrativas, 

de  fecha  14  de  julio  de  2016,  conformado por  la  Jefatura  de  la  Sección  de 

Gestión y Desarrollo de Recursos Humanos.

De conformidad con el artículo 51 de la Ley 6/1999, de 19 de abril, de 

Policías  Locales  y  de  Coordinación  de  Policías  Locales  de  la  Comunidad 

Valenciana, y el Decreto 124/2013, de 20 de septiembre, del Consell, por el que 

se regulan las distinciones y condecoraciones que se concedan por la Generalitat 

a los miembros de los Cuerpos de la Policía Local de la Comunitat Valenciana.

Por todo lo expuesto, y en virtud de lo dispuesto en el artículo 9 del 

referido Decreto 124/2013, en relación con el artículo 123.1 p) de la Ley 7/1985, 

de 2 de abril,  Reguladora de las Bases de Régimen Local  y  a propuesta del 

Segundo  Teniente  de  Alcalde  Delegado  Gestión  Municipal  y  Seguridad 

Ciudadana, se acuerda proponer a la Dirección General de la Agencia Valenciana 

de Seguridad y Respuesta a Emergencias de Presidencia de la Generalitat, la 

concesión  de  la  Cruz  al  Mérito  Policial  con  Distintivo  Azul  de  la  Generalitat 

Valenciana, a; 

Don Juan José Miralles Bagán, Coronel Jefe de la Comandancia de la 

Guardia  Civil  en  Castellón,  en  base  a  las  circunstancias  determinadas  en  el 

artículo  4.2  del  Decreto  124/2013,  de  20  de  septiembre,  del  Consell,  por 

sobresalir con notoriedad y perseverancia en el cumplimiento de los deberes de 

su cargo, que constituye conducta ejemplar, en reconocimiento de su actuación 

meritoria descrita en la parte expositiva del presente Acuerdo y cuyo detalle y 

justificación se recoge en la propuesta emitida al respecto en fecha 13 de julio de 

2016 por la Jefatura de esta Policía Local.”
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No  habiendo  solicitado  la  palabra  ningún  miembro  de  la  Corporación,  la 

Presidencia indica que procede pasar a la votación de la propuesta. Celebrada la misma, 

resulta que los veintisiete señores y señoras Concejales asistentes en este momento votan 

favorablemente su aprobación, a la vista de lo cual la señora Presidenta declara adoptado 

por unanimidad el acuerdo que contiene la propuesta transcrita en este apartado.

PUNTO  7º.-  PROPUESTA A LA DIRECCIÓN  GENERAL DE  LA AGENCIA 

VALENCIANA DE SEGURIDAD Y RESPUESTA A EMERGENCIAS, DE PRESIDENCIA DE 

LA GENERALITAT,  DE  LA CONCESIÓN  DE  LA CRUZ  AL  MÉRITO  POLICIAL  CON 

DISTINTIVO  AZUL   DE  LA  GENERALITAT  A  DON  HERMELINDO  LARA  CRUZ, 

GENERAL BRIGADIER RETIRADO DEL EJÉRCITO DE MÉJICO.

Se retira este punto del orden del día.

PUNTO  8º.-  APROBACIÓN  DEL  EXPEDIENTE  DE  MODIFICACIÓN  DE 

CRÉDITOS Nº 2P/2016.

Se da lectura en extracto de una propuesta  de  la  Junta de Gobierno Local, 

dictaminada favorablemente por la Comisión y en la que a la vista del expediente tramitado 

al  efecto y de los informes que en el  mismo se contienen,  se propone la adopción del 

siguiente acuerdo:

“A la vista de la Memoria del Concejal  Delegado de Gestión Municipal para la 

tramitación del expediente de Modificación de Créditos número  2P/2016 del Presupuesto 

Municipal del año 2016, el cual afecta a Créditos Extraordinarios y Suplementos de Crédito 

en  la  cuantía  de  752.000,01 euros  cuya  realización  no  puede  ser  demorada  hasta  el 

próximo ejercicio y para los que no existe crédito o éste es insuficiente en el Presupuesto 

actual,  teniendo  como  fuentes  de  financiación  bajas  de  créditos  para  gastos  no 

comprometidos por la misma cuantía.

Teniendo en cuenta que este expediente de Modificación de Crédito afecta al 

Presupuesto de la forma que seguidamente se resume:

MODIFICACIÓN DE CREDITOS 2P/2016

INCREMENTO EN GASTOS

CAPITULO DENOMINACION IMPORTE

(A) CRÉDITOS EXTRAORDINARIOS

2º Gastos en Bienes Corrientes y Servicios 240.327,84
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4º Transferencias Corrientes 292.000,00

TOTAL CRÉDITOS EXTRAORDINARIOS (A) 532.327,84

(B) SUPLEMENTOS DE CRÉDITO 

6º Inversiones Reales 219.672,17

TOTAL SUPLEMENTOS DE CREDITO (B) 219.672,17

TOTAL  INCREMENTO EN GASTOS (A+B) 752.000,01

FINANCIACION

 BAJAS POR ANULACIÓN EN GASTOS

CAPITULO DENOMINACION IMPORTE

4º Transferencias Corrientes 17.000,00

6º Inversiones Reales 460.000,01

7º Transferencias Capital 275.000,00

TOTAL BAJAS POR ANULACIÓN 752.000,01

TOTAL FINANCIACION 752.000,01

De  acuerdo  con  lo  dispuesto  en  la  Base  7ª  de  Ejecución  del 

Presupuesto y lo establecido en los artículos 34 y siguientes del Real Decreto 

500/1990,  de  20  de  abril,  donde  se  regulan  los  Créditos  Extraordinarios  y 

Suplementos de Crédito y considerando que, conforme a los artículos 37 del Real 

Decreto 500/1990 y 177 del Real Decreto 2/2004, de 5 de marzo, por el que se 

aprueba el Texto Refundido de la Ley reguladora de las Haciendas Locales, el 

órgano competente para aprobar los expedientes de Modificación de Crédito del 

Presupuesto  General  a  través  de  Créditos  Extraordinarios  y  Suplementos  de 

Crédito es el Pleno de la Corporación, tras la aprobación previa de su proyecto 

por parte de la Junta de Gobierno Local, en virtud de la especialidad introducida 

por el artículo 127.1 apartado b) de la Ley reguladora de las Bases de Régimen 

Local  para  los  municipios  de  gran  población  y  siguiendo  la  tramitación 

establecida en el artículo 118 y siguientes del Reglamento Orgánico del Pleno y 

sus Comisiones.

Por  todo  ello,  vistos  los  informes  del  órgano  de  “Gestión 
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Presupuestaria y Contabilidad” y de la Intervención General Municipal, aprobado el proyecto 

de Modificación de Créditos 2P/2016 por la Junta de Gobierno Local e informado por la 

Comisión Plenaria de Gobierno Abierto y Participación, se acuerda:

1º.-  Aprobar  las  siguientes  modificaciones  en  las  subvenciones  nominativas 

previstas  en  el  Presupuesto  Municipal  del  año  2016,  de  conformidad  con  la  Base  24 

apartado 4º de Ejecución :

a) Modificar las “aplicaciones presupuestarias” y el objeto de las subvenciones 

nominativas  en la forma que seguidamente se expresa:

DOCUMENTO ACTUAL:
APLICACIÓN

PRESUPUESTARIA
AREA 

GESTORA
BENEFICIARIO OBJETIVO

ESTRATEGICO
FINALIDAD OBJETO IMPORTE FUENTE 

FINANCIACIÓN
5.17000.78901 Ngdo.  Advo. 

Planeamiento 
Comunidad  de 
Regantes  Coto 
Arrocero

B Según Ley 7/1985, de 2 
de abril,  Reguladora de 
las  Bases  del  Régimen 
Local. Art.25.2.f)

Subvención para obras en 
infraestructuras de riegos

75.000,00 R.O.

5.93300.78900 Coordinador  de 
Planes  y 
Proyectos

Universitat 
Jaume I

B Según Ley 7/1985, de 2 
de abril,  Reguladora de 
las  Bases  del  Régimen 
Local. Art.25.2.g)

Anualidad  2016 
Subvención  de  capital  de 
carácter  nominativo  para 
financiar  inversiones  con 
destino  al uso compartido 
del  Edificio  Plaza  Huerto 
Sogueros  de  Castellón 
(según  modificación  del 
Protocolo de Colaboración 
con  la  UJI  formalizado 
18/05/2015)

348.500,00 R.O.

DOCUMENTO DEFINITIVO:

APLICACIÓN
PRESUPUESTARIA

AREA 
GESTORA

BENEFICIARIO OBJETIVO
ESTRATEGICO

FINALIDAD OBJETO IMPORTE FUENTE 
FINANCIACIÓN

5.17000.48902 Ngdo.  Advo. 
Planeamiento 

Comunidad  de 
Regantes  Coto 
Arrocero

B Según Ley 7/1985, de 2 
de  abril,  Reguladora  de 
las  Bases  del  Régimen 
Local. Art.25.2.b)

Subvención  para  gastos 
corrientes  que  genere  la 
actividad de la Comunidad 
de Regantes

75.000,00 R.O.

5.93300.48900 Coordinador  de 
Planes  y 
Proyectos

Universitat 
Jaume I

B Según Ley 7/1985, de 2 
de  abril,  Reguladora  de 
las  Bases  del  Régimen 
Local. Art.25.2.m)

Anualidad  2016 
Subvención   de  carácter 
nominativo  para  financiar 
las  actividades  que  se 
desarrollen  en  el  Edificio 
Plaza Huerto Sogueros de 
Castellón . 

200.000,00 R.O.

5.93300.78900 Coordinador  de 
Planes  y 
Proyectos

Universitat 
Jaume I

B Según Ley 7/1985, de 2 
de  abril,  Reguladora  de 
las  Bases  del  Régimen 
Local. Art.25.2.m)

Anualidad  2016 
Subvención de capital  de 
carácter  nominativo  para 
financiar  inversiones  con 
destino  al uso compartido 
del  Edificio  Plaza  Huerto 
Sogueros  de  Castellón 
(según  modificación  del 
Protocolo de Colaboración 
con  la  UJI  formalizado 
18/05/2015)

148.500,00 R.O.

b) Incorporar las siguientes subvenciones nominativas que no constaban en el 

documento  presupuestario  y  que  se  financiaran  a  partir  de  la  baja  de  crédito  no 

comprometido  en  la  aplicación  presupuestaria  5.23104.48908  (“Comedor  Padre  Ricardo 

OSIM”)  por importe de 17.000,00 euros:

APLICACIÓN
PRESUPUESTARIA

AREA GESTORA BENEFICIARIO OBJETIVO
ESTRATEGI

CO

FINALIDAD OBJETO IMPORTE FUENTE 
FINANCIACIÓ

N
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5.23106.48906 Cooperación 
Social

Asoc.Comite 
Español  de  la 
UNRWA

F Según Ley 7/1985, de 2 
de abril,  Reguladora de 
las  Bases del Régimen 
Local. Art.25.2.e)

Alimentos  para  la 
supervivivencia  de 
población  desplazada 
por conflicto en Siria

10.000,00 R.O.

5.23104.48916 Coordinación 
de  Programas 
de  Servicios 
Sociales

AFANIAS F Según Ley 7/1985, de 2 
de abril,  Reguladora de 
las  Bases del Régimen 
Local. Art.25.2.e)

Celebración  50 
Aniversario  de 
Asociación “AFANIAS”

7.000,00 R.O.

c)  Dar  de  baja  el  importe  de  17.000,00  euros  del  total  de  la 

subvención que estaba contemplada como nominativa en el Presupuesto del año 

2016 por la cantidad de 30.000,00 euros para,  con ello,   dotar  de crédito las 

subvenciones nominativas que aparecían recogidas en el  apartado b) de este 

documento, quedando de la siguiente forma:

APLICACIÓN
PRESUPUESTA

RIA

AREA 
GESTORA

BENEFICIARI
O

OBJETIVO
ESTRATEGIC

O

FINALIDAD OBJETO IMPORT
E

FUENTE 
FINANCIACI

ÓN
5.23104.48908 Coordinación 

de Programas 
de  Servicios 
Sociales

Obra  Social 
de Integración 
del Marginado 
(OSIM)

F Según Ley 7/1985, de 2 
de abril, Reguladora de 
las  Bases del Régimen 
Local. Art.25.2.k)

Subvención 
nominativa  para  el 
Comedor  Padre 
Ricardo

13.000,00 R.O.

2º.- Aprobar inicialmente el expediente de Modificación de Créditos 

número  2P/2016  por  Créditos  Extraordinarios  y  Suplementos  de  Créditos  del 

vigente Presupuesto por un importe total de 752.000,01 euros, cuyo resumen a 

nivel de Capítulos se ha recogido anteriormente y cuyas operaciones contables 

aparecen reflejadas en los listados de la Contabilidad Municipal de fecha 5 de 

julio de 2016 que se incorporan al expediente administrativo.

3º.- Establecer que este expediente de Modificación de Créditos se 

exponga  al  público  en  las  oficinas  del  “órgano  de  Gestión  Presupuestaria  y 

Contabilidad”, previo anuncio en el Boletín Oficial de la Provincia y en el Tablón 

de Edictos de la Corporación por quince días hábiles, a tenor de lo dispuesto en 

los artículos 177.2 del Texto Refundido de la Ley Reguladora de las Haciendas 

Locales, aprobado por Real Decreto Legislativo 2/2004, de 5 de marzo y 38.2 del 

Real Decreto 500/1990, de 20 de abril, en relación con los artículos 20 y 22 del 

mismo texto, a efectos de que los interesados puedan examinarlo y presentar 

reclamaciones ante el Pleno y continuar su trámite reglamentario.

4º.-  Si  durante  dicho  plazo  no  se  presentarán  reclamaciones,  el 

expediente de Modificación de Crédito  2P/2016 se considerará definitivamente 

aprobado, insertándose en el Boletín Oficial de la Provincia, todo ello en relación 
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con lo establecido en el artículo 169 del Real Decreto Legislativo 2/2004, de 5 de marzo y 

20.3 del citado Real Decreto 500/90, entrando en vigor una vez haya sido publicado.”

Seguidamente por Secretaria se da cuenta de las tres   enmiendas presentadas por   

el Grupo Popular:  

Enmienda nº 1.-

“BAJA

APLICACIÓN 
PRESUPUESTARIA

DESCRIPCIÓN REDUCCIÓN IMPORTE 
DEFINITIVO

1-91201-226990 ORG GOBIERNO.- GASTOS 
DIVERSOS

10.000.-€

A L T A

APLICACIÓN 
PRESUPUESTARIA

DESCRIPCIÓN AUMENTO IMPORTE 
DEFINITIVO

5.23106.48906 Alimentos para la supervivencia 
de población desplazada por el 
conflicto de Siria. Convenio 
UNRWA

10.000.-€ 10.000 €

JUSTIFICACIÓN

Dada  la  especial  implicación  que  el  Padre  Ricardo  y  su  labor  a  través  del 

Comedor Social tiene en la Ciudad de Castellón entendemos que no se puede minorar la 

cantidad prevista en los presupuestos del año 2016 y que hay que esperar hasta finales de 

año para redestinar dicha cantidad si no fuera posible consumirla y destinarla en su caso a 

otras entidades que atiendan necesidades de emergencia social como puedan ser Cáritas o 

el Banco de Alimentos.

Proponemos mantener la misma asignación para el Comedor del Padre Ricardo 

(Fundación OSIM) y detraer los 10.000 euros necesarios para el Convenio con UNRWA con 

cargo a la partida de Gastos Diversos de Organos de Gobierno.”

Enmienda nº 2.- 

“BAJA

APLICACIÓN 
PRESUPUESTARIA

DESCRIPCIÓN REDUCCIÓN IMPORTE 
DEFINITIVO

1-91201-226990 ORG GOBIERNO.- GASTOS 
DIVERSOS

7.000.-€
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A L T A

APLICACIÓN 
PRESUPUESTARIA

DESCRIPCIÓN AUMENTO IMPORTE 
DEFINITIVO

5.23106.48916 Celebración 50 aniversario de 
Asociación AFANIAS

7.000.-€ 7.000 €

JUSTIFICACIÓN

Dada la especial implicación que el Padre Ricardo y su labor a través 

del  Comedor  Social  tiene  en  la  Ciudad  de  Castellón  entendemos que  no se 

puede minorar la cantidad prevista en los presupuestos del año 2016 y que hay 

que  esperar  hasta  finales  de  año  para  redestinar  dicha  cantidad  si  no  fuera 

posible  consumirla  y  destinarla  en  su  caso  a  otras  entidades  que  atiendan 

necesidades  de  emergencia  social  como  puedan  ser  Cáritas  o  el  Banco  de 

Alimentos.

Proponemos  mantener  la  misma  asignación  para  el  Comedor  del 

Padre Ricardo (Fundación OSIM) y detraer los  7.000 euros necesarios para el 

Convenio con AFANIAS con cargo a la partida de Gastos Diversos de Organos 

de Gobierno.”

Enmienda nº 3.- 

“BAJA

APLICACIÓN 
PRESUPUESTARIA

DESCRIPCIÓN REDUCCIÓN IMPORTE 
DEFINITIVO

5-15300-61900 PLAN DE REFORMA DE 
ESPACIOS URBANOS

460.000,01.-€ 39.999,99€

A L T A

APLICACIÓN 
PRESUPUESTARIA

DESCRIPCIÓN AUMENTO IMPORTE 
DEFINITIVO

5-93300.63202 Modificado Huerto Sogueros 219672,84.-€

5-15300-227060 Asistencia Técnica Proyectos 
Municipales

240.327,84€

JUSTIFICACIÓN
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Dada la cuantía del superávit  del año 2015 y existiendo aún fondos para las 

Inversiones  Financieramente  Sostenibles  no  consumidas,  entendemos  que  la  partida 

correspondiente al  Plan de Reformas de espacios Urbanos puede ser suplida mediante 

Inversiones Financieramente Sostenibles y dejar sin minorar las partidas correspondientes 

al Plan de Accesibilidad, Reposición de Mobiliario Infantil  y la Mejora de Encamisados y 

Alcantarillados que consideramos se deben respetar.

Así  pues proponemos financiar  el  Modificado del  proyecto del  edificio Huerto 

Sogueros y la ampliación de la Asistencia Técnica para Proyectos Municipales con cargo al 

Plan de Reformas de Espacios Urbanos.”

Seguidamente interviene el señor Lorenzo,  Delegado de Hacienda,  quien dice 

que piden la aprobación de la modificación presupuestaria por importe de 752.000 euros 

que permitirá reasignar esos recursos municipales atendiendo a nuevas necesidades o a 

distintas formas de implementación de los mismos. Proponen esta modificación de créditos 

para  destinar  240.000  euros  a  la  creación  de  una  cartera  de  proyectos  de  renovación 

urbana  y  de  infraestructuras  municipales  que  permita  anticiparse  a  la  disponibilidad  de 

créditos de inversión. De este modo podrán dar respuesta con mayor eficacia administrativa 

ante episodios que den acceso a recursos financieros extraordinarios como la asignación de 

remanentes de Tesorería o la convocatoria de programas europeos. Para ello, aminoramos 

la dotación prevista en el presupuesto municipal al Plan de Reforma de Espacios Urbanos, 

ya que muchos de los proyectos impulsados por los presupuestos participativos o por el 

programa de inversiones financieramente sostenibles atienden a ese plan de reforma.

Necesitan así mismo reasignar 220.000 euros para afrontar el modificado que 

permita concluir definitivamente la remodelación integral del antiguo edificio de Hacienda en 

Huerto de Sogueros, actuación que como bien saben, comparten con la Universitat Jaume I. 

La mayor parte de esos recursos se detraerán de partidas presupuestarias cuyos objetivos 

están ya siendo cubiertos por otras iniciativas, como la instalación de mobiliario infantil para 

el que se están destinando fondos de presupuestos participativos y del área de parques y 

jardines o la mejora de alcantarillados para lo que están ya previstas varias actuaciones en 

el segundo lote de inversiones financieramente sostenibles.

Van  a  cambiar  también,  si  así  lo  aprueba  el  Pleno,  el  carácter  de  dos 

subvenciones nominativas destinadas a la Comunidad de Regantes del Coto Arrocero y a la 

UJI. En ambos casos pasarán a poder cubrir gastos corrientes de ambas organizaciones y 

no  gastos  de  inversión  como  fueron  aprobados  inicialmente.  Así  lo  solicitaron  los 
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responsables del Coto y de la Universidad y entendieron razonable atender esta 

petición.

Por  último,  han  propuesto  la  asignación  de  17.000  euros  a  dos 

iniciativas solidarias. De un lado, han creído oportuno promover una subvención 

de 7.000 euros a Afanías en el 50 aniversario de su creación en reconocimiento a 

su  compromiso  en  favor  de  las  personas  con  discapacidad  intelectual  y  sus 

familias.  Van  a  destinar  10.000  euros  a  las  personas  desplazadas  de  Siria 

víctimas de la guerra a través de la Agencia de las Naciones Unidas para los 

Refugiados. A ese fin van a reducir una subvención nominativa presupuestada en 

30.000 euros para gastos de contratación de personal en el comedor del Padre 

Ricardo para dejarla en 13.000 euros.

A  continuación  interviene  el  señor  Feliu  para  defensa  de  las 

enmiendas del Partido Popular, quien dice que el Equipo de Gobierno trae para 

su aprobación  por  el  Pleno  la  segunda  modificación  de crédito  de  este  año, 

preludio por lo que vieron el martes por la tarde de la tercera modificación que 

deberá aportar urgentemente liquidez al enjuto Patronato Municipal de Fiestas; 

pero esa es otra historia. Son conscientes  del papel fundamental en la gestión 

del presupuesto municipal que representa las modificaciones de crédito y por eso 

apoyan los cambios en los convenios de la Universidad Jaume I y con el Coto 

Arrocero.  También  apoyan  las  nuevas  ayudas  destinadas  a  Afanías  y  a  los 

Refugiados Sirios y el pago del modificado de las obras del edificio de Huerto de 

Sogueros  y,  por  último  apoyan  el  incremento  de  la  partida  destinada  a  la 

asistencia técnica de proyectos municipales  ya que, dado el colapso existente 

con  los  proyectos  de  los  presupuestos  participativos  y  la  indefinición  de  la 

segunda tanda de inversiones financieramente sostenibles,  cree que va a ser 

muy  necesaria  esa  ayuda,  aunque  no  sabe  qué  opinará  su  socio  con  tanta 

subcontratación  mientras  negocian  la  remunicipalización  de  los  servicios 

externos.

No  obstante,  la  cuestión  que  les  ha  llevado  a  presentar  tres 

enmiendas a la presente modificación de crédito no es tanto el objetivo, sino no 

estar de acuerdo con las partidas de las que detraen el dinero para realizar las 

acciones anteriores. Y es que no pueden estar de acuerdo con que reduzcan la 

aportación de 30.000 euros que prometieron a bombo y platillo al comedor del 
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Padre Ricardo y la dejen solo en 13.000 con la excusa de que, y cita textualmente el informe 

del Concejal de Bienestar Social, dado que la misma no se va a destinar íntegramente a 

dicha finalidad pues a fecha actual, 28 de junio, no se ha suscrito el convenio con OSIM. 

Una excusa muy endeble ya que hay tiempo para firmar el convenio y el pasado año se 

firmó el mes de julio.

Pero es que, dado el reconocimiento social que tiene el Padre Ricardo, no es de 

recibo tocar el dinero prometido si al final no se puede gastar. Seguro que no será la única 

partida que no se gaste en el presupuesto. El año pasado por ejemplo, en la partida de 

emergencia social  dejaron sin gastar  187.00 euros,  once veces lo  que le  quieren quitar 

ahora al Padre Ricardo. ¿No hay ninguna otra partida en todo el presupuesto que prevean 

no consumir para poder darle 7.000 euros a AFANIAS y 10.000 a los refugiados sirios? Por 

eso sugieren en su enmienda que los 17.000 euros que le quitan al Padre Ricardo se lo 

quiten a gastos diversos de órganos de gobierno del que queda por consumir a 30 de junio 

el 73 por 100, unos 117.000 euros y el año pasado de esa partida sobraron 100.000 euros.

Su otra enmienda propone otra forma de financiar el sobrecoste del 9 por 100 en 

las obras del  edificio de Huerto de Sogueros y la subcontratación externa de proyectos 

municipales, ya que van a dejar sin financiación el Plan de Accesibilidad, la reposición de 

mobiliario infantil, justo cuando acaban de aprobar la renovación de seis parques infantiles y 

por  último,  también  se  cargan  la  mejora  de  alcantarillados  cuando  desde  varias 

asociaciones les piden precisamente que antes de asfaltar  determinadas calles,  reparen 

antes el alcantarillado. Y por último, quitan 300.000 a la partida del Plan de Reforma de 

Espacios Urbanos y eso le ha dolido especialmente porque en diciembre presentaron una 

enmienda a los presupuestos de 2016 en la que propusieron suprimir la mitad del Plan de 

Reforma de Espacios Urbanos y el  señor Lorenzo tal  y como consta en el  acta de esa 

sesión, les dijo con aire de reproche que el Plan de Reforma de Espacios Urbanos cuenta 

con una infinidad de proyectos de microurbanismo. Y claro, él esperaba ver esa infinidad de 

proyectos de microurbanismo o es que son tan micros que no los ven.

Ellos insisten en que se puede prescindir de esa partida en su totalidad, como ya 

propusieron,  ya  que  como bien  ha  dicho  ahora,  los  proyectos  de  reformas urbanas  se 

pueden  financiar  con  cargo  al  remanente  que  aún  queda  por  utilizar  de  inversiones 

financieramente sostenibles y, por lo tanto, hacer finalmente como siempre han pedido, la 

pasarela  ciclopeatonal  sobre  el  Riu  Sec  o  el  adecentamiento  del  Polideportivo  Emilio 

Fabregat.
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Por todos esos motivos les proponen que apoyen sus enmiendas ya 

que solo afectan al modo de financiación.

Seguidamente  interviene  el  señor  Zamora,  quien  dice  que  desde 

Ciudadanos  creen  que  no  se  debía  retirar  ni  un  euro  a  la  subvención  del 

Comedor  del  Padre  Ricardo;  pero  evidentemente  tampoco  debe  ser  un 

detrimento en AFANIAS o del ayuda para el conflicto sirio. Existen otras partidas 

desde las que se puede ajustar pero el principal problema que se debe tratar aquí 

es  porqué  se  plantea  esta  modificación  de  crédito.  Si  hay  problemas 

administrativos en relación al comedor del Padre Ricardo, deben solucionarse y 

hacerse ya porque este comedor ha realizado desde hace décadas una labor 

impagable en Castellón. Se ha convertido en referente de solidaridad en esta 

Ciudad,  así  que  antes  de  poner  o  quitar  presupuesto  deben  encontrar  una 

solución  al  problema;  por  eso,  desde  Ciudadanos  proponen  al  Equipo  de 

Gobierno que el Ayuntamiento preste su ayuda técnica al Padre Ricardo para que 

de una vez por todas, pueda recibir las subvenciones que el Consistorio le ofrece 

y que son muy necesarias y esta iniciativa las merece sobradamente.

En cuanto a la modificación de crédito para Huerto de Sogueros y la 

asistencia técnica para proyectos municipales, creen que puede deducirse esa 

cantidad  del  remanente  de  cuatro  millones  de  euros  con  el  que  cuenta  el 

Ayuntamiento, dado que es una inversión financieramente sostenible; pero una 

advertencia:  deben  intentar  que  los  técnicos  municipales  puedan  liderar  al 

máximo los proyectos para no tener que destinar más recursos de los necesarios 

en  asistencia  externa  porque  hay  técnicos  sobradamente  preparados  y  si 

necesitan  ayuda  para  sacar  todos  los  proyectos  adelante  en  el  plazo 

correspondiente se deberá contratar ayuda; pero no convertirlo en la vía fácil.

A  continuación  interviene  el  señor  Lorenzo,  quien  dice  al  señor 

Zamora que la contratación no es la vía fácil; el recurso a asistencias externas es 

la vía posible para impulsar muchos de los proyectos que necesitan impulsar. 

Cuando llegaron al gobierno hace un año, se encontraron también con los tres 

millones y medio de remanentes del año 2014 y tuvieron que, con rapidez, poner 

en marcha proyectos para invertir con esos recursos y se encontraron con que 

quedaban  poquísimos  proyectos  pendientes  de  ejecución.  Ahora  ya  con  la 
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experiencia  de  las  inversiones  financieramente  sostenibles,  con  los  remanentes,  con  la 

experiencia del impacto que tienen proyectos europeos que hay que poner en marcha con 

rapidez y que se necesita tener proyectos en cartera, piensan que interesa disponer de esos 

proyectos para que en cualquier momento puedan ir echando mano de ellos; proyectos que 

responden a una planificación y a un programa de ciudad y que van a ir diseñando poco a 

poco.

Al señor Feliu le agradece el apoyo de las iniciativas, sin acritud ni resentimiento, 

que  este  gobierno  ha  propuesto  para  dotar  de  financiación  en  esta  modificación 

presupuestaria. Entiende que discrepen de las partidas de origen. En sus enmiendas dicen 

algo muy curioso, que respecto del Comedor del Padre Ricardo, si al final del año no se ha 

podido gastar el dinero que se busque algún lugar donde ingresar ese dinero. Ellos tienen 

ya conocimiento que esa partida de 30.000 euros adicional que ellos incorporan este año no 

se van a gastar porque ese dinero era para una asistencia externa que pudiera dotar de un 

cocinero al comedor del Padre Ricardo. No ha sido posible contratar hasta ahora y no se va 

a contratar y ya para todo el año hay unos remanentes que necesariamente hay que invertir 

y  que han decidido  ahora  hacerlo.  Muestra  un gráfico  en donde  figura  la  inversión del 

Ayuntamiento  de  Castellón  en  el  Comedor  del  Padre  Ricardo,  los  años  en  los  que 

gobernaba el Partido Popular y este año que gobiernan Partido Socialista y Compromís y en 

la  columna  roja  figura  detraidos  ya  los  17.000  euros  que  acaban  de  hacer  con  esta 

modificación.

Vuelve a intervenir el señor Feliu quien dice que no cree que sea el debate del 

Comedor  del  Padre Ricardo;  cree que hay faena por  detrás,  lo  único  que lo  del  Padre 

Ricardo  entienden  que  no  es  cosmético.  Ya  saben  de  los  problemas  de  digestión  en 

cuestiones administrativas que tiene el Comedor del Padre Ricardo. Se tienen que ir a la 

liquidación  del  presupuesto  que  hay  expuesta  en  la  web  del  Ayuntamiento:  año  2010, 

presupuestado 27.550 para OSIM, 14.250 para la Fundación. Al final sólo se ejecutaron los 

27.550, el resto no se pudo ejecutar. En 2011, 26.172 para OSIM y 14.250, que tampoco se 

pudieron ejecutar. En 2012, 26.172 y 12.825, que sí que se consumieron. Por tanto, ese año 

38.997'50; eso está en la web del Ayuntamiento. En 2013, 26.172 y 12.825 y 6.000 para 

equipamiento; ese año sí que se consiguieron 44.997. Y en los años 2014 y 2015 la partida 

de 12.183, se siguió sin poder utilizar por los problemas que tiene. Saben como funciona el 

Padre Ricardo y deben aguantar hasta el final. Si hay muchas partidas que se pierden al 

final por 17.000 no cree que pase nada.
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A continuación interviene el señor Zamora, quien dice que insiste en 

que dejen de poner parches. ¿Han encontrado un problema para hacer llegar la 

subvención  al  Comedor  del  Padre  Ricardo?,  pues  no  deben  limitarse  a 

lamentarse de que el dinero no le llega. Esta bien intentar que ese dinero no se 

pierda ofreciendolo a otras causas que también lo necesitan; pero está mejor 

solucionar el problema para que esta situación no se vuelva a repetir. La solución 

en este caso es sencilla: las ayudas para AFANIAS y el conflicto sirio pueden 

sacarlas  de  otras  partidas.  No  hay  que  olvidar  que  deben  continuar  en  la 

dirección  de ajustarse el  cinturón ganando en  eficiencia  en  la  gestión.  En el 

Ayuntamiento ha habido un cambio de gobierno. Dicen que han venido a arreglar 

problemas, pues que así sea.

Finalmente interviene el señor Lorenzo, quien agradece al señor Feliu 

la explicación tan clara de lo que él venia a decir anteriormente seguramente de 

forma atropellada. Efectivamente tiene problemas. El Comedor del Padre Ricardo 

en relación con la gestión administrativa y la posibilidad de este Ayuntamiento de 

transferir  allí  recursos.  Pero  durante  años  el  Partido  Popular  estuvo 

presupuestando recursos para la Fundación que sabían que no podía recibir ni 

un duro. Lo seguían presupuestando hasta que hace unos meses, al poco de 

llegar ellos al gobierno, disolvieron esa fundación porque era inviable desde el 

punto de vista administrativo y desde el punto de vista de la función social que 

pretendía desempeñar. El asunto del Comedor del Padre Ricardo es un asunto 

complejo que no se compadece con la demagogia que a veces utilizan algunos 

respecto de este asunto. A todos les preocupa y conmueve la labor social del 

Comedor del Padre Ricardo y no debería ser objeto de demagogia.

Antes decía el señor Feliu lo de los parques infantiles y también lo ha 

explicado. Efectivamente están desarrollando planes de parques infantiles desde 

el área de Parques y Jardines donde se van a invertir este año más de 95.000 

euros en mejorar la infraestructura infantil en los Parques y consideraban que esa 

partida  de  30.000  euros  podía  ser  suprimida  y  destinar  esos  recursos  a  las 

necesidades que tienen en este momento. Y también, respecto a los planes de 

reforma, efectivamente lo que han hecho ha sido que, ante la disponibilidad de 

recursos de los remanentes del año anterior, han puesto en marcha proyectos de 
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microurbanismo en los barrios que, además, se complementan también con el incremento 

notabilísimo de los presupuestos participativos que permiten hacer actuaciones de obras 

menores en el conjunto de la Ciudad y que permiten rebajar esa partida que creían en aquel 

momento esencial que era la de los planes de reforma urbana.

En definitiva, insiste en que creen que han hecho una reasignación razonable de 

recursos. Tenían que cubrir esas necesidades y han detraído de aquellas partidas que en 

este momento consideraban que era más fácilmente minorables  y que generaban menos 

problemas para los ciudadanos y ciudadanas de esta Ciudad.

A continuación la Presidencia indica que finalizado el debate, procede en primer 

lugar, pasar a la votación conjunta de las enmiendas.

Celebrada la votación, resulta que votan a favor las señoras Carrasco y España, 

señores Feliu, Guillamón, Moliner y Pérez, señora Pradas y señor Sales, votan en contra las 

señoras  Alcaldesa,  Beltrán y Brancal,  señores  del  Señor,  López,  Lorenzo y Nomdedéu, 

señora Peñalver, señor Porcar, señoras Puerta, Ribera y Ruiz, señor Simó, señora Usó y 

señor Vallejo y se abstienen de votar la señora Gabarda y los señores Paduraru, Vidal y 

Zamora. 

Por  consiguiente,  por  ocho  votos  a  favor,  quince  votos  en  contra  y  cuatro 

abstenciones,  la  señora Presidenta declara desestimadas las tres enmiendas del  Grupo 

Popular.

Seguidamente se procede a la votación de la propuesta.  Celebrada la misma, 

resulta  que  votan a  favor  las  señoras  Alcaldesa,  Beltrán y  Brancal,  señores  del  Señor, 

López, Lorenzo y Nomdedéu, señora Peñalver, señor Porcar, señoras Puerta, Ribera y Ruiz, 

señor Simó, señora Usó y señor Vallejo y se abstienen de votar las señoras Carrasco y 

España,  señor  Feliu,  señora  Gabarda,  señores  Guillamón,  Moliner,  Paduraru  y  Pérez, 

señora Pradas y señores Sales, Vidal y Zamora.

Por  consiguiente,  por  quince  votos  a  favor  y  doce  abstenciones,  la  señora 

Presidenta declara  adoptado  el  acuerdo  que  contiene  la  propuesta  transcrita  en  este 

apartado.

A continuación, como explicación del voto interviene el señor Vallejo, quien dice 

que no han presentado alegaciones en estas operaciones de crédito por tratarse de ajustes 

del gobierno y que han sido justificadas oportunamente. Podrían haber entrado a sugerir 

cambios como ha hecho el Partido Popular, pero entienden que es el gobierno junto con los 

técnicos los que mejor pueden valorar la oportunidad. Y ante las enmiendas, entienden que 
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se deja ver una postura populista del Partido Popular reduciendo el gasto del 

gobierno para destinarlo a quienes más lo necesitan y, al menos, ya no son ellos 

los del discurso fácil y populista y falta menos para demostrar que sus propuestas 

son responsables y posibles.

PUNTOS 9º  Y  10º.-  APROBACIÓN  DE  LAS RELACIONES DE 

OBLIGACIONES  NÚMEROS 9  REC/2016  (EJERCICIOS  ANTERIORES)  Y 

NÚMEROS 10, 11 Y 12 REC/2016 (EJERCICIO 2016).

En este momento la Presidencia indica que se proceda a la lectura y 

debate conjuntos de los puntos 9º y 10º del orden del día, aunque la votación 

será  individualizada  para  cada  uno  de  los  puntos,  a  la  vista  de  lo  cual  por 

Secretaría se procede a la lectura en extracto de dos propuestas del Teniente de 

Alcalde  delegado  de  Gestión  Municipal,  dictaminadas  favorablemente  por  la 

Comisión y en las que a la vista de los expedientes tramitados al efecto y de los 

informes  que  en  los  mismos  se  contienen,  se  propone  la  adopción  de  los 

siguientes acuerdos:

9º.-  APROBACIÓN  DE  LAS RELACIONES DE  OBLIGACIONES 

NÚMEROS 9 REC/2016 (EJERCICIOS ANTERIORES).  “Visto el expediente de 

“Reconocimiento  Extrajudicial  de  Créditos”  formado  por  la  relación  de 

obligaciones  número  9  REC/2016  (ejercicios  anteriores)  que  se  tramita  de 

conformidad  con  lo  establecido  en  los  artículos  26  y  60  del  Real  Decreto 

500/1990, de 20 de abril y la Base 20 de Ejecución del Presupuesto.

A la  vista de las  facturas  tramitadas para  su aprobación,  una vez 

comprobados por parte del “Negociado de Facturación” los requisitos formales de 

los documentos (especialmente el Real Decreto 1619/2012, de 30 de noviembre, 

por el que se aprueba el Reglamento por el que se regulan las obligaciones de 

facturación) y las operaciones aritméticas incorporadas a los mismos y constando 

la conformidad al gasto  por parte del personal municipal  del Área Gestora y del 

Concejal  responsable y vistos los informes del “Negociado de Facturación” de 

fecha 4 de julio de 2016 y la “fiscalización previa limitada” de la Intervención 

General  Municipal  de fecha 12 de julio,  ambos de carácter  favorable  que se 

incorporan al expediente administrativo, de conformidad con lo dispuesto en los 

artículos 184 y 185 del Texto Refundido de la Ley reguladora de las Haciendas 

Locales,  aprobado  por  Real  Decreto  Legislativo  2/2004,  de  5  de  marzo,  a 
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propuesta del Concejal  Delegado de Gestión Municipal,  se acuerda aprobar la siguiente 

relación de gastos:

Aprobar la Relación de obligaciones número 9 REC/2016 (ejercicios anteriores) 

de fecha 4 de julio de 2016 que está formada por 2 páginas y  asciende a un total de 

9.883,86 euros, la cual empieza por “SUMINISTROS CERRAJEROS CASTALIA, S.L.” por la 

cantidad de 328,61 euros y termina con “BOSCH MELIS, FERNANDO” por el importe de 

1.125,30 euros.”

PUNTO  10º.-  APROBACIÓN  DE  LAS  RELACIONES  DE  OBLIGACIONES 

NÚMEROS  10,  11  Y  12  REC/2016  (EJERCICIO  2016).  “Visto  el  expediente  de 

“Reconocimiento  Extrajudicial  de  Créditos”  formado  por  las  relaciones  de  obligaciones 

números 10,  11 y 12 REC/2016 (ejercicio 2016)  que se tramitan de conformidad con lo 

establecido en los artículos 26 y 60 del Real Decreto 500/1990, de 20 de abril, la Base 20 de 

Ejecución  del  Presupuesto,  la  sentencia  número  302  dictada  por  el  Juzgado  de  lo 

Contencioso-Administrativo número 1 de Castellón de fecha 12 de septiembre de 2007, así 

como en el informe emitido por el Titular de la Asesoría Jurídica con fecha 6 de agosto de 

2008 y que se propone para su aprobación por parte del órgano plenario, de acuerdo con la 

reiterada doctrina del Tribunal Supremo que intenta evitar el “enriquecimiento injusto” de la 

Administración  por  prestaciones  efectuadas,  en  el  ejercicio  corriente  o  de  cerrados,  no 

debidamente adquiridas.

A la vista de las facturas tramitadas para su aprobación, una vez comprobados 

por  parte  del  “Negociado  de  Facturación”  los  requisitos  formales  de  los  documentos 

(especialmente el Real Decreto 1619/2012, de 30 de noviembre, por el que se aprueba el 

Reglamento  por  el  que  se  regulan  las  obligaciones  de  facturación)  y  las  operaciones 

aritméticas incorporadas a los mismos y constando la conformidad al gasto por parte del 

personal municipal  del Área Gestora y del Concejal responsable y, no obstante, el informe 

desfavorable del “órgano de Gestión Presupuestaria y Contabilidad” de fecha 8 de julio de 

2016 y la “fiscalización previa limitada” con resultado de reparo de la Intervención General 

Municipal de fechas 12 y 18 de julio que se incorporan al  expediente administrativo, de 

conformidad con lo  dispuesto en los artículos 184 y 185 del  Texto Refundido de la Ley 

reguladora de las Haciendas Locales, aprobado por Real Decreto Legislativo 2/2004, de 5 

de marzo, a propuesta del Concejal Delegado de Gestión Municipal, se acuerda aprobar las 

siguientes relaciones de gastos:

1º.- Aprobar la relación de obligaciones número 10 REC/2016 (ejercicio 2016) de 

fecha 8 de julio de 2016 que está formada por 1 página y asciende a un total de 291.767,76 
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euros,  la  cual  empieza  con  “UTE SEMAFOROS CASTELLON (TELVENT SA 

COVOP)” por la cantidad de 14.287,03 euros y termina por “SCI SERVICIOS DE 

COLABORACIÓN INTEGRAL, S.L.” por  el importe de 248.557,40 euros.

2º.-  Aprobar,  asimismo,  la  relación  de  obligaciones  número  11 

REC/2016 (ejercicio 2016) de fecha 8 de julio de 2016 que está formada por 2 

páginas  y  asciende  a  un  total  de  173.482,19  euros,  la  cual  empieza  con 

“PINTURAS ALFONSO CADROY” por  la cantidad de 4.668,06 euros y termina 

por “GAS NATURAL SERVICIOS SDG, S.A.” por el importe de 13.262,56 euros.

3º.- Aprobar, por último, la obligación por el importe de 3.630,00 euros 

contenida en  la relación número 12 REC/2016 (ejercicio 2016) de fecha 8 de julio 

de  2016  a  nombre  de  “INSTITUT  IGNASI  VILLALONGA  D'ECONOMIA  I 

EMPRESA”  que está formada por 1 página.”

Tras la lectura de las propuestas, interviene en primer lugar el señor 

Pérez Macián, quien comienza su intervención diciendo al señor Lorenzo “clin, 

clan, 1.300.000 euros” en seis meses, un total de 189 facturas, un total ya de 

doce  reconocimientos  extrajudiciales  de  crédito  nacidos  enteramente  de  su 

gestión. Se lo dijo en febrero que se seguirían viendo pleno sí, pleno también con 

este tema. ¿Recuerda que se lo dijo Pérez? Pues aquí estan.

Y lo  que dijo  literalmente en febrero el  señor  Lorenzo es que era 

voluntad de su gobierno que el  recurso a esta formula de reconocimiento de 

obligaciones iba a ser realmente excepcional y que recurrirían a ella cuando fuera 

necesario. Se hizo entonces grande arrogándose el éxito de que en los últimos 

nueve meses de 2015 solo habían generado 800.000 euros en reconocimientos 

extrajudiciales de crédito y, sin embargo ahora, en 2016 y sólo de enero a junio, 

en sólo seis meses han generado ya 1.300.000.

Dijo que el uso que el Partido Popular había hecho de este recurso 

había sido obsceno y ahora tienen que reconocer que está circulando por la vía 

de  la  obscenidad  a  dos  carriles,  acelerando  y  adelantando.  Afirmó  en  abril, 

incluso lo aseguró, que iban a mejorar su gestión para que los reconocimientos 

vayan disminuyendo  y  mintió;  se  les  queda pequeña  la  obscena vía  del  uso 

obsceno  de  los  reconocimientos  extrajudiciales  de  crédito.  Habló  también  de 

desfachatez, refiriéndose a los gobiernos municipales del Partido Popular y lo 

suyo y de su gobierno bipartito es eso, desfachatez. Dijo en junio que el pecado 

de  ellos  había  sido  maltratar  a  la  ciudadanía  durante  tantos  años  y  haber 
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maltratado la verdad y la decencia política y hoy, quien maltrata a la ciudadanía, la verdad y 

la decencia política es el gobierno de la señora Marco.

La cuantía de estos reconocimientos será mucha o será poca; pero lo que sí que 

es lo contrario de lo que tanto prometieron que no harían. Pecan una y otra y otra y otra vez 

al decir una cosa y hacer justo la contraria. Traen y aprueban reconocimientos con informes 

desfavorables de la Intervención Municipal, sí con reparos, esa palabra maldita con la que 

se creían el azote del Partido Popular y que ahora les persigue Pleno sí, Pleno también. Los 

reparos de la Intervención Municipal a su gestión, que son los que merece la gestión de este 

bipartito  de izquierdas.  Hoy aprueban facturas  con exceso de gasto,  fuera  de contrato, 

obligaciones económicas adquiridas indebidamente,  obligaciones adquiridas  omitiendo el 

procedimiento relativo a la contratación pública. Eso es lo que aprueban; pero suponen que 

les pasa como al pobre Echenique y es que el sistema les empuja a cometer irregularidades 

y a contratar y adquirir obligaciones indebidamente, el sistema claro...

Cuando el gobierno del sistema es del Partido Popular a por ellos. Cuando es de 

izquierdas “guay del Paraguay”; la culpa en el primer caso es del Partido Popular, en el 

segundo caso, del sistema. ¿Dónde está la pulcritud que tanto pregonaron?, ¿dónde está la 

ausencia de reparos que tanto pregonaron? Es todo demagogia, postureo y titulares. Lo 

suyo es un castillo de naipes de hipocresía que se desmonta día a día porque con cada 

euro no previsto que llega a este Pleno su credibilidad es menor, mengua, se hace más 

pequeña.  Su  pecado  no  se  llama  reconocimientos  extrajudiciales  de  crédito,  se  llama 

hipocresía: hacer justo lo contrario de lo que pregonaron.

A continuación interviene el  señor  Lorenzo,  quien dice  que está  dispuesto a 

defender el pecado. No va a recurrir a las hazañas bélicas que durante tantos años han 

protagonizado en esta Casa. Simplemente desea decir que efectivamente reconocen que 

desde  el  13  de  junio  de  2015,  1.947.558  euros  se  han  tramitado  con  reconocimiento 

extrajudicial de crédito y en el último año entero del Partido Popular, no hace falta irse ni a 

los años 90 ni a los primeros  dos mil, en 2014 fueron 7.600.000 euros. Seguro que en el 

tamaño no está la virtud, pero es verdad que hay una ligera diferencia.

En cualquier caso,  tiene razón. No han cumplido con todo lo que pretendían 

cumplir  en  cuanto  a  la  disminución  de  los  reconocimientos  extrajudiciales  de  crédito  y 

seguirán esforzándose para que así sea y para que la obscenidad no se convierta en su 

bandera. Este día también hoy “San Gürtel” en el que de nuevo la historia del Gürtel llama a 

casa del Partido Popular.
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Efectivamente,  tres  o  cuatro  expedientes  de  reconocimiento 

extrajudicial de crédito, el nueve de 9.000 euros: contratos menores contraídos 

en 2015 con un informe favorable de la Intervención General. El número 10, con 

292.000  euros,  43.000  para  mantenimiento  de  semáforos  del  Tram,  fuera  de 

contrato, también responsabilidad suya aunque en este caso le concederá que la 

compartan  con  aquella  Generalitat  que  instaló  el  Tram  y  que  no  contrató 

adecuadamente los semáforos y  248.000 euros por exceso de contrato en la 

Oficina  de  Recaudación.  El  expediente  once,  con  173.000  euros,  36.000 

correspondientes a facturas sin contrato para el programa Pintaescola, pinturas 

en los colegios públicos de la  Ciudad;  84.000 euros para el  mantenimiento y 

limpieza del alcantarillado sin contrato. Ya advirtieron que estaban renovando ese 

contrato  y  de  inmediato  ya  estará  el  nuevo.  40.000  euros  para  suministro 

eléctrico y ya hablaron de la complejidad de esa cuestión y vuelven a reiterar que 

en breve creen que ya estará resuelto y 13.000 euros en la que creen que será la 

última  factura  sin  contrato  de  suministro  de  gas  a  los  colegios 

públicos, porque a partir del 1 de junio está ya en vigor el nuevo contrato. Este 

era uno de los REC que sistemáticamente iban apareciendo en los plenos. Y el 

expediente  número  12,  3.600  euros  para  el  Instituto  Ignaci  Villalonga  en  la 

elaboración  del  libro  blanco  sobre  la  articulación  del  Arco  Mediterráneo  que 

consideran  también  que  era  imprescindible  para  el  posicionamiento  de  esta 

Ciudad y para contribuir  a definir  ese espacio tan importante para el  futuro y 

desarrollo estratégico de Castellón.

Esas  son  las  cifras  de  los  expedientes  que  se  traen  para  su 

aprobación por parte del Pleno. Creen e insisten en que queda mucho por hacer 

y  van  a  asumir  ese  reto  de  disminuir  al  máximo  los  reconocimientos 

extrajudiciales; pero insiste en que llevan 1.947.558 euros en este año que están 

gobernando y el último año que gobernó el Partido Popular, 7.600.000 euros.

Seguidamente  interviene  el  señor  Pérez,  quien  dice  que  no  va  a 

entrar  a jugar el  juego del  señor Lorenzo porque juega con absoluta ventaja. 

Ventaja  porque  en  temas  oscuros  de  partidos,  el  Partido  Socialista  gana  al 

Partido Popular  y  además en número de casos y en número de millones de 

euros.
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Tampoco va a entrar en el juego de entrar a comparar los años de gobierno 

porque ahí la ventaja de este gobierno es absoluta. Cada vez que le recuerdan los 24 años 

de gobierno del Partido Popular, siempre le ganará porque él jamás podrá hacerle reproche 

alguno simplemente porque nunca tendrá la oportunidad de comparar 24 años del Partido 

Popular  con  24  años  de  este  gobierno  porque  los  ciudadanos  sencillamente  no  les 

otorgarán  jamás  nunca  tantos  años  de  confianza  como  les  otorgaron  a  ellos.  Son 

conscientes y lo  saben que hoy están más cerca de recuperar la  Alcaldía que ellos de 

mantenerla.

A continuación hace uso de la palabra el señor Lorenzo, quien dice al señor 

Pérez que 24 años no es un tiempo, es un régimen. Cuando le escuchaba le venía a la 

mente unos versos de Antonio Gamoneda, en “Descripción de la Mentira” en 1977, que 

decía “de la verdad no ha quedado más que una fetidez de notarios, una liendre lasciva, 

lágrimas, orinales y la liturgia de la traición. ¿Qué lugar es éste?, ¿qué lugar es éste?

¿Qué  lugar  es  éste  señor  Pérez  que  cada  mes  acude  aquí  a  mentir  a  la 

ciudadanía, a recordar una y otra vez que no tienen nada que ver con lo que durante 24 

años ocurrió en esta Casa?

Terminadas  las  intervenciones,  la  Presidencia  indica  que  en  primer  lugar 

procede pasar a la votación del punto noveno del orden del día. Celebrada la misma, resulta 

que  los  veintisiete  señores  y  señoras  Concejales  asistentes  en  este  momento  votan 

favorablemente su aprobación, a la vista de lo cual la señora Presidenta declara adoptado 

por unanimidad el acuerdo que contiene la propuesta que corresponde al punto noveno del 

orden del día sobre aprobación de la relación de obligaciones número 9REC/2016.

Seguidamente se procede a la  votación del  punto décimo del  orden del  día. 

Celebrada la misma, resulta que votan a favor las señoras Alcaldesa, Beltrán y Brancal, 

señores del Señor, López, Lorenzo y Nomdedéu, señora  Peñalver, señor Porcar, señoras 

Puerta, Ribera y Ruiz, señor Simó, señora Usó y señor Vallejo; votan en contra las señoras 

Carrasco y España, señores Feliu, Guillamón, Moliner y Pérez, señora Pradas y señor Sales 

y se abstienen de votar la señora Gabarda y los señores Paduraru, Vidal y Zamora. 

Por  consiguiente,  por  quince votos  a  favor,  ocho votos  en  contra  y  cuatro 

abstenciones, la señora Presidenta declara aprobado el acuerdo que contiene la propuesta 

que corresponde al punto décimo del orden del día sobre aprobación de las relaciones de 

obligaciones números 10, 11 y 12 REC/2016.
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A continuación como explicación de voto interviene en primer lugar el 

señor Vallejo, quien dice que de nuevo están ante obligaciones adquiridas por el 

Ayuntamiento. Ya imagina que el objeto de discusión en la sesión son las facturas 

fuera de presupuesto o que exceden de lo contratado para poner en evidencia la 

gestión del gobierno municipal.

Pero ellos creen que hay que corregir los desajustes de la gestión del 

Ayuntamiento y no sólo evidenciar. En el caso que les ocupaba la problemática 

surge de un contrato de mantenimiento sobre todo de semáforos en la línea del 

Tram, que estaba fuera de contrato y un exceso en el coste del contrato de la 

gestión  de  recaudación  de  impuestos.  En  el  primer  caso  el  precio  que  hay 

contratado para toda la ciudad para el mantenimiento de los semáforos se aplica 

el recorrido del Tram y aunque lo ideal es que se añadiera al contrato ya que se 

trata de una parte muy pequeña respecto al contrato global de la ciudad que lleva 

esta empresa. Eso seguro que los técnicos lo podrán resolver.

Por otro lado el contrato de recaudación que se refiere a los pagos 

por  la  parte  variable,  llámese  incentivos,  rapel  o  comisiones,  recogido  en  el 

contrato y referidos a las recuperaciones conseguidas el año pasado. Por lo tanto 

están ante un contrato complicado de presupuestar  anualmente ya que viene 

referido  al  año  completo  mientras  el  Interventor  lo  contempla  por  los  pagos 

mensuales. Con el periodo voluntario hasta el mes de julio y las reclamaciones 

por  impago ocasionadas que se producen hacia  final  de  año,  la  factura más 

elevada llega ahora. Esto se regularizará con la segunda parte del año, ya que 

las  comisiones  se pasan  el  primer  semestre  sobre  todo.  Es  un problema de 

periodificación, así que hasta fin al de año no sabrán si los técnicos han hecho 

bien el presupuesto en esta partida.

De todos modos, desean aprovechar para pedir más transparencia. 

No se trata de que puedan solicitar la información que se necesita, porque tiene 

que estar a disposición de cualquiera que le interese saber el estado de este 

contrato y de los costes reales de la gestión. El año pasado pidieron el desglose 

detallado de las facturas para mayor control de la ejecución de los contratos y 

vuelven a insistir en el hecho de que la información esté al alcance y no tengan 

que importunar a los técnicos para que informen del estado de ejecución de éste 

o cualquier otro contrato.
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Por otro lado, una función estratégica y que trata datos delicados como es el de 

recaudación de impuestos no creen que deba estar externalizado. Por eso para hacer un 

análisis de este enrevesado contrato se requiere una máxima transparencia de cara a una 

renovación el próximo año que termina este contrato.

En  relación  con  esta  materia,  salió  publicado  en  prensa  el  resultado  de  la 

inspección de Catastro con 1.250 millones recaudados hasta el momento en inmuebles no 

declarados. Consideran importante coordinar los distintos departamentos para una correcta 

y justa liquidación de los impuestos y coordinar la gestión de los tributos con el Catastro y 

con una empresa externa será complicado que se pueda realizar.

Finalmente  interviene  el  señor  Vidal,  quien  dice  Ciudadanos  confía  en  los 

técnicos municipales y ellos son por encima de todo los que velan por el cumplimiento de la 

Ley. En este caso concreto hay informes técnicos del punto noveno, que son favorables por 

lo que han votado a favor; sin embargo, en el punto décimo donde los informes técnicos de 

algunas de las obligaciones son desfavorables, se han abstenido como hicieron en su día 

en la Comisión.

Desea  utilizar  este  turno  de  palabra  para  alertar  de  las  desviaciones  de  la 

Administración. Hay prácticas presupuestarias legales, otras ilegales. Algunas pueden ser 

lícitas pero no son ni éticas ni estéticas. Lo han dicho desde el primer día: los vicios en la 

Administración deben terminarse. No se puede consentir que se hagan fraccionamientos de 

los  contratos  como si  fuera  una  práctica  habitual;  debe  dotarse a  la  Administración  de 

medios suficientes para que estas mecánicas pasen a ser cosas del pasado y se funcione 

como se debe funcionar. Y ante informes desfavorables de los técnicos, qué menos que 

prudencia política y él no la ve. Y en política todo no vale.

PUNTO 11º.- RECTIFICACIÓN DEL ERROR MATERIAL EN EL NOMBRE DE 

UN  VOCAL  SUPLENTE  EN  LOS  ÓRGANOS  DEL  PATRONATO  DE  FIESTAS, 

NOMBRADO A PROPUESTA DEL GRUPO CIUDADANOS.

Se  da  lectura  en  extracto  de  una  propuesta  de  la  Alcaldía,  dictaminada 

favorablemente por la Comisión en la que a la vista del expediente tramitado al efecto y de 

los informes que en el mismo se contienen, se propone la adopción del siguiente acuerdo:

“Mediante acuerdo del Pleno de fecha 23 de junio de 2016, se designa al señor 

Juan Ramón Díaz Vicent, como vocal suplente en la Asamblea General y en el Consejo 

Rector del Patronato Municipal de Fiestas,  a propuesta del grupo municipal Ciudadanos 
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mediante escrito suscrito por el portavoz adjunto, de fecha 23 de mayo de 2016. 

En  fecha 14 de  julio  de 2016,  mediante  escrito  del  grupo  político 

municipal Ciudadanos, suscrito por su portavoz, se comunica que existe un error, 

en la propuesta realizada, relativo a los apellidos de la persona designada, por lo 

que en lugar de Juan Ramón Díaz Vicent, debe decir Juan Ramon Vicent Díaz. 

Por todo ello y visto el informe de la Jefa del Negociado de Central y 

Actas y de conformidad con lo dispuesto en el artículo 105.2. de la Ley 30/1992, 

de 26 de noviembre de Régimen Jurídico  de las  Administraciones Públicas  y 

Procedimiento Administrativo Común y de los artículos 8.1 d), 15.2 c) y 16.1 de 

los Estatutos del Organismo Autónomo Local “Patronato Municipal de Fiestas” 

aprobados por el Pleno en sesión ordinaria de 27 de julio de 2012 y publicados 

en el BOP de Castellón, número 144, de 1 de diciembre de 2012, corresponde al 

Ayuntamiento  Pleno,  a  propuesta  de  los  grupos  políticos  que  integran  la 

corporación, designar los representantes de este Ayuntamiento en los órganos 

rectores de de fiestas, se acuerda:

Único- Rectificar el error material producido en el acuerdo del Pleno 

del Ayuntamiento de fecha 23 de junio de 2016, en el siguiente sentido, donde se 

dice designar a “D. Juan Ramón Díaz Vicent”, debe decir designar a “D. Juan 

Manuel Vicent Díaz”, como como vocal suplente en la Asamblea General y en el 

Consejo Rector del Patronato Municipal de Fiestas.”

No habiendo solicitado la palabra ningún miembro de la Corporación, 

la Presidencia indica que procede pasar a la votación de la propuesta. Celebrada 

la misma, resulta que los veintisiete señores y señoras Concejales asistentes en 

este momento votan favorablemente su aprobación, a la vista de lo cual la señora 

Presidenta  declara  adoptado  por  unanimidad  el  acuerdo  que  contiene  la 

propuesta transcrita en este apartado.

PUNTO  12º.-  APROBACIÓN  DE  LA  VOLUNTAD  DE  LA 

CORPORACIÓN DE PROCEDER AL HERMANAMIENTO CON LA CIUDAD DE 

LLEIDA.

Es  dóna  lectura  en  extracte  d'una  proposta  del  Vicealcalde, 

dictaminada favorablement per la Comissió, en la qual a la vista de l'expedient 

tramitat a l'efecte i dels informes que conté, es proposa l'adopció del següent 

acord:
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“La carta fundacional de que avui és la Federació Mundial de les Ciutats Unides, 

defineix l’agermanament com:

“El lligam que uneix, amb un esperit d'igualtat i de reciprocitat, els pobles de dos  

o més països diferents per tal d'afavorir el contacte entre persones, l'intercanvi de les idees,  

de les tècniques, dels productes [...] És un instrument de cultura popular i de formació cívica  

internacional [...] i no es pot desviar del seu objectiu per interessos personals, partidaris o  

polítics”.

La Charte des villes jumelées, Aix-les-Bains, 1957

L’agermanament de ciutats és, doncs, un concepte pel qual pobles o ciutats de 

diferents zones geogràfiques i  polítiques s’aparellen per fomentar el contacte humà i els 

enllaços culturals. Normalment, encara que no sempre, les ciutats agermanades solen tenir 

característiques semblants. De fet, amb la signatura del protocol d’agermanament, es pretén 

establir lligams de cooperació mútua, millorant la coneixença i apostant per l’ajuda bilateral. 

La  idea  de l’agermanament  de ciutat  va  sorgir  a  Europa  poc després  de la 

Segona Guerra Mundial, amb l’objectiu d’aportar a la població europea llaços d’unió majors i 

de promoure projectes en benefici mutu. Mitjançant l’execució d’agermanament entre ciutats 

se  superen  els  conflictes  comuns,  s’unifiquen  forces  per  a  la  realització  de  nombrosos 

projectes i sobretot es fomenta la personalització independent de cada ciutat o poble. 

Des  de  1989,  la  Unió  Europea  dóna  suport,  també  econòmic,  als  projectes 

d’agermanament de ciutats.

La Regidoria d’Agermanaments, considera que estos han de ser  bastant més 

que una declaració d’amistat, i un intercanvi de delegacions en les dates més assenyalades. 

Ha de ser una oportunitat d’intercanvi cultural, econòmic i social. Per això també creiem que 

els agermanaments poden ser plurals, però no han de ser ni infinits ni discrecionals. Han 

d’obeir a una lògica. 

En el cas de Castelló, tenim un acord d’agermanament amb la vila francesa de 

Chatellerault, que l’any vinent complirà el seu trenté aniversari.

D’altra  banda,  s’ha  comunicat  a  tots  els  grups,  tant  per  escrit,  com  en  la 

Comissió de Cultura del dia 18 de juliol del 2016, l’anomenat Pla de Mandat de la Regidoria 

d’Agermanaments, que proposa mantenir i reviscolar l’agermanament amb Chatellerault, i 

continuar les gestions per a futurs agermanaments amb les ciutats d’Ube (Japó) i Tergoviste 

(Romania). 

Així  com procedir  a  l’agermanament  amb la  ciutat  de Lleida.  Les  raons que 

30



fonamenten  la  decisió  les  explica  detalladament  el  informe  signat  pel  Doctor 

Antonio Gascó, Cronista de la Ciutat, i que tot seguit es copia. 

“Vincles  històrics  i  lingüístics  entre  les  ciutats  de  Lleida  i  

Castelló

Els  vincles  entre  la  ciutat  de  Castelló  i  la  de  Lleida  tenen  una  

profunda base històrica, atés que el privilegi de trasllat que va fer nàixer la ciutat  

de Castelló, es va firmar a Lleida el 8 de setembre de 1251, pel rei Jaume I.  

D'altra  banda,  la  geonimia  demostra  clarament  que  la  majoria  dels  primers  

pobladors de la nova vila, de majoria catalana, van ser d'origen ilerdenc, quelcom  

que es determina en les similituds dialectals entre la parla de Lleida i Castelló.

La conquista i fundació de Castelló

El 16 de juliol de 1233, capitula la ciutat de Borriana. Referix el «Libre  

dels Feits» que, després de la seua ocupació, el rei Jaume I va fer interceptar els  

camins perquè Peníscola, Cervera, Xivert, Polpís, Coves de Vinromà, l’Alcalatén,  

Morella, Culla, Ares i tots els llocs que vivien de les provisions rebudes del camp  

de Burriana, es veren privats de suport.

Borriana era la localitat principal de la zona i un punt important per al  

pla de conquista del fill  de Pere II,  i  la seua ocupació li  va atorgar coratjosos  

ànims a les seues mainades. De fet, en poc de temps, en ràpides escaramusses,  

es rendixen diverses places de l'entorn, entre elles Castelló, com assenyala el  

text  regi:  «Faïem cavalgades e guanyam Castelló  de Burriana e Borriol  e  les  

Coves de Vinromà e l'Alcalatén e Vilahameç».

Ve molt bé al cas referir que, excepte Borriana i Almassora, que van  

fer resistència a les forces cristianes, la resta de les localitats es van rendir sense  

lluita. Lo rei, immediatament, du a terme un repartiment molt particular del terme  

geogràfic  del  «Castilgone de ripa de mare».  D'entrada,  divideix  l'àrea de què  

separa, com a primera providència, la zona almassorina concedida al bisbe de  

Tortosa, qui tan sols va obtindre aquest xicotet fragment de tot el llegat promès  

per Alfons el Cast i ratificat pel mateix Conqueridor en tres ocasions. 

La primera carta de poblament

L’ampla alqueria de Fadrell, veïna a la circumscripció d'Almassora, la  

comanda a l'orde militar de Sant Jaume d'Uclés («Santiago de la espada») i la  

resta de l'àrea del que hui és el terme municipal de Castelló, castell inclòs, al seu  

oncle l'infant Nunó Sanç, comte del Rosselló, qui va passar a ser el primer senyor  
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efectiu  de  Castelló  i  va  atorgar  la  seua  inicial  carta  de  població,  a  fi  de  possibilitar  el  

naixement del municipi cristià. En aquest pergamí, estudiat per Sánchez Adell en l'Arxiu de  

la  Corona  d'Aragó,  i  datat  a  Tarragona  el  8  de  març  de  1239,  el  noble  autoritza  la  

colonització a 54 nous veïns i concedeix heretats amb seixanta jovades de jardins, terres  

cultivades, ermes, aigües i canalitzacions, pastos, boscos zones de caça, construccions i  

camins i 54 cases en el castrum de Castelló i l'emmurallament del lloc en l'àrea, fins hui no  

categòricament  identificada,  de l'alqueria de Benimahomet.  El  comte va rebre per  estes  

donacions un pagament de 1067 sous barcelonins. En suma, cal assenyalar que van ser sis  

els repartidors i 54 els colons als que es van atorgar terres, la majoria dels quals procedien  

de terres catalanes.

Era evident que molts dels terrenys van ser expropiats als musulmans que els  

habitaven amb anterioritat. Els més afectats van fugir cap al sud amb tots els seus béns, a  

llocs encara islàmics, mentres que els menys perjudicats van romandre. 

En la carta de població, amb una terminologia jurídica genuïnament feudal, se  

signifiquen detalls  com els  noms dels  sis  repartidors  de terres,  beneficiats  respecte als  

altres,  que  són  els  primers  habitants  de  Castelló  de  nom  conegut:  Bernat  i  Simó  de  

Santadigna, Bernat de Benviure, Ramón de Riba, Ramón Mir i Guillem de Barberà, molts  

d'ells amb una clara antroponímia ilerdenca.

Este poblament, verificat inicialment, no va arribar a fructificar de forma perenne,  

sense que se sàpiga per què. No obstant, els seus termes van servir de base per al futur  

assentament del trasllat succeït dotze anys més tard. 

El sobirà aragonés establiria un règim feudal en molts dels territoris conquistats  

del que seria Regne de València, generant un sistema d'organització de la societat i accés  

als recursos productius i béns, absolutament jerarquitzat, com assenyala el catedràtic Enric  

Guinot. Així els gravàmens que, per l'usdefruit de la terra, se satisfeien al senyor, suposaven  

l'entrega de part de les collites i uns censos fixos costejats en diners.

Que el castell de la muntanya no es va abandonar immediatament, es patentitza  

en el fet que, en esta carta de poblament, es concedixen en ell hàbitats a pobladors de la  

vila, fins que, al pla, acabaren de construir la muralla, per al que s'adjudica un termini de dos  

anys. Això fa pensar que algunes de les alqueries islàmiques de la Plana van evolucionar a  

una concentració de domicilis que van originar un assentament primitiu de moros i cristians. 

L’alqueria de Benimahomet

Suposa Sánchez Adell,  amb molt  bon criteri,  que la ubicació de l'alqueria de  

Benimahomet, primitiu nucli d'assentament castellonenc al pla, va estar en el veïnat de la  

32



Font de la Reina. Justifica el seu molt  plausible apreciació en el testimoni de  

Martín de Viciana,  qui  en la  seua Crònica de 1564,  al  parlar  dels  orígens de  

Castelló,  cita  el  brollador  i  ubica  en  el  seu  contorn  la  presència  de  «edificis  

arruïnats que en el seu moment van ser de farta importància». D'altra banda, el  

rellevant catedràtic addueix la presència de textos en els «Llibres de la peyta» (o  

dels impostos locals), en els que es fa menció d'una «Vila vella» i un camí que  

donava accés a ella. La cita de Viciana fa suposar que eixos edificis  van ser la  

primitiva  colonització  de  Castelló,  un  lloc  d'una  certa  agrupació  de  xicotetes  

propietats  i  cases,  que  els  poders  públics  van  animar  per  a  assegurar  el  

rendiment  de  la  terra,  origen  dels  tributs  senyorials.  Quina  llàstima  que  les  

rompudes i cultius hagen fet desaparèixer les restes constructives de què parlava  

l'il·lustre  cronista  de Burriana,  perquè això  ens  haguera  donat  una  referència  

cardinal del primer poblament de la nostra ciutat.

L'infant  Nunó  Sanç  va  morir  a  finals  de  1242  i  la  demarcació  

castellonenca va passar,  dos anys més tard,  a les mans d'un altre oncle del  

monarca, l'així mateix infant, Pere de Portugal, qui havia de compartir rendes del  

lloc amb el convent i hospital de Sant Vicent de la ciutat de València, capital de la  

taifa  que  ja  havia  caigut  en mans del  rei  d'Aragó en 1238.  Per  eixes  dates,  

concretament  el  29  de  novembre  de  1242,  el  monarca  atorga  el  castell  de  

Montornès al seu notari major i membre del consell real Pedro Sanz.

Per  la  seua  banda,  l'orde  de  Santiago  d'Uclés  («Santiago  de  la  

espada») va convertir l'adjudicat territori de Fadrell, en una de les 82 comandes  

que tenia establides en les àrees reconquistades de la Península. Com altres  

diverses  de les  circumscripcions  d'Aragó i  València,  depenia  de la  concessió  

major de Montalbán, la seu del qual estava en aquesta localitat turolenca. 

Els repartiments i donacions del territori pla de la Plana prompte van  

produir  una  afluència  de  pobladors,  procedents  de  territoris  catalans  i  

aragonesos, a més d'alguns jueus, que van conviure amb els islàmics, en unes  

relacions no poc cordials. No obstant, no va succeir el mateix a tot arreu del nou  

domini  valencià.  De  fet,  la  tirania  d'alguns  dels  nous  senyors  van  portar  als  

musulmans a sublevar-se. Un dels seus líders el cridat al-Al-Azraq, terratinent de  

la comarca de la Marina d'Alacant, va acabdillar la rebel·lió en diverses ocasions.  

La segona d'elles, datada l'any 1247, va mantindre en escac a les tropes del  

Conqueridor  a  l'extrem  que  este,  sempre  en  l'avantguarda  d'atac,  va  córrer  
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seriosos perills. 

La reina Yoles 

Els moros del terme de Castelló es van mantindre al marge de la sublevació,  

però la van veure amb cert al·licient, pels seus vincles socials i religiosos. Una vegada va  

ser sufocada, el  rei,  no fiant-se d'ells,  i  per a evitar un alçament de la seua rereguarda  

valenciana, els va comminar, en 1248, que abandonaren les seues alqueries, desterrant-los,  

segons pareix, a la zona de la Serra d'Espadà. Una cita molt específica presa del Laude  

Arbitral de la Reina Yoles (cridada per aquests indrets en forma habitual Violant), a què ens  

referirem immediatament, assenyala alguns dels llocs d'on van ser evacuats a més del de  

Castelló:  «súper  expulsione  sarracenorum  de  Muroveteri,  t'Almenara  et  Sogorb  et  de  

Castiglione Burrianae». 

Tornant als temps de la reconquista, direm que l'expulsió sarraïna de 1248 va  

incomodar l'infant Pere, senyor de Castelló, qui, a més d'encoratjar novament la subversió  

dels desterrats, va protestar acaloradament davant del sobirà pel perjuí que causava als  

seus interessos el  desdonament  d'alguns dels  colons del  seu senyoriu.  Va ser  la  reina  

Violant  (Yoles,  segons  apareix  citada  en  els  documents  de  l'època,  com  s'ha  dit)  filla  

d'Andreu II rei d'Hongria, germanastra de Santa Isabel i esposa de Jaume I des de 1235, qui  

en un dictamen arbitral de 24 de febrer de 1249, emés mercé al consell dels bisbes de  

Tarragona i  València i  de Ximén Pérez de d’Arenós,  (a què el  monarca encomanaria la  

població definitiva de Castelló), va tercerejar en el pleit concedint-li a l'infant 10.000 sous i la  

custòdia dels castres fronterers de Morvedre, Segorbe i Almenara, mentres durara la guerra,  

a canvi que reconeguera la població que el rei havia fet en els llocs objecte del litigi. Així va  

acabar el senyoriu de Pere de Portugal, que poc de temps més tard va ser reemplaçat pel  

del monestir valencià de Sant Vicent de la Roqueta.

El turbulent Pere de Portugual, a pesar d'eixir ben alliberat, no es va resignar al  

veredicte de la sobirana i va aprofitar la discòrdia del rei amb l'infant Alfons (fill  del seu  

primer matrimoni amb Leonor de Castella), qui estava en desacord per l'herència territorial  

que son pare li havia conferit, per a tornar a pugnar amb Jaume I pels seus antics feus. No  

obstant, el monarca en plena contesa, encara sense saber el resultat de la mateixa, per a  

omplir el buit de l'expulsió sarraïna, comença a dur a terme una nova donació de terres, per  

a interessar a pobladors cristians, la qual cosa va atraure a nous emigrants catalans i, en  

menor grau aragonesos, a l'àrea castellonenca. 

José Sánchez Adell referix, parafrasejant les investigacions del prevere Manuel 

Betí, que entre març de 1249 i gener de 1250 (abans que s'efectuaren les corts d'Alcanyís  
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en que es va resoldre el litigi de la successió jurisdiccionalment) es duen a terme  

estos repartiments en els  que es concedeixen cases,  terres,  àrees de vinyes  

joves i horts, a diversos pobladors, en les alqueries de Benifairén, Benimarra i  

Benirabe. El fet que esta última fora la més habitada, amb 31 lots adjudicats,  

determina el que fóra el nucli on es va fundar la població.

Una  altra  qüestió  és  l'hàbitat  dispers,  que  estava  establert  en  les  

diverses alqueries del terme que van seguir actives. Un sol veí, Peretó de Fraga,  

de clar cognom lleidatà, rep cases a Castelló, o siga, en el poblat del castell,  

traient la conseqüència mossén Betí que podria ser l'alcaid del mateix.

Procedència i parla dels primers repobladors

Deduint per la quantitat de lots alliberats a cada família, segons es llig  

en el  «Llibre del repartiment», es pot concloure que el  nombre d'habitants no  

degué  superar  els  150.  La  documentació  exhumada  entre  el  període  de  

conquista i els 30 primers anys d'activitat de l'incipient municipi, permet conèixer  

els  cognoms  dels  seus  primers  habitants  en  la  seua  majoria  procedents  de  

Catalunya i també alguns aragonesos. La geonimia determina, amb tota claredat,  

el  desplaçament de la llengua catalana fins a les terres del naixent  regne de  

València, com significa Eiximenis en el seu «Regiment de la Cosa Pública» de  

1383: «el major contingent fou vengut e eixit per la major partida de Catalunya».

Al respecte, convindria puntualitzar que els conqueridors que vénen  

en les mainades de Jaume I es troben amb una població autòctona que tenia  

l'àrab com a idioma vehicular, més o menys enriquit amb mossarabismes, la qual  

cosa en l'època es denominava «argarabia». El català no es va parlar de forma  

habitual fins ben entrat el segle XIV, però cap no oblidar que en el propòsit del  

monarca aragonès estava l'oficialitzar-ho en el nou regne conquistat. Així, «Els  

Furs» de València (1261), els procediments judicials ordinaris (1264) o el «Llibre  

del Consolat  de Mar» (1283) estan escrits en català, que es converteix en el  

llenguatge administratiu junt amb el llatí. Les gents cristianes, majoritàries en el  

nou assentament parlaven el romanç que era la llengua evolucionada des del  

català originari portat pels repobladors. Així mateix les minories jueva i islàmica,  

des del segle XIV, van parlar també la llengua dels conqueridors, amb modismes  

particulars propis de les seues.

El poblament de Castelló, en opinió del medievalista Carles Rabassa,  

degué fer-se en contínues onades al llarg del segle XIII i els primers anys del  
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segle XIV. És significatiu tindre present, com cap a 1270 Jaume I sol·licita al Batlle general  

de Barcelona que se li  envien pioners per a colonitzar les noves terres conquistades del  

regne de València, com es llig en la Crònica, en l'afany que els habitants islàmics originaris  

no foren tan superiors al naixent hàbitat cristià. 

Després  de  la  reconquista,  el  monarca  va  crear  el  regne  independent  de  

València,  dins  de  la  Corona  d'Aragó,  repoblat,  segons  s'ha  apuntat,  per  aragonesos  i  

catalans. Els primers van predominar en les comarques de l'interior desenvolupant un règim 

senyorial, presidit pel Fur d'Aragó, i els segons en les marítimes, amb abundant colonització  

urbana,  sotmesa als  Furs de València,  per  les  lleis  municipals  romanitzants.  El  cas  de  

Castelló, a pesar de l'ampli període de dominació senyorial, és arquetípic.

El document del trasllat firmat a Lleida

La frontera de la reconquesta havia descendit, en la dècada de 1250, fins al final  

de  les actuals  terres alacantines,  la  qual  cosa allunyava el  perill  de  combats.  Per  tant,  

l'interés  de  les  terres  de  La  Plana  augmentava  el  seu  atractiu  enfront  dels  castells  

muntesos. La Plana, que des de temps islàmics va haver de tindre un cert desenvolupament  

agrari,  s'imposava com a seu d'una ciutat,  tenint  en compte que,  enfront  del poblament  

dispers acostumat, el sistema feudal dels cristians afavoria l'aveïnament en nuclis murallats.

Tot això és conseqüència del generós privilegi de trasllat, firmat a Lleida el 8 de  

setembre de 1251 i concedit per Jaume I, en el que faculta el seu lloctinent en el regne de 

València, Ximén Pérez d’Arenós, a iniciar la construcció de la nova vila en el lloc que a ell li  

parega oportú, en l'àmbit de la plana feudatària del Castell Vell. 

Este és el contingut del document, conservat en l'Arxiu Històric Nacional: 

«Sàpien  tots  que  Nos,  Jaime per  la  gràcia  de  Déu,  Rei  d'Aragó,  Mallorca  i  

València, Comte de Barcelona i d'Urgell i senyor de Montpeller, per Ens i els nostres, donem 

llicència i íntegra potestat a Vós estimat el senyor Ximén Pérez d’Arenós el nostre lloctinent  

en el Regne de València, perquè podeu canviar la vila a qualsevol lloc que vos parega, dins  

del terme del mateix castell de Castelló. Concedint que tots els pobladors que en la dita vila  

habitaren o en ella  tingueren cases i  horts,  tinguen els  mateixos i  els  successors d'ells  

perpètuament francs i lliures sense cap cens, tribut, ús, servici i qualsevol altra exacció, la  

qual a nosaltres i als nostres o a altres persones per les mateixes cases i horts mai a pagar 

estiguen obligats.

Dau a Lleida, a 8 de Setembre de l'any del Senyor de 1251».

Amb tot, cal significar que l'autèntica carta de poblament de Castelló, amb el  

propòsit feudal que això implica, seria la citada de l'infant Nunó Sanç de 1239, que no va  
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tindre les conseqüències previstes i que el privilegi de trasllat de 1251 suposa la  

legitimitat  de  la  ubicació  i  l'assentament  dels  habitants  cristians  en  l'àrea  de  

l'alqueria de Benirabe, ratificant «d'iure» una situació que ja existia «de facto».

El nou aveïnament

La  següent  arribada  d'emigrants,  no  va  fer  sinó  augmentar  la  

necessitat  desenvolupar,  en  major  grau,  l'assentament  en  un  lloc  més  

convenient, que la monarquia cristiana va estructurar d'acord al criteri feudal de  

la seua política. El nou «lloch» va haver de prendre com a base un nucli de cases  

ja existents i altres disseminades, junt amb un camí, que anant el temps es va  

convertir en el carrer Major de la nova vila.

Pel  que  es  referix  als  pobladors  del  primitiu  Castelló  com ja  s'ha  

apuntat línies arrere, cal assenyalar, que en el segle XIII els primers repobladors  

són en una àmplia majoria del 80 %, fonamentalment catalans, (repartits al 50 %  

entre les àrees orientals i occidentals) i els restants aragonesos. Cent anys més  

tard,  la  geonimia  demostra,  bé  a  les  clares,  que  la  procedència  dels  nous  

emigrants era de l'àrea occidental de Catalunya, com ha investigat Enric Guinot  

en el llibre local de la Peyta de 1398, particularment de les zones del Baix Urgell,  

la Segarra, Pallars i Noguera.

Cognoms  com  Garrigues,  Barberà,  Urgell,  Segarra,  Noguera,  

Agramunt, Pallars, Tarrega, Balaguer, Montargull, Boet, junt amb molts altres, són 

referència d'esta procedència de l'àrea ilerdense. A això cal sumar les similituds  

dialectals entre la forma de parlar dels castellonencs i els lleidatans dins del marc  

dialectal del català occidental.

Antoni Josep Gascó i Sidro

Cronista Oficial de la Ciutat de Castelló”

És per tot  això que posats en contacte amb la Paeria de Lleida,  i 

confirmada la seua voluntat de procedir a l’agermanament, que es signaria a la 

ciutat  de Castelló  el  proper  dia 8 de setembre,  aniversari  del  trasllat  des del 

Castell Vell a la Plana que dóna cognom a la nostra ciutat, i vist l´informe de la 

Secretaria  General  del  Ple,  proposem  al  Plenari  de  l'Ajuntament  de  Castelló 

l’adopció del següent acord: 

Primer.- Aprovar  la  voluntat  manifesta  d´aquesta  Corporació  de 

procedir  a la  realització de l´Agermanament  amb la ciutat  de Lleida,  per  a la 
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signatura de l´esmentant  acord que tindrà lloc el pròxim 8 de setembre, a l´Ajuntament de 

Castelló, amb ocasió dels actes de commemoració del naixement de la Ciutat de Castelló. 

Segon.- Facultar a la Regidoria d´Agermanaments i Relacions Institucionals, per 

a constituir conjuntament amb la Regidoria corresponent de Lleida, una Comissió Mixta d´ 

Agermanaments  per  establir  un  programa de col·laboració  cultural,  esportiu,  econòmic  i 

social.

Tercer.- Comunicar el present acord a l´Alcaldia de l ´Ajuntament de Lleida i a la 

Federació Espanyola de Municipis i Províncies.”

No havent  sol·licitat  la  paraula cap membre de la  Corporació,  la  Presidència 

indica que procedix a passar a la votació de la  proposta. Celebrada esta, resulta que els 

vint-i-set  regidors i  regidores assistents en aquest moment voten favorablement la seua 

aprovació, a la vista de tot això la senyora Presidenta declara adoptat per unanimitat l’acord 

que conté la proposta transcrita en aquest apartat.

Seguidament,  com a explicació  de vot  intervé el  senyor  Nomdedéu,  Delegat 

d'Agermanaments i Relacions Institucionals, qui diu el següent:

“Simplement per donar les gràcies a tots els grups com vaig dir en la Junta de 

Portaveus.  Vaig  fer  arribar  a  tots  els  grups  el  pla  estratègic  de  la  Regidoria 

d'Agermanaments per estos quatre anys; esperem que tots puguen eixir  amb la mateixa 

unanimitat que en este cas. Al final es tractava de començar per aquella ciutat amb la qual 

compartim llengua,  cultura  i  història.  La  ciutat  on,  com s'explicava  ara,  es  va signar  el 

document  del  privilegi  de trasllat  des  del  Castell  Vell  que estem afortunadament  a  punt 

d'acabar de restaurar, fins a la Plana; i tenim la pretensió també s'ha de dir, ara d'establir un 

espai  d'oportunitats  en  matèria  tant  cultural  com esportiva,  econòmica,  de  turisme i  de 

festes. Estem en contacte amb la Regidoria de la Paeria de Lleida, com no podia ser d'una 

altra manera i a mesura que anem avançant amb eixe conveni, òbviament el posarem a 

disposició de tots els grups.”

En este momento, la Presidencia indica que va a procederse a la votación de la 

urgencia de los cuatro puntos que se incluyen en el apartado de despacho extraordinario. 

Celebrada la votación, resulta que los veintisiete señores y señoras Concejales asistentes 

en ese momento votan favorablemente, por lo que la Presidencia proclama adoptado el 

acuerdo de declarar de urgencia dichos asuntos a efectos de resolverlos en esta sesión.
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PUNTO  13º.-  DESPACHO  EXTRAORDINARIO.-  MOCIÓN  DE 

CIUDADANOS  DE  CONCURSO  DE  IDEAS  ENTRE  LOS  EMPLEADOS 

MUNICIPALES PARA LA MEJORA DE LOS PROCEDIMIENTOS Y SERVICIOS 

DEL AYUNTAMIENTO.

Se da lectura en extracto de una moción de Ciudadanos, que propone 

la adopción del siguiente acuerdo:

“Desde hace unos años ha ido calando en la gestión de los Recursos 

Humanos, en el ámbito del sector privado, la importancia de la participación de 

los empleados en el funcionamiento de la propia empresa. Es lo que se conoce 

como  “administración  participativa”  y  surge  de  la  idea  de  involucrar  a  los 

empleados en el proceso de la toma de decisiones. 

Implicar  a  los  trabajadores  en  la  propia  organización,  en  el 

funcionamiento de la empresa y escuchar sus propuestas deriva en un mayor 

compromiso  por  su  parte,  un  incremento  de  la  productividad  y  un  mayor 

sentimiento  de  realización  profesional.  Por  otra  parte,  ofrecer  un  mayor 

protagonismo a los empleados consigue una mejora de los resultados y mayor 

competitividad al facilitar la gestión.

Este  principio  de  “gestión  participativa”,  que  ya  se  asume  y  se 

extiende en el sector empresarial privado, debe calar también en las empresas 

públicas y en la Administración.

No se trata de trasladar los problemas a los empleados públicos sino 

de que éstos identifiquen, analicen y propongan soluciones para  conseguir una 

administración más eficaz y eficiente. 

Por otra parte, la normativa vigente de la Unión Europea consta de un 

primer grupo de Directivas que se refieren al derecho de los trabajadores a ser 

informados  y  consultados  sobre  una  serie  de  cuestiones  importantes 

relacionadas con el  rendimiento económico,  la  solidez financiera y  los futuros 

planes de desarrollo de las empresas que puedan afectar al empleo. Aunque, 

estas Directivas no incluyen ninguna disposición que confiera a los trabajadores 

el derecho a participar en la toma de decisiones. A juicio del Parlamento Europeo, 

los trabajadores no solo deben ser informados y consultados, sino que también 

han de tener derecho a participar en la  toma de decisiones de las empresas 

relativas a cuestiones como la introducción de nueva tecnología, la modificación 

de la  organización del trabajo,  la producción y la  planificación económica.  En 
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España, el artículo 31.4 de la Ley 7/2007, de 12 de abril, del Estatuto Básico del Empleado 

Público, define la participación institucional, como “el derecho a participar, a través de las 

organizaciones  sindicales,  en  los  órganos  de  control  y  seguimiento  de  las  entidades  u 

organismos que legalmente se determine.” 

Los funcionarios y demás trabajadores del Ayuntamiento de Castellón son no 

sólo  ejecutores  de  la  acción  de  la  Administración  Local  sino  que  pueden  y  deben  ser 

generadores de ideas y motores de una mejora en el funcionamiento de la misma. 

Las nuevas tecnologías constituyen una potente herramienta para mejorar la 

gestión pública pero los cambios serán más eficaces y profundos si implicamos en ellos a 

los  trabajadores  públicos,  verdaderos  conocedores  del  funcionamiento  interno  de  la 

Administración y los aspectos a mejorar para conseguir una mayor funcionalidad. 

Desde  Ciudadanos-Castellón,  confiamos  en  la  capacidad,  la  motivación  y  la 

creatividad  de  nuestros  empleados  públicos  y  consideramos  que  el  consistorio 

castellonense puede enfrentar el reto de abrir la participación en la mejora de la gestión 

municipal no sólo a los ciudadanos sino también a estos empleados públicos para que así 

puedan, desde su iniciativa personal, aportar mayor innovación en los procesos y servicios 

del Ayuntamiento. 

Desde el grupo municipal sabemos que en años anteriores ha habido intentos en 

esta  dirección  pero  pedimos  que  esta  mecánica  se  implemente  de  forma  fehaciente  y 

periódica.

Debemos escuchar y tomar en consideración sus aportaciones. Abrir un período 

para que todos los empleados aporten sus ideas en relación a la mejora del funcionamiento 

de este Ayuntamiento podría suponer el primer paso en este objetivo. 

En virtud de lo anterior, se eleva al Pleno municipal la presente moción, para la 

adopción de los siguientes acuerdos:

1º.-  Tomar las medidas organizativas necesarias para que,  desde  el  área de 

Gobierno Abierto y Participación, se invite a participar a todos los empleados públicos del 

Ayuntamiento  en  una  “administración  participativa”  con   un  concurso  de  propuestas, 

acciones  positivas  e  ideas  novedosas  aplicadas  a  mejorar  los  procesos  internos  y  los 

servicios que presta el Ayuntamiento de Castellón. 

2º.-  Establecer  una  periodicidad  anual  para  que  este  tipo  de  consulta  se 

convierta en un hábito de la gestión de los RRHH de este Ayuntamiento. “

No  habiendo  solicitado  la  palabra  ningún  miembro  de  la  Corporación,  la 

Presidencia  indica  que procede pasar  a  la  votación de la  moción. Celebrada la  misma, 
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resulta que votan a favor las señoras Alcaldesa, Brancal, Carrasco  y   España, 

señor  Feliu,  señora  Gabarda,  señores Guillamón,  López,  Lorenzo,  Moliner, 

Nomdedéu,  Paduraru, Pérez y Porcar, señoras Pradas, Puerta,  Ribera y Ruiz, 

señores Sales y Simó, señora Usó  señores Vidal y Zamora  y se abstienen de 

votar la señora Beltrán, el señor del Señor, la señora Peñalver y el señor Vallejo. 

Por consiguiente, por veintitrés votos a favor y cuatro abstenciones, la 

señora Presidenta declara aprobada la moción presentada por Ciudadanos.

Seguidamente, como explicación de voto interviene en primer lugar la 

señora Beltrán, quien dice lo siguiente:

“Una vegada més i  com ja ens té acostumades, el Grup Municipal 

Ciudadanos fa en esta moció un “brindis al  sol”,  fent una proposta genèrica i 

sense concretar res. Com ja hem explicat en altres sessions plenàries, des de 

Castelló en Moviment pensem que la forma correcta de presentar propostes és la 

via de la proposició, facilitant que vinguen informades pels tècnics de la Casa i 

evitant que vagen al despatx extraordinari mocions com aquesta que poc o res 

tenen  d'urgent.  Al  fil  de  la  millora  de  l'eficàcia  dels  recursos  humans  d'esta 

Administració Local, nosaltres hem registrat una proposició sobre la situació de la 

plantilla de l'Ajuntament que té com a objectiu garantir el personal i els mitjans 

necessaris per a la correcta prestació dels serveis públics, tal com recull el Pacte 

del Grau. Es tracta d'optimitzar els recursos pel desenvolupament de les tasques, 

assolir  la  modernització  i  millorar  la  transparència.  Esta  proposició  vindrà 

informada pels tècnics i constarà a l'ordre del dia del ple pel seu debat i no en 

despatx extraordinari reservat només per les mocions vertaderament urgents.

Tot  i  que  ens  consta  que  l'Ajuntament  ja  compta  amb  processos 

participatius en què participen totes les empleades d'esta Administració, Castelló 

en  Moviment  estem  a  favor  i  anem  a  potenciar  la  participació,  sempre  que 

compte amb una correcta definició d'objectius i planificació de processos. És per 

això que ens hem abstingut en esta moció.”

A continuación interviene el señor Vidal quien dice que los Concejales 

no son “per se” el Ayuntamiento aunque formen parte de él. Ni los que están en el 

equipo de gobierno ni los que están en la oposición que espera que por poco 

tiempo.  El  Ayuntamiento  son  los  empleados  públicos,  los  funcionarios  que 

consiguen que esta Casa funcione. Ellos son los que conocen a la perfección el 
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funcionamiento interno de este Consistorio, sus defectos y sus virtudes y su voz debe ser 

tenida en cuenta si se quiere ganar en funcionalidad y mejorar el servicio que se presta a los 

castellonenses. Los funcionarios tienen capacidad, motivación y creatividad, es hora ya de 

escucharles y tenerles en cuenta para construir una administración participativa en todos los 

niveles.  Por  eso  desde  Ciudadanos  quieren  que  los  empleados  públicos  puedan  ser 

proactivos, que puedan aportar ideas, acciones e iniciativas novedosas para mejorar los 

procesos internos y conseguir una gestión más eficaz, eficiente y competitiva. Su propuesta 

es un concurso de ideas para escuchar y tomar en consideración sus aportaciones y espera 

que todos lo  apoyen porque se ha estado hablando mucho en los últimos meses de una 

Administración  Participativa.  Están  todos  de  acuerdo  en  que  los  ciudadanos  deben 

participar en la mejora y decisiones del Ayuntamiento pero sin embargo no se les ha dado 

esa oportunidad a los funcionarios. Ellos pueden ser el motor de la mejora de esta Casa. Se 

deben seguir dando pasos para conseguir que esta Administración sea lo más próxima al 

vecino posible y este es un paso más para conseguirlo. Y así pues damos cumplimiento a 

las directivas de la Unión Europea que consideran un derecho de los trabajadores el ser 

informados y consultados sobre cuestiones importantes de la  empresa,  en este caso la 

Administración, como rendimiento, solidez financiera y futuros planes de desarrollo.

Recordando al profesor y maestro Aristóteles en su libro “La Política” decía: “la 

participación no es solo tomar parte sino el ser parte de un proyecto común.” Este sentido 

de  pertenencia  es  el  objetivo  que  los  representantes  políticos  deben  esforzarse  por 

conseguir.

Seguidamente  interviene  el  señor  Pérez  Macián,  quien  dice  que  el  Grupo 

Popular ha votado a favor de esta moción porque consideran que efectivamente se trata de 

una  buena  propuesta  y,  además,  recoge  con  total  sinceridad  y  realismo  algo  que  es 

totalmente cierto y dice que: “desde el Grupo Ciudadanos saben que desde años anteriores 

ha habido intentos en esta dirección; pero piden que esta mecánica se implemente de forma 

eficiente  y  periódica”.  Lo  único  que  corregiría  es  el  término  intentos  por  auténticas 

realidades consolidadas, es decir, tanto como que el Plan de Modernización que todos los 

grupos políticos consensuaron en su día y que alcanzó hasta 2015 se cumplió en un 93 o 97 

por  100.  Fueron  propuestas  aceptadas  no  sólo  por  los  miembros  de  la  Corporación 

Municipal  de hace diez años  sino que además fué el  fruto del  consenso con todos los 

sindicatos y también con el personal de la Casa.
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Si  no  hubiera  sido  así  hubiera  sido  absoluta  y  materialmente 

imposible que hoy día y, pese a que por supuesto comparten la opinión de que 

son  procesos  que  nunca  terminan,  hay  que  modernizar  la  Administración 

municipal,  esta  Casa  que  es  la  de  todos los  ciudadanos.  Estos  procesos  no 

terminan nunca; son permanentes retos que hay que afrontar y si es posible con 

la unión de todos y, desde luego, esos procesos que hoy les permiten trabajar de 

pantalla a pantalla, lo que parecía imposible es hoy una realidad precisamente 

porque los trabajadores y empleados públicos participaron amplísimamente de 

una forma tremenda de implicación con el Ayuntamiento en la elaboración de las 

mejoras de los procesos, hasta el punto de que las capas de labor que se iban 

acumulando porque sí,  se  fueron corrigiendo precisamente gracias  a la  labor 

ingente que los funcionarios del Ayuntamiento de Castellón realizaron durante 

más de una década.

Cree que también es momento de volver a felicitar a los funcionarios 

públicos que trabajan en esta línea y,  desde luego,  cree que deberían seguir 

aunando esfuerzos para seguir avanzando en el mismo camino.

Finalmente interviene el señor Nomdedéu quien dice lo siguiente:

“Si la resolució del problema laboral d'esta Casa que deien ara de 

necessitats d'assistències externes, col·lapse de projectes en alguns moments 

puntuals o no tan puntuals, es poguera resoldre amb un concurs d'idees, la seua 

idea no l'haguera guanyada. Deia el senyor Pérez Macián i seguint la tònica dels 

pecats i no sé què... “el verbo se hizo carne”. El que deia el senyor Pérez Macián 

és tot  això  en realitat.  És  una anàlisi  diagnòstica de l'estructura  organitzativa 

municipal, vull dir, no són només les paraules que deia el senyor Pérez Macián 

sinó una realitat  i  celebre a més a més que haja eixit  el  tema. Està la gestió 

d'avaluació  de  competències,  que  és  importantíssima,  està  l'annex  d'estudi 

exploratori  de les competències  tècniques del  personal  de la  Casa,  el  de les 

competències  genèriques  del  personal  de  la  Casa  i  importantíssim  el 

desenvolupament  d'un  sistema  de  competències  per  a  l'avaluació  de 

l'acompliment específic per l'Ajuntament de Castelló.

La proposta que vostés fan està en algun punt d'estos menudets que 

està per ací dins. Votem que sí perquè forma part d'un projecte molt més ampli, si  

no això no resoldria  i li diria més, podria fins i tot, generar alguns problemes i 
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convertir només a veure a qui se li ocorre... Entre altres coses, com deia el senyor Pérez 

Macián això és un treball intensíssim que es va fer des de dins de la Casa i amb suport 

extern.  I  agafe  al  vol  el  que  deia  el  senyor  Pérez  perquè  a  més  a  més  és  el  que  li 

contestaran, supose, a Castelló en Moviment a la seua proposició que ja s'han començat a 

fer els treballs exploratoris de contractació per acabar amb tot este treball, he de dir crec 

magnífic que es va fer en el seu moment i que només l'arribada de la crisi econòmica va 

aturar en una decisió, discutible o no, en aquell moment el govern va dir he de deixar de fer 

això i faig aquella altra cosa.  Potser a bou passat era una bona idea haver acabat això 

abans de fer altres coses perquè efectivament ara nosaltres ens trobem amb una estructura 

funcionarial  on per exemple hi  ha competències per delimitar i  això sí  que ens haguera 

ajudat moltíssim.

En qualsevol cas dir que continuem des d'on ho vam deixar, que no s'ha deixat 

mai.  És una realitat el que es va fer i que celebràvem tots els grups i com deia el senyor 

Pérez  en la  qual van participar  els  funcionaris  perquè era  impossible  fer-ho d'una altra 

manera i recordar al senyor Vidal que, per exemple, en l'última aportació que s'ha fet, que és 

la perspectiva de gènere en els pressuposts, ha sigut tot en basant-se  en les aportacions 

dels mateixos treballadors i treballadores de la Casa, com no podia ser d'una altra manera.

Per tant,  benvinguda la proposta,  dins d'un marc molt  més ampli  i  molt  més 

extens i que confie com deia el senyor Pérez Macián, fins ací vam arribar junts i confie que 

des d'ací seguirem caminant junts fins a l'infinit  i  més enllà perquè efectivament això no 

s'acaba mai.”

PUNTO  14º.-  DESPACHO  EXTRAORDINARIO.-  MOCIÓN  DEL  GRUPO 

POPULAR  SOBRE  LA AMPLIACIÓN  AL  AÑO  2016  DEL NÚMERO  DE EJERCICIOS 

INCLUIDOS EN LA COMISIÓN DE INVESTIGACIÓN NO PERMANENTE PARA AUDITAR 

LAS CUENTAS DEL PATRONATO Y LA FUNDACIÓN DE FIESTAS.

Se da lectura en extracto de una moción del  Grupo Popular  que propone la 

adopción del siguiente acuerdo:

“El Pleno Municipal de 29 de octubre de 2015 aprobó la constitución de una 

Comisión  No  Permanente  de  Investigación  para  auditar  las  cuentas  del  Patronato  y  la 

Fundación de Fiestas para los últimos 8 ejercicios, esto es,  2015-2014-2013-2012-2011-

2010-2009-2008.

Dada la polémica surgida a raíz de la falta de entendimiento entre la Junta de 

Fiestas y el Patronato con acusaciones mutuas de descontrol económico que apuntan a que 
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por primera vez en los últimos años  se cerrará el ejercicio actual con déficit, y 

dado que la actual Comisión de Investigación aún no se encuentra en la fase 

inicial  de  estudio  documental,  proponemos  al  Pleno  del  Ayuntamiento  de 

Castellón la adopción del siguiente acuerdo: 

1º.- Instar al órgano municipal competente a ampliar al ejercicio 2016 

la auditoria a la gestión del Patronato Municipal de Fiestas en la Comisión No 

Permanente  de  Investigación  para  auditar  las  cuentas  del  Patronato  y  la 

Fundación de Fiestas. 

2º.-  Que  el  Patronato  como  organismo  autónomo  que  goza  de 

personalidad  jurídica  propia  no  se  vea  interferido  por  medidas  o  decisiones 

políticas que le conlleven a no poder cumplir los fines para los que fue creado, 

ejerciendo el Gobierno únicamente control en materia de fiscalización.

Tras la lectura de la moción, interviene en primer lugar el señor Feliu, 

quien dice lo siguiente:

“En  el  ple  municipal  de  29  d'octubre  de  2015  es  va  aprovar  la 

constitució d'una comissió no permanent d'investigació per auditar els comptes 

del Patronat i la Fundació de Festes dels exercicis de 2008 al 2015. Al mateix 

temps, el passat 17 d'octubre de 2015 l'Assemblea General de Festes nominava 

un nou President  de la  Junta  de Festes amb la  difícil  missió  d'organitzar  les 

Festes de la Magdalena 2016  en un temps rècord i al mateix fer-ho en el nou 

marc de relació entre la Junta de Festes i el Patronat de Festes. Semblava una 

tasca de titans però malgrat les tensions que el model va provocar, aquestes es 

van desenvolupar amb plena satisfacció de la ciutadania. No obstant això, hem 

assistit perplexos al deteriorament de les relacions entre la Junta i la Presidència 

del Patronat amb acusacions mútues d'irregularitats en temes de contractació. El 

moment  culminant  va  arribar  quan la  mateixa alcaldessa,  presidenta  nata del 

Patronat, va declarar en públic el passat 30 de juny: “que hay una avalancha de 

facturas extra que se van a investigar una a una”, afegint a continuació “que han 

generado  un  desfase  económico  de  268.000  euros  en  las  cuentas  y  se  han 

gastado el presupuesto hasta el 31 de diciembre”.

Després d'un estira i arronsa sense sentit, dimarts passat dia 26 de 

juliol la gerent del Patronat de Festes es ratificava en el seu informe del dia 12 de 

juliol amb la conclusió següent: “Durante el período comprendido entre el mes de 

enero y junio de 2016 se ha producido una desviación del presupuesto de gastos 
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cuya cuantía se ha superado en 241.489'12 euros;  por otra parte en el  presupuesto de 

ingresos se ha producido una desviación positiva que asciende a 33.390 euros”. És a dir, en 

total, un forat econòmic de 208.099'12 euros, una xifra que representa ni més ni menys que 

el 20 per 100 del pressupost de despeses corrents del Patronat.

Han estat anys qualificant d'opac el model de la Fundació Municipal de Festes 

però la veritat és que en cap dels huit anys investigats per la Comissió d'Investigació s'ha 

produït cap desfasament i arriben vostés i la primera, en el front.

D'altra banda, hem assistit amb estupor també a la criminalització dels membres 

de la Junta de Festes, fins i  tot  han remés un correu demanant a tots els proveïdors la 

identificació de la persona que va sol·licitar la prestació dels serveis i tot això amb el propòsit 

de no assumir responsabilitats per part de la presidència del Patronat de Festes. Que els 

membres de la Junta de Festes, per necessitat i perquè si no, no es feien les festes, estaven 

sol·licitant pressuposts i negociant amb els proveïdors ja ho sabien tots vostés; és que, per 

posar un exemple, la Junta de Govern Local del passat 19 de febrer, una setmana abans de 

les festes, autoritzava la instal·lació de diversos mesons i mercats ambulants a proposta de 

la regidora delegada de festes, la qual en la seua moció d'informe deia que: “la Junta de 

Fiestas  ha  remitido  una  propuesta  y  en dicho  documento  se  describe  el  procedimiento 

desarrollado  por  la  Junta  de  Fiestas  para  recabar  las  propuestas  de  empresarios 

interesados en promover y organizar las actividades antes citadas.” Aquesta moció anava 

acompanyada del informe desfavorable del Secretari General de l'Administració Municipal i 

no obstant això, es va aprovar l'autorització. 

El  secretari, entre moltes altres objeccions, deia: “las funciones de emisión de 

propuestas de la Junta de Fiestas no podrán substituir  las competencias propias de los 

órganos  del  Patronato  ni  mucho  menos  permitir  que  se  eludan  los  procedimientos 

legalmente  establecidos  como  las  contrataciones,  presupuestos,  gestión  patrimonial, 

etcétera. Hay que señalar que las competencias en materia de contratación de actividades y 

servicios se atribuyen respectivamente al Consejo Rector, la Presidencia y la Gerente”. I tot 

això, repetix, es realitzava amb el coneixement i l'aprovació de tots els components de la 

Junta de Govern Local, malgrat els informes desfavorables.

Per  tot  allò  exposat  amb  anterioritat,  hi  ha  motius  més  que  suficients  per 

sol·licitar a aquest ple que aprove l'ampliació l'any 2016 del període objecte d'investigació 

per part de la Comissió no permanent d'investigació per auditar els comptes del Patronat de 

Festes. Així  mateix hem acceptat l'esmena d'addició del Grup Municipal Ciudadanos que 

demana que el Patronat no es veja interferit per mesures i decisions polítiques que el duen a 
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no poder  complir  les finalitats  per a  les quals  va ser creat  exercint  el  govern 

únicament  control  en  matèria  de  fiscalització.  Demanem a  tots  vostés  que  li 

donen suport.”

A continuación interviene el señor Vidal, quien dice que si hay desde 

el  principio  un  grupo  político  que  ha  reclamado  transparencia  a  nivel  local, 

autonómico y nacional ha sido sin duda Ciudadanos. Todo lo que sea supervisión 

y fiscalización lo van a apoyar desde su Grupo, por eso van a votar a favor a la 

moción del Partido Popular para que se auditen, como no, las cuentas del 2016 

del Patronato de Fiestas.

Entienden que hay que trabajar con la máxima transparencia en la 

gestión no sólo en el Ayuntamiento sino también en los entes independientes. El 

Ayuntamiento  tiene la  tarea y el  deber  de fiscalizar  las  cuentas para  que se 

cumpla la legalidad y, en esa labor les van a encontrar siempre como aliados; 

pero eso no quita que se va a garantizar a su vez la independencia del Patronato 

como organismo autónomo. Así lo pidieron en su enmienda que ha sido aceptada 

por el Partido Popular y se ha añadido como punto segundo a la moción.

No pueden consentir que se repita lo ocurrido en estas últimas fiestas. 

Los acontecimientos a los que están asistiendo de disputas entre el Ayuntamiento 

y Patronato y Junta de Fiestas están ofreciendo lamentablemente una imagen 

nefasta de las fiestas que no se puede aceptar. No se trata de tirarse los trastos a 

la cabeza, de si esto me toca a mí o al otro; se trata lamentablemente de buscar 

soluciones siempre en base de la legalidad y remar para que las fiestas, que son 

también un escaparate  del potencial turismo de la ciudad sigan siempre como 

siempre y que brillen y sean motivo de orgullo de cada uno de los castellonenses.

Seguidamente interviene el señor Nomdedéu, quien dice lo siguiente:

“Les comissions d'investigació són un instrument extraordinari que ha 

de permetre el control i la fiscalització, la recerca de la veritat en actuacions que 

no puguen ser fiscalitzades per mitjans habituals. Per exemple, tindria sentit crear 

una comissió d'investigació per saber per quina raó el Partit Popular ha destruït 

els discos durs dels seus ordinadors, convertint-se així en el primer partit de tot 

Espanya imputat dues vegades, tot  el Partit,  tots vostés. Mai abans,  no  havia 

passat una cosa similar. La primera imputació pel finançament i l'altra per destruir 
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les  proves.  És  per  això  que  s'haurien  de  crear  les  comissions  d'investigació  per  poder 

investigar allò que no tens capacitat amb els mitjans habituals.

Quan l'oposició per fer el seu treball de control i fiscalització té accés a tota la 

documentació, no té molt de sentit. De fet, trobe sorprenent que siga el mateix senyor Feliu 

qui isca a defensar tot això perquè de tot eixe grup és l'únic que treballa amb una miqueta 

de mètode. Jo, de vosté, estaria molest amb mi mateix per vindre a dir-nos ací que tot el seu 

treball d'anar a veure les factures, que ha vist totes les que ha volgut, contractes, que ha vist 

tots els que ha volgut, etcètera, no servix de res i necessita ajuda. No ho acabe de veure.

Però, en fi, no ens enganyem. Vostés demanen esta comissió per dues raons 

bàsicament: la primera perquè la seua falta de pols polític, d'agilitat política, ha permés que 

es prenga la iniciativa per part del govern i la senyora regidora comparega a petició pròpia 

mentre vostés no se sap molt bé què és el que estaven fent. La segona, perquè hi ha en 

marxa una comissió d'investigació que estudia els comptes de les festes dels darrers huit 

anys del govern del Partit Popular. Per què?, perquè l'oposició mai no va tindre accés a 

eixos comptes. Només a la part que, a posteriori, havia vist la Intervenció Municipal. Mai els 

ingressos extraordinaris i no sabem què es pagava amb eixos ingressos, ni si es pagava en 

negre, per exemple, no ho sabem i per això calia una comissió d'investigació.

I  vostés  el  que  pretenen amb aquesta  moció  és  intentar  comparar  les  dues 

situacions i no s'adonen que això en realitat és una enorme mostra de debilitat del Partit 

Popular.  Com  tenen  por,  jo  crec  que  fonamentada,  del  que  puga  eixir  de  la  Comissió 

busquen maniobres dilatòries: la primera, allargar el termini perquè la senyora España no té 

temps d'anar a veure les factures, aleshores, allarguem-ho. La segona, intentar comparar 

aquella situació amb aquesta situació; aquella situació d'absolut descontrol públic de la seua 

gestió en festes amb la nostra. I això és un altre error seu perquè la comparació els hi farà 

molt de mal. I malgrat que sabem exactament a què estan jugant o precisament perquè 

sabem què és el que intenten fer, el govern votarà a favor de la comissió d'investigació. De 

fet, volem que busquen, que rebusquen i que passen molta vergonya quan s'adonen que 

hem demostrat que les raons per les quals vostés no van voler complir la Llei de Grans 

Ciutats i posar en marxa el Patronat no tenien res a veure amb una pretesa incompatibilitat 

amb el Dret Administratiu, amb la Llei de Contractes, de les Normes sobre pirotècnica, sobre 

la seguretat de les carpes, de medi ambient... No tenia res a veure amb tot això. La seua 

negativa a legalitzar les festes a través del Patronat tenia a veure amb altres qüestions que 

crec, desitge i espere pose de manifest la comissió d'investigació.”
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Seguidament intervé el senyor Feliu, qui diu el següent:

“No dubtàvem que un “adalid” de la transparència refusara obrir una 

comissió  d'investigació,  com  nosaltres  tampoc  ens  vam  oposar  que  es  fera. 

L'única  cosa  és  que  cal remoure  un  poc.  L'origen  d'aquella  comissió 

d'investigació va ser les seues mentides que va fer ací davant criminalitzant les 

associacions dient que hi havia duplicació de factures i que tots eren uns lladres; 

després es va d'haver de retractar i aleshores van eixir els socis aprofitant i ara 

“pedimos la comisión de investigación”. 

Nosaltres  ara  demanem  una  ampliació  que  no  es  base  en  cap 

mentida. Hi ha un forat i  hi ha un forat que cada dia diuen uns que és d'una 

grandària i això no pot ser. I diuen que han tingut accés a tots els papers... però 

el  tema  de  la  transparència  i  així ho  deia  jo  en  un  article  que  es  deia 

“transparencias y picardias”, la paraula “transparència” vol dir a través, es veure 

l'aparènça a través d'alguna cosa. Vostés veuen un vidre de finestra i diuen que 

és transparent; agafen qualsevol vidre de finestra i fiquen-ho de canto i veuran 

què és veu, que és opac. Per què? Perquè depén del gruixut que puga ser, hi ha 

certa terbolesa. 

Per tant,  així  és el  mateix.  Demanes uns papers i  efectivament  et 

donen la moció, però per exemple l'informe de què jo he fet referència de la Junta 

de Festes dient com han negociat els mesons i les places, jo encara no el tinc i 

hem demanat en les comissions que ens donaren l'expedient íntegre. Al final  et 

donen  la  moció,  després  perquè  apareixia  un  patronat,  vaig  demanar  i 

l'Interventor  em va facilitar l'informe del Secretari municipal; però l'informe últim 

que ha fet la Junta de Festes, encara no l'he vist. Per tant s'ha de demanar i per 

tant, donem més temps. Crec que és molt fàcil i podem arribar a un acord i si no 

hi ha res a ocultar, endavant.”

Finalment intervé el senyor Nomdedéu, qui diu el següent:

“Celebre que onze mesos després l'únic que hagen de recriminar-me 

siga allò; però no es passe ni un pèl. No li vaig dir lladre a ningú com acabe de dir 

vosté. Si de cas li dic lladre a algú és al Partit Popular en el seu conjunt que es 

quedava  les  comissions,  segons  diu  el  fiscal,  per  a  pagar  les  campanyes 

electorals en les quals vostés guanyaven. Quan han deixat de fer-ho així, ja no 

han guanyat, que li anem a fer!
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Li agraïx les lliçons d'octometria, ho dic perquè vosté ja té tradició. L'altre dia ens 

va donar lliçons sobre les propietats del cafè. Li agraïx profundament les lliçons sobre el que 

és la transparència; vaig llegir el seu article, molt fluix, i li ho diu una persona que acaba de 

traure un 10 en això en la Universitat. No done lliçons.”

Terminadas las  intervenciones,  la  Presidencia  indica  que procede pasar  a  la 

votación  de  la  moción.   Celebrada  la  misma,  resulta  que  votan  a  favor  las  señoras 

Alcaldesa, Brancal, Carrasco  y España, señor Feliu,  señora Gabarda, señores Guillamón, 

López,  Lorenzo, Moliner,  Nomdedéu,  Paduraru, Pérez y Porcar,  señoras Pradas, Puerta, 

Ribera y Ruiz, señores Sales y Simó, señora Usó señores Vidal y Zamora y se abstienen de 

votar la señora Beltrán, el señor del Señor, la señora Peñalver y el señor Vallejo. 

Por consiguiente, por veintitrés votos a  favor y cuatro abstenciones, la señora 

Presidenta declara aprobada la moción del Grupo Popular.

Seguidamente, como explicación de voto interviene el señor del Señor, quien 

dice lo siguiente:

“Diu  de  la  demagògia  el  diccionari  català  de  la  llengua  que  és  la  política 

fonamentada en la utilització de mètodes emotius i irracionals per estimular els sentiments 

dels governants cap a l'acceptació de programes d'acció impracticables i fal·laciosos, que 

miren només de mantenir situacions de privilegi. 

Castelló en Moviment s'abstingut en esta votació per diverses raons, que ara 

passaré a explicar però que bàsicament es resumixen en quatre paraules: són vostés uns 

tramposos, senyors i senyores del partit processat. Entenem el sentit del vot del govern, ja 

que com a govern difícilment pot negar-se a obrir una investigació quan hi ha la sospita 

fonamentada que s'han produït anomalies, com és el cas que ens ocupa; però nosaltres 

preferim mantindre la nostra coherència, tot i córrer el risc de ser maltinterpretades. I no és 

que no creguem que calga investigar què és el que ha passat amb aquestes factures, és 

més, seria necessària una auditoria completa de les festes des que es va crear la Fundació, 

allà per l'any 94; però no podem caure constantment ni en els paranys que col·loca el Partit 

Popular  en  el  debat  públic  ni  en  la  seua  demagògia  i  aquesta  és  una  moció  parany 

demagògica més.

En primer lloc la moció el que busca és guanyar temps. Volen vostés que la 

Comissió  d'investigació  que  ara  està  en  marxa  retarde  les  seues  conclusions  sine  die 

perquè no volen que la ciutadania les conega. Així de senzill i és el que estan intentant. De 

50



fet,  esta  setmana mateix  van proposar  prorrogar  el  termini  de  consulta  de la 

documentació fins al mes de setembre quan han tingut dos mesos per a fer-ho i 

encara no han començat a fer-ho i encara així demanen més temps. Doncs bé. 

És més quan els grups van presentar el llistat de documents que volien revisar, 

vostés van dir  que no els  hi  calia  revisar  res,  que no tenien cap sospita del 

període a investigar i únicament van demanar uns documents del 88, entenc que 

per  intentar  justificar  tot  el  que  va  vindre  després;  però  en  realitat  saben 

perfectament com funcionava la Fundació de Festes ja que el seu president era 

l'alcalde, insistentment del Partit Popular, en aquell règim que van instaurar i a 

més  el  senyor  Pérez,  ara  regidor  d'eixa  bancada,  va  ostentar  el  càrrec  de 

President de la Junta de Festes i sap perfectament com funcionava allò.

El que no volen vostés és revisar eixa documentació perquè tenen por 

a retrobar-se amb el seu passat i ara pretenen que ningú no el conega. En segon 

lloc, perquè estem assistint per enèsima vegada a l'intent del Partit Popular de 

fer-nos creure que en política tots som iguals.  Amb aquesta argúcia volen fer 

vostés un “totus revolutum” i que la comissió que està en marxa en les seues 

conclusions mescle dos períodes en els quals les pràctiques i el funcionament res 

tenien a veure amb la intenció única d'acabar dient que a tot arreu hi ha pomes 

podrides, a tot arreu no hi ha partits completament imputats i vostés ho estan. 

Eixa cançoneta ja ens la sabem i no anem a caure en eixe joc.

En tercer lloc, per una qüestió de pura lògica. L'exercici 2016, l'actual, 

encara no està tancat, la qual cosa implica no poder començar a analitzar els 

documents fins que acabe,  com a mínim, fins a gener de 2017.  Un cop més 

l'estratègia  de  la  dilació.  Tothom ha  tingut  actualment  al  seu  abast  totes  les 

factures i la documentació necessària, cosa que vostés mai no han fet durant els 

vint-i-quatre anys que van governar i els hi recordaré només una cosa: al maig de 

2015 la premsa local es feia ressò de la tensió que es vivia al Consistori amb 

motiu de les pràctiques opaques de la Fundació i la Junta de Festes. Uns dels 

diaris titulava literalment: “La Fundación de Fiestas de Castellón operó de forma 

irregular durante nueve años”. Els constants informes que feia any rere any la 

Intervenció Municipal, publicats també en premsa en 2015, reiterant la falta de 

transparència i control públic no van ser inconvenient perquè l'alcalde aprovara 

cada any els comptes de la Fundació ni perquè el regidor de festes del Partit 

Popular, senyor Joaquin Torres, assegurara que  els comptes eren legals i que 
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havien estat  degudament  fiscalitzats.  Jo quan llig  i  és literal  “se ha omitido  información 

necesaria a esta Intervención General por lo que no se han podido realizar las funciones de 

control interno respecto a la gestión interna”. Tot això està publicat. “Y no se puede verificar 

que las cuentas anuales de la Fundación de Fiestas expresen la imagen fiel del patrimonio y 

de  su  situación  financiera,  de  la  ejecución  del  presupuesto  y  de  los  resultados  de  la 

entidad”.

Jo quan llig això pense qualsevol cosa menys que els comptes eren legals i 

havien estat degudament fiscalitzats. I això jo no entenc el mateix que el senyor Torres i això 

que jo anava a la mateixa escola que el senyor Torres, sóc del mateix poble.

Per cert, senyors del Partit Popular, encara han insistit avui que és el primer any 

que hi  ha desfasament en els pressuposts de festes.  De veres encara ho pensen? Per 

acabar d'adobar-ho en esta moció inclouen la proposta de Ciudadanos barrejant naps i cols. 

Ciudadanos i el Partit Popular vénen a dir que ens deixem de fer política pel que fa a les 

festes.  Deuen tindre en el  word de Ciudadanos una plantilla  que acaba sempre per dir 

sempre no a la política. No sé què pensen que han vingut a fer a un Ajuntament ? Sí que en 

fem i en els nostres programes també hi ha una part que parla de festes.

Com ja hem dit  i  per  imperatiu  kantià,  les festes necessiten urgentment una 

auditoria. Ens sembla si ens hi posem, senyora Alcaldessa?”

PUNTO  15º.-  DESPACHO  EXTRAORDINARIO.-  DECLARACIÓ 

INSTITUCIONAL DELS GRUPS SOCIALISTA, COMPROMÍS I CASTELLÓ EN MOVIMENT 

CONTRA EL COLP D'ESTAT FRANQUISTA.

Es dóna lectura d'una declaració institucional dels grups Socialista, Compromís i 

Castelló en Moviment, que proposa l'adopció del següent acord:

“El  passat  18  de  juliol  es  complien  80  anys  des  que  un  grup  de  militars 

encapçalats pel general Francisco Franco va iniciar la presa violenta del poder enderrocant 

la legalitat republicana sorgida de les urnes el 14 de abril de 1931 i, després de tres anys de 

guerra, va imposar una dictadura que va destruir les institucions democràtiques espanyoles 

de la II República. S'hi va perseguir la dissidència política i la llibertat de consciència, s'hi va 

condemnar les dones a ser ciutadania de tercera classe i s'hi va imposar una moral sexual 

que condemnava qualsevol opció fora del matrimoni religiós. 

La pau social no fou possible fins que vam recobrar la democràcia quaranta anys 

després.

Hui,  tots  els  grups  de  l'Ajuntament  de  Castelló  apostem  per  una  societat 

52



democràtica,  per  les  llibertats  i  la  defensa  inqüestionable  dels  drets  humans, 

rebutgem totalment  l'ús  de la  violència  per  a imposar  conviccions polítiques i 

religioses. És la nostra responsabilitat institucional mirar la nostra Història per a 

conèixer i rebutjar unànimement les conseqüències irreparables que la destrucció 

de l'Estat de dret va propiciar en aquells dies.

La  fortalesa  de  les  nostres  institucions  no  pot  ser  adequadament 

mesurada per la capacitat de silenciar i ocultar part de la seua història, sinó per la 

capacitat d'afrontar-la complint els drets recollits a la Declaració Universal dels 

Drets Humans.

És deure nostre, com a institucions sorgides de la voluntat popular, 

mostrar  explícitament  el  rebuig  a  una  dictadura  que  va  negar  la  llibertat,  va 

instaurar  la  persecució  de  la  dissidència  i  va  vulnerar  drets  que  hui  són 

fonamentals i irrenunciables.

Per tot  això,  i  a  proposta del  Grup Municipal  Socialista i  del  Grup 

Municipal de Compromís i el Grup Municipal de Castelló en Moviment, el Plenari 

de la Corporació acorda:

1.- Condemnar el colp d'Estat del 18 de juliol de 1936.

2.- Reconèixer i homenatjar totes aquelles persones que van patir la 

repressió, que van morir exiliades lluny de la seua terra i dels éssers estimats, 

que van ser empresonades o perseguides per raons de sexe, de credo, d'idees 

polítiques.

3.- Manifestar el nostre compromís en la defensa dels drets humans i 

la denúncia de qualsevol vulneració d'aquests.

4.- Proclamar que mai més un 18 de juliol com aquell que, el 1936, va 

acabar amb les nostres llibertats.”

No  havent  sol·licitat  la  paraula  cap  membre  de  la  Corporació,  la 

Presidència indica que procedix a passar a la votació de la declaració. Celebrada 

esta, resulta que els vint-i-set  regidors i regidores assistents en aquest moment 

voten  favorablement  la  seua  aprovació,  a  la  vista  de  tot  això  la  senyora 

Presidenta  declara  adoptat  per  unanimitat  l’acord  que  conté  la  declaració 

institucional transcrita en aquest apartat.
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PUNTO  16º.-  DESPACHO  EXTRAORDINARIO.-  DECLARACIÓ 

INSTITUCIONAL DELS GRUPS SOCIALISTA I COMPROMÍS DE RECOLZAMENT ALS 

MALATS CELÍACS.

“La  malaltia  celíaca  és  una  patologia  crònica  que  es  defineix  com  una 

intolerància permanent al gluten, una proteïna present en alguns cereals com el blat, l'ordi, 

el  sègol,  el  triticale,  l'espelta,  el  blat  khorasan i  la  civada.  S'estima que la  proporció de 

persones afectades per aquesta patologia a Espanya és de l' 1%.

La  ingesta  d'aquesta  proteïna  en  els  individus  genèticament  predisposats 

provoca una lesió greu en la mucosa de l'intestí prim, causant una atròfia de les vellositats 

intestinals. Com a conseqüència es produeix una mala absorció dels nutrients dels aliments 

i les seues conseqüents repercussions clíniques i funcionals.

Una vegada diagnosticada la malaltia,  l'únic tractament que ha demostrat ser 

efectiu, consisteix en el seguiment d'una dieta estricta sense gluten per a tota la vida. No 

obstant  açò,  el  seguiment  d'aquest  tipus  de  dieta  resulta  dificultós  a  causa  de  la  falta 

d'informació en l'etiquetatge dels aliments i la contaminació d'aliments que originalment no 

contenen gluten.

El principal inconvenient per als afectats a l'hora de seguir la seua dieta són els 

excessius costos econòmics que suposa la compra d'aliments aptes per a la seua estricta 

dieta, ja que el 80% dels productes manufacturats contenen gluten i els aliments específics 

aptes  per  al  consum  de  celíacs  tenen  preus  molt  superiors  als  considerats  “normals”. 

Segons  l'últim  informe  elaborat  per  la  Federació  d'Associacions  de  Celíacs  d'Espanya 

(FACE) l'any 2015, “el seguiment d'una dieta sense gluten comporta una despesa addicional 

i extraordinària en l'alimentació de les persones celíaques de 30,60 euros a la setmana, la 

qual cosa suposa 1.468 euros a l'any”.

Aquest panorama fa necessària l'actuació de les administracions públiques en 

diferents àmbits, ja que a pesar que en els últims anys s'està observant un increment de la 

implicació  de  les  diferents  administracions  públiques  en  la  problemàtica  de  la  malaltia 

celíaca i la dieta sense gluten, encara existeixen dificultats per a dur a terme una correcta 

alimentació per part de les persones afectades per aquesta malaltia.

Per tot açò, i a proposta del Grup Municipal Socialista i del Grup Municipal de 

Compromís, el Ple de la Corporació acorda:

1r.- Instar el Govern central a:

a) Establir línies d'ajuda econòmica a les persones celíaques per a sufragar els 

costos dels aliments sense gluten.
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b)  Aprovar  una  baixada  d'IVA en  productes  bàsics  i  ajudes  a  les 

empreses elaboradores de productes per a celíacs.

c)  Impulsar  mesures  per  a  afavorir  l'atenció  directa  a  persones 

celíaques en risc d'exclusió social.

d)  Incloure  personal  sociosanitari  en  l'atenció  a  les  persones 

celíaques en les institucions públiques que així ho requerisquen.

e)  Realitzar  un  control  efectiu  sobre  les  empreses  que  elaboren 

productes per laboratoris homologats.

f)  Promoure  una  campanya  de  conscienciació  per  part  de 

l'Administració pública dirigida a la indústria alimentària.

2n.- Instar la Generalitat Valenciana a:

a)  Difondre el  protocol  de diagnòstic  precoç de la  malaltia  celíaca 

entre els metges d'Atenció Primària.

b) Ampliar els supòsits en els quals és possible demanar una segona 

opinió mèdica.

c)  Impulsar  la  formació  contínua  dels  treballadors  dels  serveis  de 

cuina i  repartiment d'aliments dels centres sanitaris,  així  com els sistemes de 

control i assessorament a les empreses que gestionen de forma privada aquests.

d) Promoure que les cafeteries i menjadors dels centres de serveis 

públics  (com  cafeteries  d'hospitals  o  centres  de  serveis  socials)  estiguen 

obligades a oferir menús sense gluten.

e) Oferir menú sense gluten en qualsevol centre escolar.

f) Unificar els criteris en l'àmbit de la Inspecció sanitària que permeten 

als inspectors sanitaris detectar punts de risc en l'oferta als clients celíacs.

g)  Utilitzar  la  Inspecció  educativa  com  a  eina  de  control  sobre  el 

servei d'alimentació sense gluten en els centres escolars.

h)  Promoure que els establiments d'hostaleria en entorns educatius 

d'educació no obligatòria oferisquen aliments sense gluten. “

No  havent  sol·licitat  la  paraula  cap  membre  de  la  Corporació,  la 

Presidència indica que procedix a passar a la votació de la declaració. Celebrada 

esta, resulta que els vint-i-set  regidors i regidores assistents en aquest moment 

voten  favorablement  la  seua  aprovació,  a  la  vista  de  tot  això  la  senyora 
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Presidenta  declara  adoptat  per  unanimitat  l’acord  que  conté  la  declaració  institucional 

transcrita en aquest apartat.

PUNTO 17º.- COMPARECENCIA DE LA SEÑORA TENIENTE DE ALCALDE 

DOÑA SARA USÓ ALÍA, A PETICIÓN PROPIA, PARA DAR CUENTA DE LA SITUACIÓN 

ECONÓMICA DE LAS FIESTAS DE LA MAGDALENA.

En este punto, la Presidencia cede el uso de la palabra en primer lugar a la 

señora Usó, quien dice que ha pedido esta comparecencia a petición propia porque cree 

que es el Pleno el lugar idóneo para realizar las explicaciones oportunas ante la situación 

económica del Patronato de Fiestas, aparte de las explicaciones realizadas en el seno del 

Consejo Rector del Patronato.

Para comenzar pondrá en situación a todos y todas. El 15 de diciembre de 2005 

las Cortes Valencianas aprobaron incluir  a Castellón en la Ley de Grandes Ciudades.  A 

continuación  de  ésto,  el  Partido  Popular  que  en  esta  época  gobernaba  con  mayoría 

absoluta, no puso en funcionamiento los mecanismos oportunos que ésto requería.  Cinco 

años tardó en poner en marcha un Consell y hasta diez el Patronato Municipal de Fiestas. 

Pasados estos 15 años, en 2015 se crea pero no se puso en marcha hasta 2016. Éste es el 

primer año del Patronato de Fiestas real. Y ha tenido que ser un nuevo equipo de gobierno 

quien lo haya puesto en funcionamiento. Han asumido una gran responsabilidad, aquella 

que el  Grupo Popular  no se atrevió  a  hacer.  Una responsabilidad de transparencia,  de 

personal de iniciar un camino tan difícil como es el Patronato de Fiestas. Asumir también un 

reto  tan  importante  como  la  autonomía  de  programación  y  organización  a  la  Junta  de 

Fiestas pero, al mismo tiempo, asumir el control económico y administrativo por parte del 

Patronato cuando nunca jamás se había hecho así. Y es por esto que, por primera vez en 

muchos años saben cuánto valen las Fiestas de una forma real. Antes no se sabía.

Es  por  esta  valentía  también  que  han  detectado  este  desvío  económico  y 

enseguida lo han dado a conocer y podrán el mecanismo para darle una solución. Se ha 

revisado cada factura por parte de la Junta, por parte de los miembros del Consejo Rector 

en  un  afán  de  máxima  transparencia;  antes  esto  era  impensable.  Es  ahora  con  la 

investigación de años anteriores que están teniendo acceso a todos los procesos y a todas 

las facturas, porque antes no se tenía el acceso a las cuentas. Han tenido que esperar años 

para tener acceso a las mismas. Sin embargo, a día de hoy, las facturas actuales han sido 

más  que  revisadas.  A día  de  hoy desde  un  primer  momento  han  tenido  acceso  a  las 

facturas, tanto miembros de la Junta de Fiestas como miembros del Consejo Rector donde 
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todos  los  grupos  políticos  están  representados.  Nadie  puede  dudar 

absolutamente de la transparencia de todo el procedimiento. Como decía, han 

asumido muchos retos, quizá demasiados o se han puesto el listón muy alto; han 

realizado  procedimientos  a  los  que  han  llegado  bajo  la  cobertura  legal,  con 

contratos, exigiendo a las empresas que dieran de alta a los trabajadores en la 

Seguridad Social, como los trabajadores colocando las sillas o los coches. Se ha 

intentado  seguir  todos  los  procedimientos  administrativos  adecuados  para  la 

contratación,  tanto  de servicios  como de infraestructuras.  Siempre que se ha 

podido se ha pedido tres presupuestos a diferentes empresas como mínimo y 

adjudicando el servicio a la empresa económicamente más ventajosa. 

Esto no implica que falta mucho por hacer, muchísimo pero partían de 

la nada. Es evidente que no se puede llegar al 100 por 100 de la perfección con 

toda la falta de estructura e inexperiencia o el  tiempo que han tenido,  les ha 

faltado tiempo. Por otra parte, también han sido muy ambiciosos a la hora de 

seguir los trámites administrativos en cuestiones como las subvenciones a las 

gaiatas,  la  seguridad  de  los  mesones,  carpas,  en  el  procedimiento  de 

ocupaciones de vía pública o con la limitación acústica de 90 decibelios según 

marca la Ley. Ha sido un duro camino porque nunca se había hecho así y el 

proceso pedagógico que esto supone ha sido muy difícil. Se ha conseguido pero 

siempre falta por hacer; pero hay que volver a recordar que partían de cero.

También  era  otro  objetivo  del  equipo  de  gobierno  el  control  de  la 

seguridad, tanto de las carpas como de los escenarios que se distribuyen en toda 

la ciudad en las Fiestas de la Magdalena. No quiere pensar qué hubiera pasado 

si todas las instalaciones no se hubieran certificado con los famosos vientos de la 

Magdalena.  El  año pasado en las fiestas 2015 se registraron seis  carpas de 

grandes dimensiones y ninguna de menor entidad y este año en las fiestas 2016, 

se  ha  certificado  el  montaje  de  30  instalaciones  grandes  y  27  menores.  Su 

pregunta es si estas instalaciones antes no existían...

Han hecho este avance tan importante y desde aquí desea agradecer 

a  todos  los  técnicos  municipales  y  miembros  de  la  Junta  por  el  importante 

esfuerzo realizado para que esto se llevara a cabo. Además otro objetivo, como 

mencionaba antes era la problemática acústica. No quiere recordar los problemas 

de años anteriores con las carpas de algunas gaiatas y quejas vecinales. Este 

año se ha creado un mecanismo de  autogestión para que todos, incluido este 

57



Ayuntamiento, conociera y cumpliera los límites acústicos, según marca la normativa y estos 

90 decibelios no han limitado en ningún caso el disfrute de la fiesta por parte de los vecinos 

que querían y la conciliación con el descanso de  los vecinos.

También han querido normalizar las fiestas. Han iniciado procedimientos que no 

tienen  marcha  atrás  en  transparencia,  en  gestión;  pero  nunca  de  programación  o  de 

politización de las fiestas. Un control económico del dinero público no es una politización, es 

gestionar el dinero de todos los ciudadanos y ciudadanas. Han tenido muchas dificultades: 

primer  año de Patronato,  nueva estructura,  nueva Junta de Fiestas...  pero aún más,  la 

nueva gerente, semanas antes de la Magdalena y una nueva Concejala a unos cuarenta 

días de la misma.

Se ha dejado la piel, se la han dejado absolutamente todos porque estas fiestas 

fueran un éxito. También asumen errores como plazos de convocatoria de la Junta, o de la 

Gerente o de cambio de Concejala. Esto no ha facilitado ni los tiempos ni los procesos. Las 

cosas se hubieran podido hacer mucho mejor. Desde un primer momento han tenido una 

propuesta de presupuesto presentado por la Junta de Fiestas sin desglosar, entiende que 

por  la  falta  de experiencia  y  de  otros  años  anteriores.  El  año  próximo no  será  así.  El 

presupuesto  estará totalmente desglosado.  Saben ahora  a día de hoy cuánto valen las 

fiestas y esto les va a servir para crear un presupuesto ajustado a la realidad y no ficticio.

Ya a día de hoy se ha pedido a la Junta de Fiestas la propuesta de presupuesto 

desglosado para el  año próximo, donde sí que tienen que estar  incluidos los gastos de 

premios,  presentaciones o  las  infraestructuras  tan necesarias  para  la  realización de las 

fiestas. Este será un primer año para que desvíos como el de este año no vuelvan a ocurrir 

más. Ya se han puesto todos los mecanismos disponibles para que esta situación no vuelva 

a ocurrir.  Pero le gustaría destacar que saben por primera vez cuánto valen las fiestas: 

están todas las facturas encima de la mesa, son conocidas por todos los grupos políticos. 

Ha habido un desvío y  se han encargado también facturas que otros años también se 

encargaban pero que ahora están encima de la mesa y las conocen todos. 

Ella no ha visto otros años un contrato de sillas; pero recuerda ver sillas en los 

pregones y  desfiles  y  gente  montandolas.  Este  año se ha abierto un procedimiento  de 

contratación para ese servicio, que no estará todo lo bien que les gustaría, les ha faltado 

tiempo; pero está, existe y se conoce.

Volviendo al desvío insiste en que se conoce porque se cuenta con un Patronato 

de Fiestas y al poco tiempo saben que existe el mismo y  ¿tienen la certeza de que otros 

años no lo había? Ahora sí que se sabe y exactamente de cuanto. Durante los últimos años 
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no  se  fiscalizaban  las  fiestas,  no  se  se  seguían  los  procedimientos 

administrativos adecuados y así lo indican los informes técnicos. Sin embargo, 

por ejemplo, este año los patrocinios se saben, se han contabilizado y controlado, 

hay  convenios  de  patrocinio y  se  sorprendía  mucho  cuando  las  empresas 

patrocinadoras agradecían todo el procedimiento que se estaba llevando a cabo 

y ella se preguntaba como se estaba haciendo hasta ahora.

Por  otra parte,  hablando de contratos,  han pasado de 0 contratos 

cumpliendo con la normativa administrativa de tramitación frente a los 45 de este 

año. Han dado pasos cualitativos y cuantitativos muy importantes y sólo es el 

principio. Es evidente y así lo está manifestando  en  toda  su intervención, que 

queda mucho por hacer; pero se partía de la nada y se ha hecho mucho. Donde 

antes había una anarquía administrativa, ahora hay un impulso y un afán por 

normalizar y gestionar las fiestas y esto cuesta mucho.

Desde  el  Patronato  se  está  haciendo  una  labor  pedagógica  muy 

importante,  por  ejemplo  como  ya  ha  comentado  antes,  la  justificación  de  la 

subvención de las gaiatas procediéndose de manera correcta y justificándolas 

como se debiera haber hecho.  Antes no era así  pero se ha avanzado en un 

camino en el que no hay marcha atrás. También le gustaría agradecer desde aquí 

la paciencia que están teniendo las gaiatas en el proceso de justificación de las 

subvenciones.

Según la Gerente, la suma total a día de hoy de todas las facturas 

relacionadas con las fiestas, Magdalena, homenaje, galanías y premios asciende 

a una cantidad de 1.100.873'05 euros; por tanto, la desviación total a día de hoy 

del capítulo 2 y del 4, asciende a una cantidad de 255.873'05 euros. Este desvío 

es debido a un cúmulo de acontecimientos que a lo largo de toda la intervención 

ha ido explicando. El primero, que se partía desde la nada o desde el menos 

cero; la cantidad, la falta de tiempo, la falta de información de años anteriores, la 

nueva Junta de Fiestas,  el  querer hacer  las cosas bajo la  cobertura legal,  la 

inexperiencia,  la  falta  de  previsión  en  las  infraestructuras,  la  suspensión  del 

Pregón,  los  servicios  extraordinarios  por  errores  de  previsión,  la  falta  de 

estructura del Patronato, la nueva Gerente llegada a unas pocas semanas de la 

Magdalena o el cambio de Concejala a 40 días de las fiestas son razones por las 

que se ha llegado a esta situación; pero ahora saben lo que realmente valen las 

fiestas.  Este es el primer año que las facturas pasan por Intervención antes de 

59



ser pagadas, se auditan, se conocen; sinceramente cree que son las facturas más revisadas 

y conocidas de la historia de este Ayuntamiento porque está segura que este equipo de 

gobierno no tiene nada que esconder, ella no tienen nada que esconder.

Este año se tomarán todos los mecanismos de control para que esta situación 

no vuelva a ocurrir. Se han equivocado pero con la decencia y la transparencia por delante, 

con mecanismos para que todos los procesos de contratación sean conocidos previamente 

por  los  técnicos  del  Patronato.  Hay algunas facturas  que no han pasado los  filtros  del 

Patronato y que no eran conocidas por los técnicos y esto no volverá a ocurrir. No ha vuelto 

a ocurrir pasadas las fiestas. La fiesta de la Rosa se ha gestionado correctamente, todas las 

facturas eran conocidas por la Gerente, al igual que las fiestas de San Pedro en el Grao; se 

han gestionado correctamente, no ha habido ninguna factura que no conociera la técnico del 

Patronato o la Gerente. Se están realizando todos los controles oportunos para que esto no 

vuelva a pasar. Se ha aprendido de los errores.

En  lo  que respecta  a  las  fiestas  de San Pedro muchas de ellas  ya  se han 

tramitado correctamente incluso muchas ya están pagadas, más de 10.000 euros ya se ha 

pagado a proveedores.

Pensando en el futuro, a día de hoy ya se han dado las instrucciones oportunas 

a los técnicos del Patronato para que se inicien todos los procedimientos de contratación de 

aquellos  servicios  periódicos  y  necesarios  para  que  el  próximo  año  sea  mejor.  Están 

trabajando ya en las fiestas de 2017.

A continuación interviene el señor del Señor, quien dice lo siguiente:

“En primer lloc volem agrair des de Castelló en Moviment la compareixença de la 

senyora Usó i les explicacions públiques que ha donat sobre tot aquest assumpte de les 

factures, sobrecostos i el dèficit en el pressupost de les festes i també agrair-li a ella i al 

Patronat que posaren a la disposició del Consell Rector de Festes, durant deu dies tota la 

documentació necessària, incloses les factures per a la seua anàlisi. Crec que és una cosa 

sense precedents en aquest món fosc de les festes ja que mai abans ningú no va poder dir 

si la Fundació o el Patronat complia el  que estava pressupostat, ni tan sols la Intervenció 

General d'aquest Ajuntament com hem dit. Això sí, els recorde que les factures es van posar 

a disposició del Consell  Rector després que la nostra representant a  aquest,  la senyora 

Querol, les reclamara per a la seua anàlisi per a prendre qualsevol decisió, sol·licitant una 

segona reunió del Consell que va tindre lloc esta mateixa setmana.
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En  qualsevol  cas,  després  d'escoltar  atentament  les  seues 

explicacions, després de comprovar factures i documentació i d'haver parlat amb 

Patronat  i  Junta  de  Festes,  la  nostra  impressió  és  que  la  gestió  ha  sigut 

desastrosa i de cap manera podem donar-nos per satisfetes tancant l'assumpte 

ací avui mateix.

L'única cosa que aparentment està clara és que ningú  no  ha pegat 

cap cullerada en la caixa del Patronat, cosa que no és poc venint d'on venim; 

però fora d'això, la gestió és francament millorable i no es valen els arguments 

que  hem  estat  escoltant  les  darreres  setmanes.  Celebrem  que  la  reunió  del 

Consell  Rector  de  dimarts,  Ajuntament,  Patronat  i  Junta  acostaren  postures, 

reconegueren errors i  anunciaren que treballarien juntes per aclarir-ho tot.  En 

eixa reunió presenta la Junta un resum econòmic de les festes on intenten fer 

veure que la desviació del que està pressupostat no és la que inicialment es va 

anunciar de més de 260.000 euros, sinó que únicament era de 50.000 i quan 

mires el  document  en detall  veus que no és més que un intent  cosmètic  per 

intentar maquillar la xifra real. La realitat és que el pressupost era el que era i les 

despeses van estar molt per sobre del que s'havia pressupostat. 

Creiem que ací les responsabilitats són compartides per les tres potes 

que suporten el Patronat: la part tècnica, la política i l'organitzativa, incloent-hi 

alguns compromisos de la  mateixa  alcaldessa. Detectem una falta absoluta de 

comunicació entre les parts i això no pot continuar així. Entenem que tothom va 

tindre  poc de  temps per  organitzar  les  festes,  la  part  política,  la  regidora,  el 

Patronat, inclús la Junta. I que es poden cometre alguns errors; però això no  ho 

explica tot. No és admissible que el Patronat no tinguera gerent durant més de 

dos  anys  ni  amb  el  govern  del  Partit  Popular  ni  amb  l'actual  govern  i  que 

únicament fóra novetat la gerent poc abans de les festes de 2016. I no entenem 

que des de la Junta, encara sense  gerent, s'assumiren responsabilitats que no 

els  hi  corresponia  sense  consultar  determinades  decisions  amb les  regidores 

responsables, les dos que han passat per la regidoria.

Sembla que la necessitat de mantindre el model de festes vigent ha 

primat sobre l'obligatorietat legal de respectar els procediments administratius i 

això no és excusable. Tampoc val al·ludir a la falta de temps i experiència per part 

de la Junta a l'hora d'explicar determinades errades, especialment pel que fa a la 

part  pressupostària.  Quan  la  Junta,  recorde,  va  vindre  a  tots  els  partits  i 
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formacions polítiques, venia amb el seu programa i parlaven de la seua experiència en el 

món  de  la  festa.  Ningú  no  era  nou  en  eixe  món.  Tothom sabia  d'on  venien  i  com  es 

funcionava. Ells sabrien o haurien d'haver sabut que els pressuposts que manejava l'anterior 

Junta eren ficticis.

L'actual  Junta  es  va  comprometre  a  treballar  d'una  altra  manera.  No  val 

argumentar, com ara es fa, que toca fer-ho tot de manera legal, clar que sí, resulta més 

car,entre altres coses perquè cal pagar el 21 per 100 d'IVA; però això no és excusa. La 

Junta ha de tindre entre els seus membres algú que porte els comptes i que vaja comptant 

quant es porta gastat. Eixe control s'ha de tindre ja que estan compromesos molts diners 

públics.

També  és  cert  que  la  regidora  és  nova  en  la  plaça  i  podem  entendre  les 

dificultats que ha trobat en arribar a la Regidoria, ho entenem; però ni el Partit Socialista ni 

Compromís  són  nous  en  aquest  Ajuntament.  Haurien  d'haver  aprés  de  la  dimissió  de 

l'anterior regidora i haver posat els mitjans necessaris per a esmenar la situació tenint en 

compte els precedents, els presents i els passats. Hi ha en tot això una responsabilitat del 

govern, una deixadesa sobre tot tenint en compte el que suposen les festes per a Castelló i 

l'elevat pressupost que manegen. Ja vam advertir en el seu moment Castelló en Moviment, 

que les festes de la Magdalena tenen un greu problema: la Junta i la Fundació de Festes i 

els dos primers anys del Patronat han estat eines del poder polític, convertint la festa en un 

suculent  negoci  gràcies  a  la  seua  mercantilització,  a  un  desmesurat  pressupost  i  a 

l'obscurantisme en la  seua gestió.  Això  no pot  seguir  així.  Cal  apostar  per  unes festes 

veritablement populars i controlades pel poble.

Per  cert,  senyora  Alcaldessa,  vosté  va  prometre  un  congrés  de  la  festa  al 

desembre de 2015 i estem al juliol de 2016. També deien que la Magdalena s'ha convertit en 

l'escenari perfecte perquè uns pocs s'enriquisquen il·lícitament i ho mantenim. Hem detectat 

que moltes de les factures que generen sobrecostos són d'empreses queestan treballant en 

el món de la festa durant molts anys. Caldrà preguntar-se per què abans estes empreses no 

generaven estos sobrecostos i ara sí. 

Creiem que és necessari donar passos decidits. De vegades no es fàcil; però cal 

canviar allò que calga canviar per avançar en els acords aconseguits en el Pacte del Grau, 

entre els quals recorde que apostaven per la participació i la transparència. Estic parlant de 

festes;  per un congrés de festes, per recuperar les festes populars facilitant dinàmiques 

d'autogestió popular i elaboració d'un protocol que regule les activitats dels ens associats, 

entre altres coses. Això està al Pacte del Grau.
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Esperem que la  situació que estem vivint  no es repetisca,  que no 

arribem a les festes de 2017 amb un Patronat en precari sense recursos humans, 

sense gerència, sense recursos materials i sense els mitjans necessaris perquè 

funcionen com cal. El govern ha de saber donar resposta a esta situació i hem 

d'anar anticipant-se als fets. Ja vam dir en el seu moment que era necessària la 

revisió dels estatuts de l'actual Patronat. Hem insistit diverses vegades que entre 

altres coses atorga a la Junta total autonomia però l'eximix de tota responsabilitat. 

Aquest Patronat sense mitjans, ni humans ni materials, és inoperatiu i queda en 

mans de la Junta de torn, de qui siga. Esta situació en el Patronat és insostenible. 

Potser ens hem de replantejar la conveniència o no de mantindre un Patronat 

com el que tenim en aquest moment.

I ja per acabar, volia fer una pregunta al govern, a la senyora Sara 

Usó i és què pensen fer perquè esta situació no torne a donar-se.”

Seguidament, intervé el senyor Nomdedéu, qui diu el següent:

“Supose  que  algú  voldrà  veure  en  el  fet  que  Compromís  i  Partit 

Socialista  usem  torns  diferenciats  en  este  tema  algun  tipus  de  desacord. 

Nosaltres veiem una fortalesa del govern i un acte de lleialtat intern i extern. Jo 

podria comparèixer avui segurament com  a  portaveu del govern i després “en 

petit comité” dir que no vaig poder dir això o allò perquè parlava en nom de tot el 

govern. Avui parle només en nom de Compromís i tot allò que diré serà l'opinió de 

Compromís i comprometrà a Compromís i tot allò que no diré serà tot simplement 

perquè Compromís no ho diu. No busquen peatges ni res per l'estil.

Comence la meua intervenció donant gràcies a la regidora per la seua 

compareixença voluntària.  En  segon  lloc,  vull  agrair  el  treball  de  la  Junta  de 

Festes perquè sense gaire temps ni experiència van ser capaços d'oferir-nos una 

gran setmana. La crítica més severa que he sentit jo és que no s'ha notat que 

siguen nous i que no van tindre massa temps i això, en una ciutat com la nostra, 

que és tan crítica, és tot un èxit. Un èxit que es multiplica si tenim present que 

van  haver-hi  canvis  en  alguns  dels  actes,  com  l'Ofrena,  tan  sensible  a  les 

crítiques o amb l'aparició de nous espectacles de xicotet format en moltes noves 

ubicacions.

També vull  felicitar  el  govern  del  qual forme part  i  de  forma molt 

notable  els  tècnics  que  ens  han  ajudat  quasi  sempre per  la  determinació  de 
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l'organització de les festes i acabar amb eixa deixadesa històrica amb què en els anteriors 

governs s'havia actuat. Que la Guàrdia Civil ens felicitara i se'n portara els expedients dels 

espectacles pirotècnics per posar-los com a exemple a tot l'estat de com s'ha de tramitar, és 

no només una satisfacció, sinó també la constatació que les coses es feien malament per 

desídia. Que malgrat els lògics dubtes de colles i gaiates, davant un canvi que consistia a 

fer complir, per fi, la normativa de sorolls o d'ocupació de via pública i que malgrat el treball 

soterrani d'alguns per intentar escalfar l'ambient, acabara la setmana amb menys denúncies 

que  altres  anys  i  amb  un  elevat  grau  de  compliment  de  les  ordenances  municipals, 

evidencia que si abans no es feia era per falta de voluntat, no per cap impediment tècnic o 

legal.  I  cal  recordar  que parlem de la  seguretat  de les persones.  Que en gran mesura 

s'acabara amb la discrecionalitat de les adjudicacions de mesons, fires, etcètera. És també 

la constatació que les coses es poden fer bé si hi ha voluntat de fer les coses bé.

Gràcies  a  estos  canvis  i  a  l'ordenança  de  patrocinis,  que  este  govern  va 

elaborar, sabem quants ingressos s'han produït i gràcies al fet que tots els ingressos són 

transparents no hi ha possibilitat de factures en B. Hem acabat amb l'economia submergida. 

Totes  estes  qüestions  són  motiu  suficient  per  donar  les  gràcies  a  l'esforç  tècnic  i  la 

determinació política;  però tot  no ha sigut  perfecte,  ja  s'ha dit:  es va tardar  a  convocar 

l'Assemblea de Festes; no es va dotar adequadament en quantitat i en algun cas tampoc en 

qualitat del personal del Patronat i es va tardar massa a anomenar la gerència. El treball era 

titànic i l'ambició de fer-ho tot perfecte el primer any, ambició que celebre i compartix però 

que he de reconèixer que no era del tot raonable, no casa amb algunes d'estes decisions 

que acabe d'explicar.

La  Junta  de  Festes  ha  d'entendre  que  els  pressuposts  són  documents  que 

permeten  molt  poc  marge  de  maniobra  i  ha  d'acceptar  quines  són  les  normes  de 

contractació. És pel seu bé i pel nostre. De la mateixa manera el Patronat ha de millorar la 

seua forma de relacionar-se amb la Junta. Si decidim que despeses que fins ara es pagaven 

des d'Alcaldia o d'altres àmbits s'han de pagar des del Patronat, decisions que compartim, 

s'ha d'advertir a la Junta abans que tanque la proposta de pressupost i no després. Havíem 

d'haver col·laborat més amb ells a l'hora de revisar el pressupost, bàsicament perquè era el 

seu primer pressupost i també el nostre primer pressupost de festes i, possiblement ens 

haguérem  adonat  a  temps  que  no  s'havia  pressupostat  alguns  actes  protocolaris.  Ara 

probablement no estaríem parlant de grans diferències entre el que es va pressupostar i el 

cost  final,  entre  altres  coses  perquè  convindria  no  oblidar  i  això  és  una  autocrítica  pel 

govern, que el pressupost és el del Patronat Municipal de Festes, no el de la Junta.
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Sabíem que era difícil,  per això el Partit Popular no ho va voler fer 

durant deu anys. Nosaltres sí.  S'havia de fer per mandat legal però també en 

defensa de la Junta que, no ho oblidem, són voluntaris. La junta necessita un 

marc legal de contractació, una metodologia, un procediment clar, ben explicat, 

transparent i àgil i això ho ha de proporcionar el Patronat. Crec que enguany hem 

fet passos de gegant en este sentit i l'any que ve tot serà més senzill, el que no 

vol dir que no continuen havent-hi imprevistos i certes desviacions, perquè si les 

tenim en el govern en cada una de les àrees, és normal que puga passar també 

en festes.

Eixe  marc  legal  l'establix  la  llei  i  dóna  al  Patronat  tot  el  control 

econòmic i de contractació, com ha de ser. Són diners públics i protegeix la Junta 

donant-li  seguretat  jurídica.  La  Junta  ha  de  mantenir  la  seua  absoluta 

independència pel que fa a la programació, pel que fa a l'estructura dels actes, 

pel que fa als criteris artístics i l'Ajuntament no hi ha d'interferir.

Eixa pregonada independència del món de la festa, és exactament 

això, independència creativa i organitzativa; però el control econòmic dels diners 

públics ha de quedar en l'esfera pública. Des de Compromís estem disgustats 

perquè allò que objectivament ha estat un èxit, una excel·lent programació per 

part de la Junta i indiscutibles millores en la via de la normalització administrativa 

per  part  del  Patronat,  ha  acabat  traslladant-se  a  la  societat  com  un  trist 

Cafarnaün.

Tenim espai per a la millora, massa; i tenim vocació de millorar, tota. 

Compromís és  copartícip dels esforços que s'han fet des del Patronat i des de 

tota la casa per regularitzar els procediments de contractació, ocupació de via 

pública i de l'aposta per la transparència econòmica, que és precisament i també 

s'ha dit, la que ha permés posar de manifest que hi havia un desquadrament.

La setmana passada en una sessió del Patronat un membre de la 

Junta  de  Festes  després  del  debat  sobre  el  tema econòmic  va fer  ús  de la 

paraula per dir “la raó per la qual altres persones i jo ens vam animar a participar 

en la Junta de Festes va ser precisament perquè no havíem de gestionar ni un 

euro”, a la qual cosa va contestar la senyora Alcaldessa i presidenta nata “ningú 

pensa que ningú s'haja emportar diners”.  I  crec que era de justícia dir-ho ací 

també.”
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A continuación interviene el señor Vidal, portavoz de Ciudadanos, quien dice que 

desde hace meses, casi todos los días, las fiestas han sido objeto de escándalo en los 

medios  de  comunicación.  Cada  día  los  castellonenses  se  despertaban  con  el 

enfrentamiento  de  la  Junta  de  Fiestas  y  el  Equipo  de  Gobierno  en  las  portadas. 

Sinceramente, la ciudadanía no se merece eso. Desde hace décadas los castellonenses 

han entregado su tiempo, su ilusión y su compromiso a unas fiestas que han conseguido ser 

de interés turístico internacional y que siempre han ofrecido la mejor imagen de nosotros 

mismos. No es justo que todo ese trabajo ciudadano se haya tirado por la borda en tan solo 

unos meses.

A pesar del poco tiempo con que contaba la Junta y sin experiencia previa, la 

propia Alcaldesa ha  reconocido que se ha organizado una Magdalena magnífica.  Ellos 

vuelven a decir lo de siempre que no quieren que se politice las fiestas; pero el equipo de 

gobierno utiliza una frase en televisión y en medios de comunicación que aquí hay que venir 

aprendido y no le vale la falta de experiencia y el  poco tiempo. Si no, se pide ayuda y 

colaboración. No vale decir no se, o he llegado tarde. Así se pierde el tren de la fiesta.

El  equipo de gobierno tenía la  posibilidad y la  responsabilidad de apaciguar 

cualquier  enfrentamiento  y  buscar  una  solución  viable  para  dejar  actuar  a  la  Junta  de 

Fiestas  con  independencia,  tal  como  lo  contemplan  sus  estatutos  como  organismo 

autónomo pero siempre fiscalizado.

Precisamente en cuanto al tema económico, las cuentas no están claras y es su 

responsabilidad fiscalizarlas y ofrecer una información clara a este Ayuntamiento.  En su 

despacho han visto balances de cualquier tipo. Entienden que no es serio ni responsable 

que los informes oficiales tengan errores de cálculo y no cuadre ni uno ni otro en función del 

tiempo y el momento que se coja.

Le reiteran que cuando pueda les diga exactamente el dinero que hay en las 

cuentas del Patronato y otra cosa por la que hay mucha gente preocupada: el retraso en 

presentar la normativa de elección de reinas y damas de la ciudad. Entiende y pide que no 

se molesten con él,  que ahí les ha faltado sensibilidad porque hay muchas familias que 

están esperando que se tomen decisiones para organizarse en el caso de que sus hijas o 

nietas fueran elegidas representantes de esta Ciudad.

Piensan  que  su  responsabilidad,  entre  otras,  es  ayudarles  para  que puedan 

afrontar lo antes posible los preparativos necesarios. Si necesita ayuda, se la darán pero 

pide que se pongan a trabajar y que esto no vuelva a ocurrir.
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Seguidamente  interviene  el  señor  Lorenzo,  quien  agradece  a  la 

señora Usó por asumir con decencia y dignidad políticas este acto de rendición 

de cuentas. Gracias por ser la primera miembro del Gobierno municipal en rendir 

cuentas en relación con la gestión de las fiestas de la Magdalena. Es un privilegio 

compartir tribuna con ella en este Pleno.

Hace  poco  más  de  un  año  cuando  este  equipo  asumió  la 

responsabilidad de gobernar Castellón tomó la decisión de gestionar las fiestas 

de la Ciudad desde la normalidad y la transparencia. Era un mandato ético que 

recogían los programas con que se presentaron los partidos que forman este 

gobierno  y  era  un  mandato  ciudadano  recogido  de  la  exigencia  de  miles  de 

vecinos y vecinas para que el cambio llegara también al espacio de la fiesta. Esa 

convicción tenían los socialistas y a ella se entregaron con determinación.

A los pocos días de comenzar su mandato introdujeron los primeros 

cambios de gestión en las Fiestas de Sant Pere de 2015. Sabían que las fiestas 

son pueblo, son fuerza integradora, son vida compartida, son ilusión colectiva; 

también  convivencia,  respeto  y  empatía  y  sabían  así  mismo  que  hay  unas 

normas que las  amparan en cumplimiento  de los  derechos de todos y de la 

legalidad pública. No se les escapaba que iba a ser difícil como lo está siendo en 

este y otros ámbitos. Durante demasiados años se había establecido una forma 

de  hacer  que  ladeaba  la  norma para  adentrarse  en  lo  arbitrario.  Demasiado 

tiempo de renuncias y de mirar a otro lado, de dejar hacer, del favor. 

Deben creerle si les dice que sabe que al equipo de gobierno anterior 

o al menos a alguno de ellos debiera resultarles difícil cerrar los ojos y orillar las 

ordenanzas que ellos mismos habían redactado; pero lo hicieron. Sorprende pero 

menos, francamente. Esa es la forma de entender del Partido  Popular la vida 

pública, donde las normas decían A y ellos leían Z, ya fuera en la ocupación de la 

vía  pública  o  en  el  control  de  sonidos,  la  gestión  de  actividades  o  en  la 

contratación de espectáculos.  Ni  siquiera la  fiscalización de las cuentas y  los 

actos administrativos se salvaban de esa desidia interesada.

Hasta este año ni la Intervención ni la Tesorería ni la Dirección de la 

Gestión  Presupuestaria  conocía  de  las  facturas  generadas  en  relación  a  las 

Fiestas de la Magdalena antes de ser abonadas las cantidades establecidas. El 

Interventor Municipal no tenía acceso a las cuentas de la Fundación de Fiestas ni 

fiscalizaba su gestión. Eran recursos públicos, fondos municipales recaudados a 
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los  ciudadanos  y  ciudadanas  de  Castellón  absolutamente  opacos  a  los  órganos  de 

fiscalización.

Por  primera vez la  administración municipal  ha tenido conocimiento  de esas 

facturas antes de ser pagadas a los proveedores y es así, por primera vez. El departamento 

de contabilidad de este Ayuntamiento recibía las facturas ya tramitadas con la única razón 

de que la  contabilidad de la  Fundación se incorporara a la  contabilidad municipal,  puro 

ejercicio contable ajeno al control real de los recursos públicos; ni de los gastos, ni de los 

ingresos, ni de los contratos, ni de las condiciones laborales de las personas empleadas en 

estos menesteres. Una ojeada rápida a los informes de la Intervención General Municipal o 

de la Dirección de Gestión Presupuestaria y Contabilidad de los últimos diez años provoca 

escalofrios. 2009, informe de la Intervención General de 21 de julio de ese año: no consta 

en materia de reconocimiento de obligaciones, liquidación de derechos y demás fases de 

los procedimientos de gestión de los gastos e ingresos, así como la gestión presupuestaria 

o  contable  que  el  funcionamiento  de  la  Fundación  Municipal  de  Fiestas  se  ajuste  a  lo 

establecido  en  la  Ley.  2011,  informe  de  la  Dirección  de  Gestión  Presupuestaria  y 

Contabilidad de 18 de mayo de 2012: no consta que en la documentación presentada por el 

organismo autónoma existan actos administrativos previos que permitan la contabilización 

como fases independientes de la ordenación del pago,  el  reconocimiento de derechos y 

obligaciones de contenido económico, la retención, autorización o disposición del gasto,  no 

ajustándose por tanto su contabilidad a las instrucciones de contabilidad local; no consta 

que la  Fundación de referencia  disponga de mecanismos para  garantizar  el  que no se 

contraigan obligaciones que no tengan dotación presupuestaria; no se ha podido realizar 

una  inspección  de  la  contabilidad  de  la  Fundación  al  no  desarrollarse  su  gestión 

administrativa y económica de conformidad con lo establecido en la Ley.

Estos textos se fueron convirtiendo en letanía año tras año con argumentos 

idénticos hasta que la decisión ciudadana les apartó del gobierno local. De forma reiterada 

se les advirtió desde los órganos de control y fiscalización, de la opacidad y falta de rigor 

administrativo en la gestión de las fiestas y el señor Feliu se atreve a decir que se reservan 

su derecho de acudir a la fiscalía... Está empezando a creer que ya no dice lo que le dicen 

que diga sino que tiene serios problemas de percepción de la realidad. No se confundan y 

no  pretendan  confundirles.  Saben  ellos  y  todos  y  todas  que  el  modo  en  que  fueron 

gestionadas  la  fiestas  en  esta  Ciudad  durante  lustros  era  insostenible  por  inaceptable. 

Saben que la opacidad y la arbitrariedad anidaban en la forma en que se llevaban estos 

asuntos hasta hace nada.
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2016 es el primer año en que la administración municipal de Castellón 

contabiliza, fiscaliza y paga las obligaciones contraídas con relación a las fiestas. 

Es el primer año en que se atiende a lo prescrito en las ordenanzas en relación 

con las instalaciones y actividades en calles y plazas. El primer año en el que se 

han seguido de forma generalizada criterios de contratación pública. El primero 

en que se ha dispuesto de un plan integrado en seguridad y emergencias para 

las fiestas. El primero en el que se cuenta con una ordenanza de patrocinios. El 

primero en estas y tantas cosas por la determinación de este gobierno, por el 

compromiso  de  los  empleados  y  empleadas  municipales  y  por  el  esfuerzo  y 

colaboración de la Junta de Fiestas.

Saben  que  no  han  estado  acertados  en  todo,  que  han  cometido 

errores,  que  no  han  alcanzado  todo  cuanto  se  habían  propuesto  y  piden 

disculpas  por  ello;  pero  el  grupo  socialista  tiene  la  convicción  de  que  han 

desbrozado un camino que no tiene retorno:  el  camino hacia la  normalidad y 

transparencia en la gestión de las fiestas, con mucha humildad sabiendo lo que 

queda  por  delante  porque ellos  sí  que  creen  en el  viejo  y  certero  aserto  de 

Terencio “nihil humani a me alienum puto” (nada de lo humano me es ajeno).

A continuación interviene la señora Carrasco quien dice que antes de 

entrar  en  materia  desea  decir  que  causa  sonrojo  que  critiquen  ahora  el 

funcionamiento de la Junta de Fiestas cuando el sistema de funcionamiento fué 

creado por un gobierno socialista en el año 1988, cuyo concejal de fiestas era 

Clemente Agost que, curiosamente e ironías de la vida, es el padre de la Gerente 

del Patronato de Fiestas actual.

Va a intentar ser capaz  de resumir en solo cinco minutos el año de 

despropósitos  que  se  ha  vivido  y  el  circo  en  que  el  equipo  de  gobierno  ha 

convertido la gestión de las fiestas de esta Ciudad. El pasado verano la señora 

Marco se reunió con los colectivos de la fiesta en este mismo Salón y ofreció la 

máxima  colaboración  municipal  y  sobre  todo  asesoramiento  económico  para 

evitar que hubiera facturas con reparos. Menos mal que las palabras se las lleva 

el viento porque sólo ha hecho falta un año para que los reparos hicieran acto de 

presencia en su gestión. Sí, también hubo reparos con el PP y están hartos de 

oírlo, esa cantinela ya se la sabe; pero es que ellos dijeron que no lo harían. 
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Claro, lo prometieron en campaña, que no lo harían porque venían a cambiar las cosas, a 

salvar el mundo, a ponerlo todo patas arriba y ¡vaya si lo  han conseguido!

Y no solo se atrevió a asegurar que no habrían más facturas con reparos, sino 

que en marzo de 2015, curiosamente también en campaña, proponían citando textualmente 

“despolitizar las fiestas, que la fiesta se viva sin exigencias de nadie, sin coacciones desde 

el poder”. Menos mal porque cree que cuando decía sin exigencias de nadie, no se referiría 

al  cambio de protocolo de la  Romería,  que no les permitió entrar  ni  al  resto de grupos 

políticos ni a la mitad de la salida oficial en la Concatedral como se había hecho toda la vida 

y de forma tradicional y, luego, son ellos los que hablan de deslealtades institucionales. O 

supone que tampoco se referiría a que dejaran que vapulearan a las Reinas de las Fiestas 

en redes sociales cuando no les envió el tradicional royo porque dijo que el importe de esos 

royos iba dedicado al Padre Ricardo. Ironía de la vida también, justo ese el que hoy con sus 

votos a su comedor le quitan 17.000 euros.

Porque la señora Marco ha intentado dar una imagen de austeridad pero no lo 

ha conseguido porque se ha topado con la realidad, porque llevan un mes desayunándose 

con  titulares  sobre  un  desfase  económico  en  el  Patronato  Municipal  de  Fiestas  sin 

precedentes,  un  desfase  y  les  hará  memoria  que  titulaban  los  periódicos  “que  el 

Ayuntamiento investiga un desfase en las Fiestas de 268.000 euros” que conocían todos por 

la prensa porque solamente tenía información a este desfase el equipo de gobierno, lo cual 

resulta curioso. Desde ese día no han dejado de asistir perplejos, a una lluvia de noticias 

lanzando acusaciones impunes y temerarias a su juicio, sobre la Junta de Fiestas.  Han 

asistido a un verdadero vodevil que ha convertido tristemente en noticia la gestión de las 

Fiestas. Han asistido a ríos y ríos de tinta que es lo que se han corrido y de los que citará 

solo  algunos  titulares:  “las  cuentas  agudizan  la  fractura  entre  Consistorio  y  Junta  de 

Fiestas”,  “el Ayuntamiento insta a Bellido a soluciones el agujero de 398.000”,  las cifras 

bailan con cada comparecencia; “el desfase de la Junta fulmina los 299.000 para gaiatas y 

collas”, “el desfase de la Junta de Festes equivale al presupuesto del Pacto Local por el 

Empleo” y ríos y ríos de noticias y de tinta. 

Rios de tinta sobre un desfase económico en el que quiere dejar clara una cosa 

y es que en cada factura, en cada euro que gasta el Ayuntamiento hay un responsable 

detrás, un responsable último, por lo menos, cuanto menos “in vigilando.” y ese responsable 

solo tiene un nombre y unos apellidos: Amparo Marco Gual, como Alcaldesa de esta Ciudad. 

Es responsabilidad de la Alcaldesa, porque los hombres y mujeres de la Junta de Fiestas 

elegidos democraticamente por una Asamblea y quiere recordarlo porque a veces se les 
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olvida, han hecho posible una Magdalena magnífica y lo quiere decir desde esta 

tribuna con el poco tiempo que tenían para sacarla adelante. Y lo han hecho de 

forma desinteresada, voluntaria, altruista, por amor a Castellón y por amor a las 

fiestas como trabajan cientos de personas en las gaiatas, en las collas, en los 

entes vinculados, en el món de la festa, por la Ciudad.

Pero en este caso ¿qué pueden esperar de alguien que en el 2015 

fué capaz de aprobar con sus votos una moción de la señora Carreras para dejar 

las fiestas de la Magdalena,  pero sin Magdalena;  les festes de carrer  sin los 

santos  que  veneran  y,  sobre  todo,  el  apoyo  era  para  retirarles  el  apoyo 

económico a todas estas  fiestas? No se lo  puede negar  porque sabe que le 

causó muchos disgustos.

A lo largo de este año, como no se puede esperar otra cosa, se han 

dedicado a poner piedras en el camino del món de la festa. Que si las tasas, que 

si los decibelios, que si subvenciones in extremis que llegan o no llegan, que si 

peligran estas subvenciones para gaiatas, collas y entes vinculados, mientras la 

señora Marco se pone de perfil y se escuda en la comparecencia voluntaria, que 

es una buena maniobra política, detrás de su Concejala, cuando la misma señora 

Marco en un acta de un Consejo Rector del Patronato de Fiestas reconoce: “que 

la  imputació  de  les  despeses  al  pressupost  de  l'Ajuntament  o  al  Patronat 

Municipal de Festes és una decisió política”,  así lo dijo en el Consejo Rector, 

aunque se le olvidó filtrarlo a la prensa.

En este año de culebrón en el que se ha producido la dimisión de la 

señora Oliver,  va a dimitir  porque pasa el  lunes por Comisión, la Gerente del 

Patronato de Fiestas, tarde o temprano por eso no se la va a pedir en este Pleno, 

dimitirá la señora Usó, porque el último que dijo lo siento no volverá a ocurrir, fué 

un jefe de Estado, que ya no lo es. Solo queda la señora Marco.

El  Partido  Popular  consiguió  con  su  esfuerzo  y  el  de  todos  los 

hombres y mujeres que trabajan desinteresadamente por el món de la festa, que 

las Fiestas fueran declaradas de interés turístico internacional; en cambio este 

equipo de gobierno prometió en su programa electoral un Congreso de Fiestas, 

mayor  impacto  económico,  mayor  coordinación  con los  entes  festeros  y  más 

creación de empleo y, sin embargo, se han dado de bruces con la realidad, les 

han dado de bruces a todos con la realidad. Porque de momento la realidad es 

que las facturas de la Magdalena están pendientes de pago, peligran salarios y 
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cuentas  de  empresas  y  autónomos  que  vienen  todas  las  semanas  al  Ayuntamiento  a 

intentar cobrar. Ese es el empleo que iban a crear, desde hace cinco meses que no cobran y 

no  les  vayan  con  que  se  ha  producido  por  seguir  correctamente  los  procesos  de 

contratación  porque  le  gustaría  recordar  a  todos  los  reparos  y  por  eso  han  pedido  la 

comisión de investigación, por haberse saltado la contratación administrativa.

Eso no se llama falta de tiempo ni se llama dejadez ni inexperiencia; eso sólo 

tiene  un  nombre  y  es  incompetencia,  en  este  caso  política.  Así  que  espera  que  los 

miembros del equipo de gobierno con la frase “hacer más grandes las fiestas” no se refieran 

al  agujero  económico  que  les  va  a  dejar  su  gestión  y  espera  que  la  señora  Usó  dé 

explicaciones de cómo se va a pagar  todos los castellonenses ese agujero económico. 

Responsabilidades, quieren que asuman la responsabilidad de haber jugado con el dinero 

público, con el honor de una ciudad y, lo peor, con la ilusión de su gente.

Seguidamente  interviene  la  señora  Usó,  quien  dice  al  señor  del  Señor  que 

asumen el error de haber convocado tarde a la Gerente y ahora  acortarán los plazos. Al 

señor Vidal le indica que parece que no le haya entendido a todas las razones que ha dado. 

Además con el tema de las bases para reinas de las fiestas hace más de una semana que 

se han aprobado y a día de hoy ya están presentando todas las candidaturas.

Agradece al señor Nomdedéu y al señor Lorenzo el apoyo durante este proceso 

de preparación de las fiestas de la Magdalena.

A la señora Carrasco le indica que la Concejala de Fiestas es ella y la Presidenta 

del Patronato es ella. Debe dejar a la Alcaldesa. 

Le ha sorprendido lo de las trabas. No son trabas el cumplir con la normativa y 

para ser abogada, ésto tiene delito.

También le ha gustado lo de los ríos de tinta y se podría haber dejado surcar por 

los mismos y haber bajado a su despacho y hablado con ella directamente y le hubiera 

explicado en todo momento todas las cuentas, pues no tiene ningún inconveniente.

Vuelve a repetir los números y según la Gerente, a día de hoy el desvío es de 

255.873'50 euros porque la suma de todas las facturas relacionadas que tienen que ver con 

las fiestas es de 1.100.873'05 euros, ni más ni menos a día de hoy. El año próximo estará 

todo mucho mejor controlado. Saben que está mal; pero que ahora mismo las fiestas han de 

ser gestionadas y se hará de una forma real, con mecanismos de control acordados con la 

Junta de Fiestas para que esto no vuelva a ocurrir.  Ya se han establecido para que no 

suceda ni en la Fiesta de la Rosa ni en les de Sant Pere. Y no ha vuelto a ocurrir porque se 
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siguió este mecanismo. Es una simple ficha de petición donde los miembros de la 

Junta piden qué es lo que necesitan hacer y se da a conocer a los técnicos y a la 

Gerente y se va contabilizando, no es más que eso.

Desea incidir  por  si  acaso alguien tiene alguna duda,  que no hay 

ninguna factura duplicada. Todas las facturas están encima de la mesa, todas 

esas a las que tanto los concejales como los miembros de la Junta han tenido 

acceso y la oportunidad de revisar una a una.

También le ha gustado lo que ha dicho la señora Carrasco de las 

responsabilidades  y  se  pregunta  cómo  tiene  la  poca  vergüenza  de  pedir 

responsabilidades  el  Partido  Popular  que  son  los  menos  indicados  para  dar 

lecciones  absolutamente  de  nada  porque  en  su  gestión  de  las  fiestas  no 

siguieron  los  procedimientos  administrativos  adecuados,  sus  cuentas  eran 

ficticias. No tienen ninguna legitimidad para dar lecciones de nada. Antes todo 

era un gran reparo, ahora ya no es así y les piden responsabilidades... No sabe 

cómo tienen la  vergüenza de pedirlas.  Según los informes de la  Intervención 

Municipal  y el Director del Área de Gestión Económica decían que no se podía 

realizar el control respecto a la gestión económica, no se seguían los trámites 

administrativos previos para realizar una correcta contabilidad, no realizaban la 

gestión  administrativa  y  económica  conforme a  la  normativa,  en sus  cuentas 

anuales no se podía verificar que expresaban una imagen fiel del patrimonio y de 

su situación financiera y de ejecución del presupuesto y de los resultados, o que 

se aplicaran los controles o principios contables de la Instrucción de Contabilidad. 

Eso no lo dice ella, lo dicen los informes técnicos. ¿Con qué legitimidad vienen a 

pedir explicaciones? No lo puede llegar a entender.

Vuelve  a  insistir  en  que  este  equipo  de  gobierno  no  tiene 

absolutamente nada que esconder ni ella tiene nada que esconder. Por eso han 

votado que sí a la anterior moción. Eso sí, deben terminar con la comisión de 

investigación de años anteriores, que se saquen conclusiones y luego que se 

compare a ver.

Como  decía  antes  las  cuentas  y  las  facturas  están  revisadas 

absolutamente todas. Al señor Vidal le vuelve a repetir las explicaciones que ha 

dado antes. No es sólo la falta de tiempo, es la falta de información de años 

anteriores,  la  legalidad  en  los  procesos,  el  querer  hacer  las  cosas  con  la 

cobertura legal, la inexperiencia, la falta de previsión, la falta de estructura en el 
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Patronato, la nueva Junta de Fiestas, la nueva Gerente llegada a pocas semanas de la 

Magdalena o el cambio de Concejala a poco más de un mes.

Ella no está aquí para culpar a nadie; pero cree los demás muchísimo menos. El 

tema está en que  todas las facturas de encima de la mesa son de trabajos realizados, de 

proveedores que han realizado su labor y su trabajo porque ya sea por parte de la Junta o 

por el personal del Patronato se les ha requerido un servicio y los proveedores no tienen 

ninguna culpa. Eso lo sabe, actuaron de buena fe y no pueden castigarles con no pagarles 

las facturas y no lo van a hacer, no van a permitir que ningún proveedor se quede sin cobrar. 

Esto no pueden permitirlo y por eso se va a hacer una aportación extraordinaria de este 

Ayuntamiento  al  Patronato  Municipal  de  Fiestas  para  cubrir  este  desvío  y  garantizar  la 

seguridad y estabilidad de las cuentas del Patronato, para abonar los pagos pendientes a 

los  proveedores,  para  poder  tramitar  las  subvenciones  a  los  colectivos  que  quedan 

pendientes  a  los  que  agradece  desde  aquí  su  enorme paciencia  en  toda  la  demora  y 

retomar la normalidad administrativa y de gestión del Patronato.

Desde aquí se compromete a establecer todos los mecanismos de colaboración 

de las  instituciones de este Ayuntamiento como Presidenta del  Patronato con todos los 

colectivos que representen a las Fiestas para trabajar en el éxito seguro de las próximas 

fiestas,  por  las  tradiciones,  por  la  historia  y  por  la  internacionalidad  y  el  desarrollo 

económico de la Ciudad.

Finalizadas las intervenciones, la Presidencia indica al señor del Señor que es 

cierto  que  ella  como  Alcaldesa  adquirió  compromisos  algunos  en  este  Pleno  del 

Ayuntamiento; pero no fueron bajo ningún concepto una cuestión de capricho ni de voluntad 

de esta Alcaldesa sino por petición de la ciudadanía de Castellón. Y no fueron los hoteles. 

En  este  mismo  pleno  del  Ayuntamiento  de  Castellón  con  la  señora  Patricia  Puerta, 

Concejala de promoción económica, en la que los hoteleros de Castellón le pidieron que las 

bandas de música se quedaran en la Ciudad y no fueran a otros municipios de la provincia. 

No  fué  una  cuestión  caprichosa  sino  que  fue  una  petición  de  la  ciudadanía  hacia  la 

Alcaldesa y la Concejala de promoción económica, así como la limpieza de los sanitarios, de 

los baños que se ven por toda la ciudad cuando hay fiestas y que fué también una petición 

el aumento de la limpieza de los mismos. Pero lo que era la cuestión económica estaba 

absolutamente contemplada y había dinero para pagar esas limpiezas y esos hoteles.

Es cierto que están comprometidos a un Congreso de Fiestas que se pidió a la 

señora Carmen Oliver en su momento que lo convocara pero lamentablemente cuarenta 
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días  antes  de  las  fiestas  dimitió  y  tuvieron  que  ponerse  y  centrarse  en  la 

preparación de las fiestas gracias a la generosidad y la labor de la Concejala 

Sara Usó. En cuanto a la revisión de Estatutos están de acuerdo y es una de las 

conclusiones del último Patronato de Fiestas, que se tienen que revisar.

Al señor Nomdedéu le dice que es cierto que a la Junta de Fiestas se 

le debe decir lo que no se va a asumir; pero tan cierto como que la Junta de 

Fiestas no tiene que decir en qué se ha de gastar los presupuestos de Alcaldía, 

igual.  Porque había un gobierno anterior  y ahora hay otro gobierno con otros 

criterios.

Agradece a la señora Carrasco por reconocer públicamente que las 

primeras  fiestas  de  la  Magdalena  del  gobierno  actual  han  sido  un  éxito. 

Reconocer que este gobierno, a pesar de todos los errores cometidos, ha hecho 

unas buenas fiestas de la Magdalena y se lo agradece. Pero también le debe 

decir que de circo, ninguno. La única persona que ha montado circo aquí hoy ha 

sido la  señora  Carrasco.  Ella  no se pone de perfil.  Si  se  hubiera puesto,  se 

hubiera escondido y no hubiera ido a los Patronatos de Fiestas y dió la cara 

permanentemente y ha estado en los Patronatos de esta semana y de hace diez 

días y aquí esta ahora mismo dando la cara. Porque como ha dicho la señora 

Usó, no tienen nada que esconder y por eso han votado a favor de esa comisión 

de investigación a pesar de que no tienen nada que esconder.

Las facturas del Patronato de Fiestas de las fiestas de la Magdalena 

2016 han sido las más vistas y revistas de todo el  Ayuntamiento y no tienen 

ningún problema.

Austeridad, deslealtad institucional y Junta de Fiestas. En este Salón 

de  Plenos  ella  no  se  reunió  con  la  Junta  de  Fiestas.  Lo  de  la  ayuda  en  la 

tramitación de las facturas fué a la gestora de gaiatas y justamente el mismo 

martes estuvieron hablando de todo eso con la gestora de gaiatas y no a la junta 

de fiestas.  A la  Junta de Fiestas en la  Sala de Junta de Gobierno se le  dijo 

libertad  total  y  absoluta  para  la  organización  de  las  fiestas;  pero  el  control 

económico, velar por la legalidad era del Ayuntamiento. Les pidieron austeridad y 

dijeron que los protocolos en los que interviniera el  equipo de gobierno y en 

concreto la Alcaldesa, los establecía el Ayuntamiento. Así se le dijo a la Junta de 

Fiestas.
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En cuanto a la deslealtad de institucional de la que la señora Carrasco habla, 

tiene guasa. Hace un mes en este mismo Pleno, el señor Presidente de la Diputación le 

pidió  lealtad  institucional  y  al  cabo  de  unos  pocos  días  se  encontraron  una  carta  con 

membrete de la Diputación firmada por el señor Sales, que también se sienta aquí, invitando 

a dos alcaldes de dos municipios chinos a ser recibidos en este Ayuntamiento, invitados a 

una comida por este Ayuntamiento y visitar distintas instalaciones municipales sin que este 

Ayuntamiento tuviera  absolutamente ningún conocimiento de esa visita.  ¿Eso es lealtad 

institucional?

Por último: austeridad. Austeridad ha tenido este equipo de gobierno en todo lo 

que han sido los gastos de las fiestas de la Magdalena de este Ayuntamiento. No se han 

gastado absolutamente nada, lo han reducido absolutamente todo. Todo lo que han podido y 

más en aras de la austeridad, en aras de arrimar el hombro y parece mentira que eso lo 

diga un equipo de gobierno que veía las fiestas con el puro en la boca, masticando chicle y 

el gin-tonic en la mano.

Seguidamente la Presidencia concede el uso de la palabra al señor Sales, por 

alusiones, y dice lo siguiente:

“Com el tema ja comence a fer olor perquè han hi hagut fins i tot articles d'opinió 

i crec que ja ho he aclarit personalment amb el Vicealcalde, com l'altre dia li ho vaig aclarir al 

senyor  Lorenzo,  que  a  més  és  diputat,  efectivament  hi  ha  una  invitació  per  part  de  la 

Diputació  a  petició  del  Club  Esportiu  Castelló,  que  ens  demana que  signem una  carta 

d'invitació a una delegació xinesa perquè necessiten una invitació formal d'una institució per 

a  traure's  els  visats.  Nosaltres  evidentment  amb  bonhomia  pensem  que  quan  el  Club 

Esportiu Castelló es dirigix a nosaltres i ens diu que hi ha una agenda, entenem que estarà 

pactada amb la Generalitat, amb l'Ajuntament i amb nosaltres. No hi ha cap voluntat ni cap 

deslleialtat  institucional  ni  cap  compromís  per  intentar  diguérem  comprometre  a  una 

institució sense que ella ho sàpiga.

En qualsevol cas, jo crec que el Club Esportiu Castelló s'imagina que els va 

demanar  disculpes  i  els  va  aclarir  la  situació.  Em consta  que  d'alguna  manera  van 

reconèixer que havia sigut culpa seua no haver  informat adequadament i això ha sigut un 

malentés. Ho dic perquè si d'un malentés volen fer una pilota gran, jo també els diré que 

també és una deslleialtat  institucional  i  hem tingut  intervenció del  senyor  Lorenzo en el 

plenari de la Diputació, article d'opinió el diumenge del senyor Vicealcalde i ara intervenció 

de l'Alcaldessa culpabilitzant la Diputació. No hi ha cap intenció per part de la Diputació de 
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saltar-nos a la torera l'Ajuntament. L'únic que volíem era ajudar i col·laborar de 

forma lleial com enteníem que així era. Per tant, si algú és el responsable d'eixa 

situació, demanen eixa responsabilitat a qui siga, que és el Castelló, que li consta 

que a més els ha demanat disculpes per esta situació.”

En este momento la Presidencia se dirige al señor Sales diciéndole 

que  hay  una  carta  con  membrete  de  la  Diputación  firmada  por  él,  con  un 

programa adjunto, en el que se invita a una recepción en el Ayuntamiento sin que 

ellos lo supieran. Por eso dice que no deben hablar de deslealtades.

Tras  ello  se  pasa  al  punto  siguiente  del  orden  del  día  que 

corresponde a la formulación de ruegos y preguntas.

PUNTO 18º.- FORMULACIÓN DE RUEGOS Y PREGUNTAS.

Abierto este punto interviene en primer lugar el señor del Señor quien 

dice lo siguiente:

“És un prec més que una pregunta. Si recorden vostés fa exactament 

un any, en este plenari de l'Ajuntament, vam aprovar una moció en la qual es 

parlava de la situació del Plans d'Emergència del Polígon del Serrallo, etcètera. 

Pensem que la ciutadania continua exactament igual de desinformada que ara fa 

un any.  Estem en la  mateixa  situació ja  que no hem fet  absolutament  res al 

respecte i també demanàvem, si mal no recorde, una calendarització pel que fa 

possibles simulacres per tal que la població sabera què fer en cas que sonaren 

unes sirenes o altres.

El meu prec és perquè l'Alcaldessa de Castelló posara en marxa com 

abans millor perquè creien que ha passat un temps més que prudencial, un any, 

perquè puguem fer este prec i donar-li un poc de marxa a la situació.”

A continuació intervé la senyora Beltrán, qui diu el següent:

“En  el  ple  de  març  es  va  aprovar  la  proposició  de  Castelló  en 

Moviment  perquè  l'Ajuntament  de  Castelló  fóra  entitat  col·laboradora  en  el 

pagament de la renda garantida de ciutadania. La renda garantida és un dret 

subjectiu de les persones i, per tant, és obligatori el seu pagament en temps, ja 

que  és  l'únic  ingrés  per  a  moltes  famílies  en  situació  de  vulnerabilitat. 

Malauradament en l'època del govern del PP es va pervertir el seu concepte i es 
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van produir sistemàticament retards de més d'un any en el seu abonament, a totes llums 

imperdonables.

Ens costa que este Ajuntament està adaptant la plantilla i el programa informàtic 

per poder assolir la tramitació de la renda garantida. Esta setmana s'ha publicat el Decret llei 

5/2016, de 22 de juliol del Consell d'agilització de la tramitació de la renda garantida de 

ciutadania  davant  la  situació  d'emergència  social.  Este  decret  ve  a  dir  que  quan 

transcorreguts dos mesos des de la sol·licitud de la renda, l'Administració no haja elaborat el 

pla familiar  d'inserció per causes imputables a aquesta,  es prosseguirà el  procediment  i 

s'entendrà evacuat aquest tràmit.

Voldríem saber com afecta este Decret llei a l'agilització dels processos donat el 

fet  que  Castelló  siga  entitat  col·laboradora  en  el  pagament  de  la  renda.  I  també  ens 

preguntem com un Ajuntament com el d'Onda ha entés la  renda garantida com un dret 

subjectiu de les persones i pot estar al dia en el seu pagament funcionant com a entitat 

col·laboradora i a la ciutat de Castelló portem un retard de deu mesos a data d'avui.

Seguidament intervé la senyora Peñalver, qui diu el següent:

“Castelló en Moviment volem fer un prec a la senyora Alcaldessa en relació amb 

la  presència  en òrgans municipals  de persones imputades o  condemnades per  delictes 

relacionats amb diferents modalitats de corrupció i que, per tal, han causat o podrien haver 

causat perjudici a l'interés general i a les arques públiques per les quals nosaltres tenim 

l'obligació de vetllar, per exemple sobre el Pacte Local d'Ocupació ja vam demanar en este 

mateix ple fa uns mesos que es prengueren mesures respecte de la presència de Rafael 

Montero,  Secretari  General  de  la  Confederació  d'Empresaris  de  Castelló,  investigat  per 

presumpte frau en els cursos de formació que organitzava la patronal i al qual una sentència 

de  l'any  passat  ja  va  considerar  també  culpable  d'abatre  la  Societat  de  Garanties 

Recíproques, una espècie de banc de Pymes, el rescat de la qual ens ha costat de moment 

als valencians i valencianes 109 milions d'euros.

L'altre exemple és el Consell Social on trobem a José Roca, que acaba de dimitir 

com a president de la Confederació d'Empresaris de Castelló pels dubtes generats sobre la 

seua  gestió  al  capdavant  de  l'organització  patronal  i  que  entenem  que  ja  com  a 

conseqüència,  perdrà  també  el  seu  lloc  al  Consell  Social  en  el  qual  representava 

precisament a la CEC. José Roca, com diem ja ha dimitit com a president i a Rafael Montero 

probablement  també  el  faran  dimitir  si  no  en  la  Junta  Directiva  d'avui  en  la  propera 

Assemblea de la Patronal,  és previsible que faça això,  amb la qual cosa lògicament en 
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principi tots dos deixaran de representar a la Patronal en els diferents òrgans 

consultius  dels  quals  formen  part;  però  encara  queda  en  el  Consell  Social 

l'exalcalde Antonio Tirado, conseller nat d'este òrgan en tant que va ser alcalde i 

que al setembre haurà de declarar davant el Jutjat que porta la instrucció del cas 

Gran Coral pels indicis en la seua suposada participació en delictes de blanqueig 

de capital, apropiació indeguda, delictes societaris i contra la hisenda pública.

El que demanem és que no s'haja d'esperar a estes dimissions pels 

mateixos  imputats  o  condemnats  o  a  la  seua  destitució  per  part  de  les 

organitzacions a les  quals  representen sinó que s'habiliten  els  mecanismes o 

mesures cautelars necessàries per evitar  que continuen formant part  d'òrgans 

vinculats a este Ajuntament alguns dels quals tenen importants funcions en temes 

com l'ocupació, l'urbanisme o els pressuposts municipals.  Clar que la cosa es 

complicarà  quan  siga  tot  un  partit  el  que  està  imputat.  Ja  veurem  com  ho 

solucionem.

Pensem que les administracions públiques han de ser exemplars; no 

podem tolerar que persones sospitoses d'apropiar-se privadament d'allò que és 

de  tots  i  de  totes  continuen  representant  la  societat  civil  en  els  òrgans  de 

l'Ajuntament i per això demanem mesures cautelars quan es detecten casos com 

aquestos.

Finalment intervé el senyor Nomdedéu qui diu el següent:

“Contestar breument. Com la senyora Peñalver coneix perquè forma 

part de la comissió no permanent en matèria de participació, és on vam explicar 

tot el procés, en principi per acord de tots els grups, de la reelaboració del codi 

ètic d'esta casa, amb el professor Domingo Garcia Marzá i el seu equip, que vull 

recordar que és el que ha fet el treball per exemple en el País Basc o en algunes 

empreses  importants;  ho està  fent  ara  mateix  en la  Universitat  i  que  és  una 

persona crec de reconegut prestigi, i així es va plantejar en el seu moment la 

revisió  del  codi  ètic.  Recordar  que  ens  vam felicitar  per  aquell  codi  ètic  que 

havíem  tret  en  esta  casa  en  el  seu  moment.  Els  avançaré  també  que  esta 

setmana en la Conselleria de Transparència i  Govern Obert estan acabant de 

legislar en esta matèria, veien amb molt bons ulls, ho veien amb certa sorpresa 

fins i tot que l'Ajuntament de Castelló en l'any 2006 haguera creat el seu primer 

codi ètic que, segur que no és perfecte, perquè estem parlant de com es veia la 
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política,  la  ciutat  i  el  país  en aquell  moment;  que ja  el  2013 haguérem fet  una revisió, 

sempre totes treballant amb consens i per unanimitat i que ara ens haguérem posat en la 

revisió d'allò que portem en el programa conjunt del Grau, que és la revisió del codi ètic i de 

bon govern, la creació d'un òrgan extern de control, el mecanisme .... Per què dic tot això? 

Perquè una de les primeres coses que ens ha avançat el professor Garcia Marzá és la 

necessitat d'ampliar l'obligatorietat del compliment del codi ètic no només als membres de la 

Corporació com ens havíem autodotat nosaltres en el seu moment, sinó a tots els membres 

que formen part de grups, com els que vosté plantejava ara i també als membres no electes 

de la  Corporació,  perquè els  funcionaris,  les funcionàries,  els  tècnics  de la  Casa tenen 

obligació  també  de  tindre  un  model  de  comportament  d'acord  amb  una  administració 

moderna. Ho dic perquè això, sense ser la resposta immediata al que passarà, òbviament 

això ens donarà una força que ens podrà permetre plantejar en qualsevol cas, dir que en el 

cas  del  senyor  Roca,  com la  seua  representació  ho  era  per  funció  del  càrrec,  havent 

abandonat el càrrec, ja no formaria part.”

Y no habiendo más asuntos que tratar, siendo las diecinueve horas y cuarenta 

minutos de la fecha indicada en el encabezamiento del acta, la señora Presidenta levanta la 

sesión, de todo lo cual, como Secretaria doy fe y,  para que conste, extiendo la presente 

acta, que firmo junto con la señora Alcaldesa.

Diligència per a fer constar que esta acta de la 

Sessió  ordinària  Del  Ple  de  l’Ajuntament  de 

Castelló de la Plana, de 28 de juliol de 2016, ha 

sigut aprovada pel Ple d’este Ajuntament, en la 

Sessió  Ordinària  de  data  29  de  setembre  de 

2016.

(Document firmat electrònicament en el marge).

La Secretaria General del Ple.

Concepción Juan Gaspar. 

Diligencia para hacer constar que este acta de la 

Sesión ordinaria del Pleno del Ayuntamiento de 

Castellón de la Plana de 28 de julio de 2016, ha 

sido  aprobada  por  el  Pleno  de  este 

Ayuntamiento, en la Sesión Ordinaria de fecha 

29 de septiembre de 2016.

(Documento firmado electrónicamente al 

margen)

La Secretaria General del Pleno. 

Concepción Juan Gaspar. 
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